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ПРАВО Верховный суд запретил
судьям придумывать
отягчающие обстоятельства,
не указанные в законе

Мягкая посадка 

Владислав Куликов

ТЯЖЕЛАЯ болезнь может спа-
сти от тюрьмы осужденных 
штрафников, получивших мил-
лионные штрафы и не способ-
ных расплатиться. 

Зато состояние алкогольного 
опьянения не может автомати-
чески записываться в отягчаю-
щие обстоятельства. Каждый раз 
суд должен решать, исходя из 
конкретной ситуации, надо ли 
строже наказать преступника за 
пьяный вид. Или рюмка тут ни 
при чем.

Вчера пленум Верховного 
суда России принял постановле-
ние, разъясняющее правила на-
значения уголовного наказания. 
Кроме того, важные правки вне-
сены в целый ряд постановле-
ний, так или иначе касающихся 

наказаний. Например, детально 
разъясняется, как менять штра-
фы и другие более или менее 
мягкие наказания на тюрьму. 

После введения системы 
кратных штрафов для взяточни-
ков расплата стала одной из пра-
вовых проблем. Осужденные 
должны заплатить в десятки раз 
больше, чем взяли. Для многих 
суммы оказываются неподъем-
ными. Часто речь идет о десят-
ках и даже сотнях штрафных 
миллионов.

По закону, когда штраф чело-
веку не по карману, наказание 
можно и нужно заменить на 
тюрьму. Как объяснил Верхов-
ный суд, само по себе отсутствие 
денег не является уважительной 
причиной. Нет денег — 
тогда штраф нужно от-
сидеть.

ОПРОС Россияне отнеслись 
с недоверием к счетам
за коммунальные услуги

Текущие платежи

Татьяна Шадрина

В УХОДЯЩЕМ году проблема 
ЖКХ не попадала в первую трой-
ку проблем, которые беспокоят 
россиян, заявил вчера генераль-
ный директор Всероссийского 
центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерий Федо-
ров. 

Опрос респондентов показал, 
что 72 процента россиян в целом 
удовлетворены качеством пре-
доставляемых жилищно-комму-
нальных услуг. Число тех, кто 
ставит коммунальщикам оценки 
«хорошо» и «отлично» растет в 
целом по году, подчеркнул Вале-
рий Федоров. 

Однако оценки подвержены и 
эффекту сезонности: летом, в 
период проведения технических 
работ, или зимой, в начале ото-
пительного сезона, их уровень 

существенно проседает, после 
чего начинается восстанови-
тельный рост.

Удовлетворенность качест-
вом услуг ЖКХ в декабре 2015 
года выражали 45 процентов ре-
спондентов, 27 процентов — по-
ставили твердую «пятерку». 
Ровно столько же людей дали от-
рицательную оценку работе 
коммунальщиков.

По словам Валерия Федорова, 
россияне чаще всего жалуются 
на высокие тарифы за комму-
нальные услуги (71 процент). 
Низким качеством услуг недо-
вольны 37 процентов. Столько же 
человек обеспокоены обветша-
нием жилого фонда из-за плохого 
обслуживания. На несоответст-
вие уровня отопления в квартире 
реальной погоде за ок-
ном указали 26 процен-
тов респондентов.
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Только в «РГ» Николай Патрушев: подготовлена 
обновленная Стратегия национальной безопасности РФ

Вызов принят

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России направило в пра-
вительство страны кон-

цепцию реформы системы юри-
дических услуг. Предполагается, 
что все юристы, желающие защи-
щать граждан в судах, будут обя-
заны получить статус адвоката.

Президент Федеральной пала-
ты адвокатов России Юрий Пи-
липенко в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» рассказал, что пред-
лагаемые правила в первую оче-
редь защитят граждан от неква-
лифицированной помощи. Число 
же адвокатов в стране может уве-
личиться на 100—150 тысяч чело-
век. 

— Юрий Сергеевич, в последнее 

время в российском юридиче-
ском сообществе разгорелась 
дискуссия вокруг концепции ре-
формирования рынка професси-
ональной юридической помощи. 
Почему вдруг? И почему именно 
сегодня?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Сама идея рефор-
мирования сферы оказания пра-
вовой помощи в этом направле-
нии была высказана министром 
юстиции Александром Конова-
ловым пять-шесть лет тому на-
зад. Впоследствии эти предложе-
ния нашли отражение в Государ-
ственной программе «Юсти-
ция», утвержденной правитель-
ством России. Многократно об-
суждались они в СМИ, на раз-
личных экспертных площадках, 
в том числе и на Международ-
ном юридическом форуме в 

Санкт-Петербурге. Поэтому но-
востью для юридического сооб-
щества ни сама Концепция, ни 
идеи, в ней заложенные, быть не 
могут. Так что это далеко не пер-
вое обсуждение и даже не самое 
острое. Но до принятия решения 
любая дискуссия только на поль-
зу дела.

— Можете ли вы назвать конкрет-
ные сроки, когда обычным юри-
стам закроют дорогу в суды? За-
втра? Через год? Когда, по вашим 
прогнозам, пробьет час «икс»?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Концепция регу-
лирования рынка профессио-
нальной юридической помощи, 
подготовленная Министерством 
юстиции России, — су-
губо рамочный доку-
мент. 

Иван Егоров

С
екретарь Совета без-
опасности РФ Николай 
Патрушев в интервью 
«Российской газете» 
рассказал о ключевых 

моментах в обновленной Страте-
гии национальной безопасности 
России до 2020 года.

— Николай Платонович, прези-
денту России на утверждение 
представлен проект уточненной 
редакции Стратегии националь-
ной безопасности Российской 
Федерации до 2020 года. Чем это 
вызвано? Не устраивал предыду-
щий вариант Стратегии, или по-
требовались какие-то карди-
нальные изменения?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Федеральный за-
кон «О стратегическом планиро-
вании в Российской Федерации» 
требует обновлять Стратегию 
национальной безопасности ка-
ждые 6 лет.

Действующая Стратегия при-
нята в 2009 году. За эти годы она 
показала свою эффективность. 

Россия продемонстрировала 
способность к защите суверените-
та, независимости, государствен-
ной и территориальной целостно-
сти. Возросла ее роль в решении 
важнейших международных про-
блем, урегулировании межгосу-
дарственных конфликтов и кризи-
сов.

Вместе с тем в последнее время 
появились новые вызовы и угрозы 

национальной безопасности. 
США при поддержке ряда стран 
Запада намереваются сохранить 
свое доминирование в мировых 
делах, поэтому предпринимаются 
попытки ограничить проведение 
Россией самостоятельной внеш-
ней и внутренней политики.

 Все большую опасность пред-
ставляют угрозы, связанные с во-
енной деятельностью НАТО. 

Стремление к наращиванию и 
модернизации наступательных 
потенциалов,  развертыванию но-

вых видов вооружений, созданию 
глобальной системы ПРО, в том 
числе вокруг России, размывает 
структуру глобальной безопасно-
сти. 

Слова лидеров некоторых 
стран Запада о том, что НАТО — это 
оборонительный союз, созданный 
для обеспечения безопасности в 
мире, лишь прикрывают агрес-
сивную сущность альянса. 

Наряду с политическими и во-
енными угрозами осложняются 
мировая демографическая ситуа-
ция, проблемы окружающей при-
родной среды и продовольствен-
ной безопасности. Более ощути-
мыми становятся дефицит пре-
сной воды, последствия измене-
ния климата. Получают распро-
странение эпидемии, ряд которых 
вызван новыми, неиз-
вестными ранее вируса-
ми. 

ПРОЕКТ  Защищать граждан в судах смогут только юристы
с адвокатским статусом

Адвокаты сыграют в монополию
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Росимущество выручит 
от приватизации 3,5 тысячи 
небольших госкомпаний 
18 миллиардов рублей 
в 2016 году
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Парковка в Москве по вос-
кресеньям останется бес-
платной и в будущем

6
Право гражданина на зво-
нок родственникам в первые 
три часа после задержания 
гарантировано принятым 
Госдумой законом 
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Виталий Калоев: Арнольд 
Шварценеггер и Даррен 
Аронофски пытаются снять 
фальшивую историю о тра-
гедии над Боденским озером

10
Орангутанги 
из Московского зоопарка 
советуют людям в наступа-
ющем году прилежно тру-
диться и беречь близких

11
Мимику вруна распознает 
бесконтактный детектор 
лжи, созданный в МИФИ 

15
Яна Кудрявцева и Сергей 
Шубенков — чемпионы 
среди лауреатов конкурса 
спортивных журналистов 
«Серебряная лань» 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

РЕЙТИНГ

Николай Патрушев хорошо осве-
домлен о ситуации в мире, лично 
посещая многие страны. 

Чиновников не запугаешь:
они брали новогодние презенты они брали новогодние презенты 
и будут братьи будут брать
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Австралийский доллар  51,5343
Азербайджанский манат  45,8520
Армянский драм**  14,8633
Белорусский рубль****  38,6927
Болгарский лев  39,6925
Бразильский реал  17,7315

Венгерский форинт**  24,7533
Вон Республики Корея***  60,6421
Датская крона  10,4054
Доллар США  71,1211
Евро  77,6145
Индийская рупия*  10,7308

Казахстанский тенге**  21,3596
Канадский доллар  51,0597
Киргизский сом**  92,5092
Китайский юань  10,9779
Молдавский лей*  36,3791
Новый туркменский манат  20,9180

Норвежская крона*  81,3808
Польский злотый  18,3137
Румынский лей  17,2039
СДР  98,4778
Сингапурский доллар  50,6452
Таджикский сомони  10,7507

Турецкая лира  24,3933
Узбекский сум***  25,8622
Украинская гривна*  30,3288
Фунт стерлингов  105,9420
Чешская крона*  28,7138
Шведская крона*  83,7339

Швейцарский франк  71,5864
Южноафриканский рэнд*  47,1250
Японская иена**  58,7511

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.12.15 

Акцент

 Применение военной силы 
рассматривается как крайняя 
мера после исчерпания 
других, невоенных средств

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ
ЧЕЛОВЕК
На столько по самым скромным 
подсчетам может увеличиться в 
стране число юристов со стату-
сом адвоката в результате рефор-
мы системы юридических услуг.
Задача реформы - обезопасить 
граждан от непрофессиональной 
юридической помощи.
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ПРОЕКТ

Действующим
компаниям
дадут льготы 

СУДЬБА
РЕЗИДЕНТА

Марина Гусенко

ЕЩЕ ВОСЕМЬ инвестпроектов 
стоимостью 30 миллиардов ру-
блей получили статус резиден-
тов свободного порта Владивос-
ток. Об этом сообщил журнали-
стам вице-премьер, полпред пре-
зидента в Дальневосточном фе-
деральном округе Юрий Трут-
нев. 

«Есть проекты, стоимость ко-
торых исчисляется миллиарда-
ми, есть проекты, которые нахо-
дятся в планке 15—20 миллионов 
рублей инвестиций. Проекты 
разные. Это проекты в области 
складского хозяйства, рыбного 
хозяйства, производства сель-
скохозяйственной продукции, 
технологические проекты, свя-
занные с переработкой шин, с 
производством энергосберегаю-
щих ламп», — сказал он. 

Также Трутнев рассказал, 
что сейчас ведется работа над 
поправками в закон о свобод-
ном порте Владивосток, кото-
рые позволят компаниям с уже 
действующим бизнесом также 
становится резидентами. Прав-
да, с оговоркой. Преференции, 
предоставляемые резидентам 
порто-франко, будут получать 
только новые производствен-
ные мощности предприятий, ко-
торые разместятся непосредст-
венно на территории свободно-
го порта.

«Мы предполагаем, что ста-
рые мощности будут облагаться 
налогами, как и прежде, а вновь 
образованные получат льготы», 
— уточнил Трутнев.

В свою очередь министр по 
развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка заявил, что в 
четверг правительственная под-

комиссия рассмотрит еще три 
территории опережающего раз-
вития — ТОР «Звезда» в Примор-
ском крае и две на Сахалине. Для 
будущего ТОР «Звезда» в При-
морском крае разработана мо-
дель обеспечения работников 
жильем.

«Если говорить об обеспече-
нии жильем участников этого 
проекта, то модель решения это-
го вопроса готова. Она финансо-
во и экономически рациональна. 
Фонд развития Дальнего Восто-
ка и администрация Приморско-
го края будут инвестировать в 
строительство жилья. Главный 
вопрос, который сейчас решает-
ся, это гарантия со стороны «Ро-
снефти» выкупа построенного 
жилья в случае, если оно не будет 
выкуплено работниками компа-
нии», — сказал министр. Жилье 
будет строиться только для ра-
ботников компании, никому 
другому оно там не нужно, уточ-
нил министр. И на каких услови-
ях оно будет передаваться работ-
никам — решит компания. Воз-
можно, будет предложена льгот-
ная ипотека для желающих его 
купить, возможно — социальный 
наем. 

При этом в минвостокразви-
тия не исключают, что будут 
привлекать на Дальний Восток 
кадры из Украины. 

«Очевидно, что потребуется 
привлекать специалистов из 
других регионов России, в том 
числе рассматривается вопрос о 
привлечении рабочей силы из 
Украины», — сказал министр. 
уточнив, что, в частности, речь 
идет о нефтехимических и судо-
строительных проектах, напри-
мер заводе «Звезда». 

«Мы видим такие же вопросы 
по проектам «Газпрома» и «СИ-
БУРа», связанные с газохимией и 
газопереработкой в Амурской 
области, — это очень большие 
проекты, объем инвестиций — 
более триллиона рублей. Но в 
этом регионе никогда не было 
таких производств, и там нет 
подготовленных кадров», — доба-
вил Александр Галушка. Это же 
касается проекта «Восточная не-
фтехимическая компания» в На-
ходке. Там тоже потребуются 
люди и жилье для них. 

Кроме того, на Дальнем Вос-
токе планируется открыть ряд 
китайских производств, в том 
числе в сфере сельского хозяйст-
ва, которые будут соответство-
вать экологическим требовани-
ям России. 

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1174797

Преференции, пре-
доставляемые рези-
дентам порто-фран-
ко, получат только 
новые производст-
венные мощности

ДУМА Северный Кавказ
заработает для себя сам

Поможет 
инвестор

Татьяна Замахина

ФИНАНСИРОВАНИЕ программы развития Северного 
Кавказа увеличится втрое, рассказал министр по делам 
Северного Кавказа Лев Кузнецов на «Правительствен-
ном часе» в Госдуме. Но дело не в простой подписке пока 
дотационного региона деньгами. Средства на программу 
в министерстве надеются найти за счет частных инвесто-
ров. Обсуждается и введение курортного сбора.

Как напомнил перед выступлением министра спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин, ведомство по Кавказу было 
сформировано совсем недавно, в мае 2014 года. «Регион 
непростой, но это и регион больших, в том числе эконо-
мических, возможностей», — оценил глава нижней пала-
ты.

Лев Кузнецов представил депутатам планы на этот 
счет. А они масштабные — взаимодействие государства с 
частными инвесторами позволит увеличить финансиро-
вание программы развития региона втрое — до 700 млрд 
рублей. В перспективе Северо-Кавказский регион, на-
пример, сможет обеспечить 15% рынка плодово-ягодной 
продукции и овощей. При этом для каждой территории 
определят специализацию — отрасль, на которую будет 
делаться упор. 

Прокомментировал министр и тему курортного сбо-
ра. Это плата за «пользование курортной инфраструкту-
рой», которая, по предложению министерства, составит 
до 150 рублей в сутки. Если сбор будет успешно апроби-
рован на территории Кавказских минеральных вод, мож-
но было бы распространить и на другие курорты, счита-
ет Лев Кузнецов. Механизм еще нужно тщательно прора-
батывать. Важно, считает министр, не упустить социаль-
ный аспект, чтобы введение сбора не остановило людей с 
низкими доходами в их решении поехать отдохнуть на 
курорт.

ОХОТНЫЙ РЯД Депутаты
сохранили России
3,5 млрд долларов
за счет Украины

Не копай яму 
другому

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила приостановку действия договора о 
Зоне свободной торговли (ЗСТ) с Украиной — все фрак-
ции высказались «за». Аргументы в пользу отмены со-
глашения депутатам представил первый замминистра 
экономического развития Алексей Лихачев.

Если бы Россия не решила выйти из ЗСТ с Украиной, 
то наши компании в ближайшее время потеряли бы бо-
лее 3,5 млрд долларов, рассказал чиновник. Это прои-
зошло бы из-за вступления в силу соглашения об ассоци-
ации между Украиной и ЕС. Украина потеряет куда боль-
ше: импорт в Россию и без прекращения действия дого-
вора о ЗСТ упал с 20 млрд долларов в 2011 году до 5,5 
млрд в 2015 году. Теперь же потери украинских предпри-
ятий, по оценке минэкономразвития, составят 1,5—2 
млрд долларов, заявил первый замминистра.

Он рассказал и о том, что российская сторона стреми-
лась не доводить до разрыва, но «ЕС и Украина не соби-
рались договариваться по снятию российских озабочен-
ностей».

«Необходимо 
принять во внима-
ние и то, что украин-
ская продукция, вы-
пускаемая по нор-
мам и правилам СНГ, 
будет перенаправле-
на на российский 
рынок, нанося тем 
самым ущерб рос-
сийским производи-
телям», — добавил 
представитель министерства.  Нарушения начались уже 
сейчас: они связаны с выдачей Украиной сертификатов 
определения страны происхождения товаров.

Лихачев объяснил депутатам, что принятие указан-
ных мер не означает введение торговых ограничений в 
отношении Украины. Она в некотором смысле добилась 
своего — равенства с Европой. «Мы переходим с Украи-
ной на торговый режим, аналогичный тому, который у 
нас распространяется практически на все страны Евро-
союза», — подчеркнул чиновник. А это означает в первую 
очередь введение пошлин. Хоть и будет наращиваться 
жесткость и строгость таможенного администрирова-
ния, двери для Украины не закрываются, сгладил кон-
цовку он.  Фракции Госдумы тоже высказались за прио-
становку действия договора о ЗСТ. 

Еще один документ, касающийся отношений РФ со 
странами-соседями, рассматривался вчера в Госдуме. 
Депутаты решили освободить белорусов от проверки 
знаний при получении вида на жительство и разрешения 
на временное проживание в РФ. Граждане союзного госу-
дарства будут освобождены от экзамена по русскому 
языку, истории России и российскому законодательству. 

Тему взаимоотношений с Украиной вчера прокомменти-
ровал и первый вице-премьер РФ Игорь Шувалов, По его 
словам, Россия, Белоруссия и Казахстан провели консульта-
ции по вопросу транзита украинских товаров и товаров из 
ЕС и выработали предварительный механизм по контролю 
за транзитом. Он будет доработан до конца года. 

Ознакомьтесь с документом на сайте 
www.rg.ru/art/1202668

Все фракции выска-
зались за приоста-
новку действия 
договора о ЗСТ 
с Украиной 

Мягкая посадка
Однако на практике 
подчас возникают про-
блемы с заменой. По 

данным Судебного департамента 
при Верховном суде России, в 
этом году за шесть месяцев было 
рассмотрено 255 ходатайств о за-
мене штрафа за коррупционные 
преступления иным наказанием. 
Удовлетворено только 79 хода-
тайств. Из них только 25 человек 
отправились в места лишения 
свободы. Еще в шести случаях 
людям дали рассрочку. Осталь-
ным было назначено иное нака-
зание. Правда, надо заметить, что 
альтернативные наказания, то 
есть не тюрьму, вместо штрафа 
получали те, у кого суммы были 
относительно небольшие. В сред-
нем — 47 тысяч рублей. 

Зато общий долг 25 человек, 
отправившихся в тюрьму, соста-
вил более 145 миллионов рублей. 
В среднем почти 6 миллионов на 
брата. У кого-то побольше, у ко-
го-то поменьше. Но штрафы ог-
ромные. Даже бывалым корруп-
ционерам они часто не по карма-
ну: кажется, легче отсидеть, чем 
заплатить.

Как объяснил Верховный суд 
России, злостно уклоняющимся 

от уплаты штрафа признается 
осужденный, не уплативший 
штраф без рассрочки в течение 
60 календарных дней со дня 
вступления приговора в закон-
ную силу. Если же человеку на-
значена рассрочка, то он в тече-
ние этого срока должен внести 
первую часть штрафа. Никаких 
других условий не требуется. Не 
заплатил — значит уклоняется.

Однако при рассмотрении во-
проса о замене штрафа, назна-
ченного в качестве основного на-
казания, другим видом наказа-
ния суду необходимо проверять 
доводы, что осужденный не упла-
тил штраф в срок по уважитель-
ным причинам. 

Сам по себе факт отсутствия у 

осужденного денежных средств 
не может признаваться уважи-
тельной причиной для неуплаты 
штрафа в срок. «Уважительными 
причинами могут считаться та-
кие появившиеся после поста-
новления приговора обстоятель-
ства, вследствие которых осу-
жденный лишен возможности 
уплатить штраф в срок, — гово-
рится в разъяснениях Верховно-
го суда. — Например, утрата дее-
способности, нахождение на ле-
чении в стационарном лечебном 
учреждении, утрата заработка 
или имущества вследствие об-
стоятельств, которые не зависе-
ли от лица».

Так что если человек серьезно 
заболел, это надо принять во вни-

мание. Однако штраф болезнь не 
спишет. Расплатиться человек 
все равно должен: пусть даже по-
сле выздоровления.

— В судах сегодня отсутствует 
единообразная практика рас-
смотрения представлений о за-
мене наказания, — говорит адво-
кат Юрий Коршунов. — Ряд судов 
занимает гуманную позицию: 
исследует уважительные причи-
ны и отказывает уполномочен-
ным органам в замене наказа-
ния, если такие причины есть. 
Другие суды не вникают, были 
ли у человека уважительные 
причины, а сразу заменяют на-
казание. И те и другие суды счи-
тают себя правыми. Конечно же, 
данная проблема требует право-
вого регулирования. Разъясне-
ния Верховного суда здесь очень 
важны и должны повлиять на 
практику.

На тюрьму меняют не только 
штрафы, но и другие альтерна-
тивные наказания, например 
обязательные работы или огра-
ничение свободы. Если человек 
уклоняется от наказания, значит, 
мягко с ним нельзя. 

Особо Верховный суд объя-
снил, как учитывать смягчающие 

и отягчающие обстоятельства. За 
смягчающие, напомним, положе-
на скидка в наказании. Отягчаю-
щие — увеличивают срок. Поста-
новление пленума Верховного 
суда напоминает, что перечень 
обстоятельств, отягчающих на-
казание, является исчерпываю-
щим и расширительному толко-
ванию не подлежит. Иными сло-
вами, придумывать что-то допол-
нительное запрещено. Зато пере-
чень обстоятельств, смягчающих 
наказание, не является исчерпы-
вающим. Все, что может пойти в 
плюс человеку, должно быть ис-
пользовано.

Акцент

 Если у человека нет денег 
заплатить миллионный 
штраф, это не уважительная 
причина, а будущая тюрьма
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Президент Владимир Путин пообещал поддержку IT-компаниям

Интернет миллионов
Виталий Петров 

П
резидент Владимир 
Путин убежден, что 
И н т е р н е т  м о ж е т 
стать драйвером для 
развития страны, го-

сударство же со своей стороны 
готово всячески способствовать 
этому.

Вчера глава государства вы-
ступил на форуме «Интернет 
Экономика» и встретился с его 
участниками. «Конечно, Россия 
не отстает и не остается в стороне 
от глобальных трендов: россий-
ская аудитория Интернета — круп-
нейшая в Европе и превышает 80 
миллионов пользователей, из них 
62 миллиона выходят в онлайн 
ежедневно», — привел данные ста-
тистики Владимир Путин. А неко-
торые люди смотрят в телефон по 
300 раз в течение суток, чтобы 
выйти в Глобальную сеть и узнать 
последние новости.

Динамично растет и коммер-
ческий сегмент Сети: объем рын-
ка, который связан с Интерне-
том, составляет 16% ВВП. Путин 
обратил особое внимание на 
рост количества граждан, полу-
чающих в электронном варианте 
государственные и муниципаль-
ные услуги. «В прошлом году бо-
лее одной трети из таких услуг 
было предоставлено в автомати-
зированном режиме», — сказал 
президент. 

Особенно высоко Путин отме-
тил работу Фонда развития ин-
тернет-инициатив, под управле-
нием которого находится 6 мил-
лиардов рублей. По его словам, за 
два с половиной года работы пор-
тфель фонда пополнили более 
170 проектов. «Конечно, нужно и 
дальше формировать стратегию 
развития российского интернет-
сегмента на долгосрочную пер-
спективу, учитывая общие тен-
денции развития Глобальной 
сети», — подчеркнул президент. 

Получив возможность выска-
заться, участники мероприятия 
сразу же озадачили главу госу-
дарства проблемами. Одна из них 
касалась налогов. Зачастую ком-
пании российского интернет-
рынка, с учетом фактора тран-
сграничной торговли, находятся 
в невыгодной ситуации, так как в 
отличие от зарубежных коллег 
вынуждены платить налоги и не-
сти социальные обязательства в 
России. В связи с этим представи-
тели российского интернет-рын-
ка попросили президента пору-
чить правительству обратить 
внимание на эти проблемы. Пу-
тин предложил создать даже спе-
циальную структуру, «которая 
будет заниматься продвижением 
и отработкой этих идей». 

Пообещал глава государства и 
подумать о возможности продле-
ния льгот по страховым взносам 
для IT-компаний в 2017 году. Бла-
годаря именно таким льготам 
объем продаж программного 
обеспечения компаниями с 2010 
к 2014 году вырос более чем в три 
раза: с 28 миллиардов рублей до 
102 миллиардов. Но поскольку 
эта льгота в 2017 году отменяет-
ся, участники форума попросили 
продлить ее. «Я солидарен с вами 
абсолютно, вопрос только в том, 
что нужно это сделать, не нару-
шая правил ВТО. Надо под-
умать», — сказал президент. 

В свою очередь соучредитель 
«Лаборатории Касперского» На-
талья Касперская выступила с 
предложением регламентиро-
вать защиту не только персо-
нальных данных, но и так называ-

емых личных данных. «Давайте, 
— немедленно отреагировал Пу-
тин. — В условиях борьбы с терро-
ром абсолютно верно». 

Получив предварительный 
карт-бланш, Касперская пред-
ложила создать единый центр 
мониторинга реагирования на 
угрозу — по аналогии со сбором 
цифровых угроз. По ее словам, в 
настоящий момент закон защи-
щает персональные данные 
пользователя, но совершенно 
никак не регулирует то, что на-
зывается «личными данными». 
При этом социальные сети со-
держат огромное количество 
информации, к которой отно-
сятся контакты различных лю-
дей, их взгляды, мнение, мысли 
и прочее. Касперская считает, 
что этот «кладезь знаний» дает 
огромную возможность мани-
пулировать людьми. По ее мне-
нию, необходимо, чтобы ино-
странные сайты, в том числе 
«Фейсбук», передавали свои 
сертификаты в обязательном 
порядке государству, если они 
хотят работать на территории 
России. 

Выслушав участников фору-
ма, Владимир Путин предложил 
им сформулировать свои идеи и 
предложения, а затем передать 

их помощнику главы государства 
Игорю Щеголеву. «Мы обязатель-
но рассмотрим их не только на 
базе администрации президента 
— уверен, правительство также 
подключится к этой работе», — 
резюмировал он. 

Вчера же глава государства 
провел видеоконференцию, по-
священную вводу в эксплуата-
цию двух новых энергоблоков в 
Москве и на Урале. «Вводятся но-
вые генерирующие мощности, по 
итогам года прибавка составит 
4,6 ГВт», — сообщил президент.  

Владимир Путин напомнил о 
том, что начал действовать энер-
гомост из Кубани в Крым. План 
остается неизменным: к маю 
2016 года до начала летнего сезо-
на дополнительное энергообе-
спечение Крыма будет увеличено 
вдвое — до 800 МВт. «Потребно-
сти полуострова, таким образом, 
будут полностью закрыты», — за-
верил президент.

В заключение Владимир Пу-
тин еще раз поздравил энергети-
ков с их профессиональным 
праздником, отмечаемым сегод-
ня. 

Акцент

 Объем российского рынка, 
который связан с Интернетом, 
составляет 16 процентов ВВП

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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МЕЖДУ ТЕМ
Госдума во вторник приняла во втором и третьем чтени-
ях поправки в закон о Федеральной службе безопасности 
(ФСБ). В частности, указываются основания и порядок 
применения сотрудниками ФСБ физической силы, спец-
средств и оружия. Поправки устанавливают 11 случаев 
применения оружия. Прежде всего это связано с защитой 
жизни и здоровья, в частности с освобождением заложни-
ков, пресечением терактов, а также отражением воору-
женного нападения на государственный или муниципаль-
ный объект
Кроме того, Госдума приняла правительственный законо-
проект о продлении амнистии капиталов на полгода — 
до 1 июля 2016 года. Такую меру предложил президент РФ 
Владимир Путин, выступая с ежегодным Посланием Феде-
ральному Собранию. 

ЦИФРА

25
ОСУЖДЕННЫХ
Не смогли выплатить миллионные 
штрафы и потому в этом году 
отправились за решетку.

Президент обещал внимательно отнестись к идеям и просьбам, высказанным на форуме.

КСТАТИ
Россия продолжит попытки урегулировать отношения в рамках треу-
гольника ЕС — РФ — Украина. Таким образом Владимир Путин проком-
ментировал итоги годового раунда переговоров, который завершился на-
кануне в Брюсселе. «Я думаю, что мы еще многократно вернемся к этим 
вопросам. Мы хотим наладить отношения с нашими партнерами по ре-
жиму торговли», — сказал глава государства.
Президент обратил внимание на тот факт, что, когда переговорщики с 
российской стороны конкретно и принципиально поставили спорные во-
просы, руководитель делегации Евросоюза заявила: «Игра закончена», 
встала и ушла. «Игра закончена, и ушли, а пресс-релиз сегодня выпустили, 
что российская делегация сорвала переговоры», — посетовал российский 
лидер, добавив, что «это не очень по-европейски, совсем не толерантно». 
По мнению Путина, переговоры в Брюсселе свелись к нескольким вещам. 
Во-первых, Россия должна перейти на европейскую систему фитосани-
тарного контроля. «Поскольку мы это одноразово сделать не можем, это 
будет означать, что все наши сельхозтовары не будут допущены на евро-
пейский рынок, — предостерег президент. — При этом при сохранении ну-
левых таможенных пошлин между нами и Украиной весь европейский то-
вар пойдет и на Украину, заместив в том числе и наш, и к нам». Во-вто-
рых, ЕС требует, чтобы Россия перешла на европейскую систему техни-
ческого регулирования и технических стандартов. «Мы говорим: «Послу-
шайте, для того, чтобы мы перешли на вашу систему технических стан-
дартов, нам нужно обновить оборудование, чтобы выпускать продукцию 
этого качества; это время, и это сотни миллионов, миллиарды инвести-
ций, хотя некоторые стандарты у вас лучше, — прокомментировал глава 
государства. — Мы же не можем предприятия закрыть, людей на улицу 
выбросить или потерять полностью тот же самый украинский рынок». 
В итоге на российские возражения европейские партнеры предложили вве-
сти переходный период — 18 месяцев. 

МЕЖДУ ТЕМ
Москва считает нелогичными и недружественными намерения США 
расширить санкционный список, это разрушает отношения двух стран, 
заявил сегодня пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков. 
«Это продолжение вот этой противоречащей логике и недружественной 
линии в отношении РФ, — заявил он журналистам. — Это продолжение 
линии, которая имеет разрушающее воздействие для двусторонних отно-
шений». По словам Пескова, Россия подготовит меры в ответ на расшире-
ние санкционного списка США. Представитель Кремля напомнил, что в 
подобных вопросах традиционно превалирует принцип взаимности.
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ЖКХ С 2016 года будет накладно
копить долги по коммуналке 

Скачут пени

Богдан Степовой 

В НОВОМ году станет невыгод-
но задерживать оплату услуг 
ЖКХ. С 1 января 2016 года всту-
пают в силу поправки в Жилищ-
ный кодекс РФ, принятые Госду-
мой и одобренные Советом Феде-
рации, которые увеличат размер 
пени для тех, кто «забыл» вовре-
мя оплатить счета за газ, элек-
тричество, тепло и воду. Энер-
госбытовые компании, ТСЖ и УК 
обещают активнее подавать в суд 
на неплательщиков и подклю-
чать к сбору долгов коллекторов. 

В 2016 году пени будут начи-
сляться с 31-го дня просрочки 
оплаты в размере 1/300 ставки ре-
финансирования Центрального 
банка за каждый день долга. 
С 91-го дня она вырастет до 
1/130 ставки рефинансирования 
за каждый день просрочки. С 1 ян-
варя ставку рефинансирования 
Центрального банка приравняют 
к ключевой, и она составит 11%. 
Напомню, сейчас пени начисля-
ются с первого дня просрочки 
в размере 1/300 ставки рефинан-
сирования ЦБ за каждый день дол-
га. « Новая прогрессивная шкала 
должна будет дисциплинировать, 
в первую очередь злостных непла-
тельщиков», — объяснил «РГ» 
пресс-секретарь «Мосэнергосбы-
та» Вадим Надточиев.

Быть должником становится 
расточительно.  Посчитаем. 
К примеру, вы задолжали за ЖКХ 
5000 руб. Получается, что за пер-
вые три месяца, пока вы только 
собираетесь погасить долг, набе-
жит 495 руб. пени, в то время 

как сейчас набегает 371 руб. 
Дальше — больше. Прошло 3 ме-
сяца. И долг вам уже пересчита-
ют из расчета 1/130 ставки ЦБ, 
он начинает расти как снежный 
ком. За шесть месяцев просроч-
ки пени вырастет до 4569 руб. 
Сейчас же «накапало» бы всего 
1485 руб.  Теперь прикинем. 
За год вы за должали 60 тыс. руб, 
пени на эту сумму придется за-
платить 18530 руб, а сейчас бы 
платили втрое меньше. 

По данным коллекторского 
агентства, которое провело иссле-
дование долгов за весь набор услуг 
ЖКХ, в начале 2015-го москвичи 
задолжали за электричество 
и коммуналку порядка 15 млрд 
руб. Итоги года пока не подведе-
ны, но, по прогнозу, долги выра-
стут на 25—30%, то есть до 18—
19 млрд. В рядах неплательщи-
ков — примерно 8% горожан. 
То есть долги за услуги ЖКХ «ви-
сят» примерно на 320 тысячах мо-
сковских квартир из 4 миллионов. 
Но картина изменится. Энер-
госбытовые компании, ТСЖ и УК 
собираются активнее собирать 
долги. По мнению сотрудников 
«Мосэнергосбыта», самый дейст-
венный способ — выключить свет 
в квартире неплательщика. Пла-
нируют активнее подключать кол-
лекторские конторы и подавать 
в суд на должников. Но до суда 
дело лучше не доводить — придет-
ся оплатить не только задолжен-
ность, но и судебные расходы. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Ирак
и Ливия рассматривают
Россию как партнера
в борьбе с ДАИШ 

Баланс
для Ближнего 
Востока

Анна Федякина

ПРАВИТЕЛЬСТВО национального единства Ливии 
не исключает возможности запроса военной помощи 
у России для борьбы с террористами ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ группировки ИГИЛ). О том, 
что Россия является «одним из величайших государств 
Совбеза ООН,» заявил глава МИД правительства Ливии 
в Триполи Али Абузаакук. Он добавил, что Москву рас-
сматривают в качестве посредника в кризисном урегу-
лировании, который может обеспечить невмешательст-
во во внутренние дела Ливии. 

«Мы верим, что у России есть возможность помочь 
легитимным институтам в Ливии принимать их собст-
венные решения о том, как урегулировать кризис в стра-
не», — заявил в интервью агентству Sputnik руководитель 
внешнеполитического ведомства ливийского правитель-
ства в Триполи Абузаакук. Однако, по словам ливийско-
го дипломата, такое решение может быть принято толь-
ко после формирования правительства национального 
единства Ливии. Напомним, что несколько дней назад 
признанное правительство страны в городе Тобрук и не-
признанный кабинет в Триполи заключили соглашение 
о политическом урегулировании под эгидой ООН. Сто-
ит отметить, что Ливия уже не первая страна в регионе 
Ближнего Востока, которая заявляет о намерении обра-
титься к Москве за военной помощью. Так в парламенте 
Ирака обсуждался запрос о военной помощи из России 
для борьбы с террористами ДАИШ. О том, насколько вы-
годно России отвечать на подобные запросы ближнево-
сточных стран, «РГ» рассказал эксперт Московского 
Центра Карнеги Алексей Малашенко: 

— Это полностью соответствует интересам России 
с точки зрения тактики, которая проводится на Ближнем 
Востоке и в мире. Во-первых, потому что подтверждает 
претензии Москвы на наличие национальных интересов 
где бы то ни было. А во-вторых, доказывает, что в России 
заинтересованы определенные силы на Ближнем Восто-
ке. И пока Россия может получить от этого определенные 
политические дивиденды. Тем более что такие государст-
ва, как Сирия, Ливия, Ирак, да и Египет, испытывают 
в определенной степени разочарование от партнерства 
с Западом. Уже есть осознание, что не все зависит от Ва-
шингтона и нужно искать альтернативные ходы. Это не-
сколько напоминает то, что было во времена Холодной 
войны, когда существовал баланс между СССР и США, 
на котором можно было сыграть. Но существует множе-
ство рисков: многое зависит от того, как лягут карты 
в Сирии. Ряд государств Запада и Ближнего Востока хо-
тят, чтобы Россия присутствовала в регионе для сохране-
ния реального баланса. Но есть и те, кто совершенно 
не в восторге от этого. 

СПЕЦСЛУЖБА Более 60 тысяч
наркоманов по приговору
направили в больницы

Лучше лечить, 
чем сажать

Владимир Богданов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба РФ по контролю за оборотом 
наркотиков подготовила предложения по изменению не-
которых статей УК, касающихся наркопреступлений. Об 
этом вчера заявил директор ведомства, глава Государст-
венного антинаркотического комитета Виктор Иванов.

— У нас ежегодно сажают за наркопреступления около 
160 тысяч человек. Больше половины из них — это нарко-
маны, у которых нашли около двух граммов дури для лич-
ного употребления. Но если обнаружат 3 грамма — это 
уже большая доза, за которую могут отправить за решет-
ку лет на 20. То есть понятия средней дозы в УК нет. И де-
сятки тысяч больных людей сидят в зонах, еще больше 
безвозвратно втягиваясь в наркоманию, — сказал глава 
наркополиции.

Но, подчеркнул Иванов, ситуация меняется. В этом 
году решениями судов более 60 тысяч человек направле-
ны на лечение. В следующем году эта цифра может быть 
увеличена до 120 тысяч. 

Поэтому и нужно внести соответствующие изменения 
в законодательство, чтобы наркоманов лечить, а не са-
жать, вернуть их в семьи и общество. Заодно определить 
бюджетное финансирование, установить уполномочен-
ные органы в регионах. 

Антинаркотические усилия уже приносят свои плоды. 
За последнее десятилетие статистика смертей от зелья 
постепенно идет на снижение. Российская молодежь за 
последние 14 лет стала на треть меньше умирать от на-
ркопроблем. Если в 2000 году было более 130 тысяч смер-
тей, то в 2013-м — 82 тысячи. 

Однако, ухудшается ситуация с афганским наркотра-
фиком, в котором сегодня активно участвуют боевики 
ИГИЛ, запрещенной в РФ террористической организа-
ции. Ежегодно от контрабанды дури они получают до 
500 миллионов долларов. 

Иванов констатировал: «С прошлого года наблюдает-
ся активизация деятельности ИГ и резкое увеличение его 
численности — в 4 раза. Примечательно, что увеличение 
количества боевиков связано с фиксируемым ежегод-
ным приростом масштабов наркотрафика на Ближнем 
Востоке». 

Причем, в этот смертельный поток активно включает-
ся Турция. Через ее территорию, по данным ФСКН, еже-
годно в страны Евросоюза, Россию и Китай проходит до 
50 тонн героина. Особенностью нынешнего наркотран-
зита является то, что в Афганистане стало существенно не 
хватать компонентов для производства героина. В Тур-
цию поставляется опиум, а уже там производится высо-
коконцентрированный героин. Ведь с прекурсорами 
в Турции проблем нет. 

Иванов рассказал о недавней совместной операции 
наших наркополицейских и подразделения «Кабул 
Гейтс» Антинаркотической полиции МВД Афганистана. 
В результате было изъято более 600 килограммов опия 
в афганской провинции Баглан. Груз следовал через Иран 
в Турцию. По словам Иванова, это уже восьмая совмест-
ная операция антинаркотических ведомств двух стран. 

В самой же России ведомство Иванова в этом году изъ-
яло из оборота свыше 22 тонн наркотиков, из которых 
две тонны — афганский героин, а 6 тонн — «спайсы». Про-
ведено 11 тысяч спецопераций. 

Правительство Кабинет министров продолжит поддержку
отраслей экономики с потенциалом

Переходящие планы
Владимир Кузьмин

А
нтикризисный план 
в 2015 году свою зада-
чу исполнил, считает 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев, но 

это не означает, что в следующем 
году правительство не будет под-
держивать наиболее уязвимые 
и перспективные сектора эконо-
мики.

Глава правительства провел со-
вещание, на котором подвели ито-
ги реализации в 2015 году плана 
первоочередных мероприятий по 
обеспечению устойчивого разви-
тия экономики и социальной ста-
бильности, а также обсудили даль-
нейшие шаги по развитию отдель-
ных отраслей экономики в следу-
ющем году.

— Я считаю, что антикризи-
сный план свою задачу исполнил. 
Он позволил в значительной мере 
нейтрализовать влияние внешних 
воздействий на экономику, — зая-
вил Медведев. — С помощью плана 
мы добились того, что сосредото-
чили ресурсы на поддержке наи-
более уязвимых точек как в эконо-
мике, так и в социальной сфере, 
поддержали настолько, насколько 
это было возможно, процессы им-
портозамещения и при сохране-
нии экстремально низких цен на 
нефть и продлении антироссий-
ских санкций все-таки смогли 
определенных результатов до-
биться.

Востребованным оказался ме-
ханизм субсидирования процен-
тных ставок тем предприятиям, 
которые реализуют проекты по 
импортозамещению. Удалось под-
держать на относительно прием-
лемом уровне финансирование 
инновационных разработок раз-
личными компаниями, перечи-
слил глава кабмина. Меры по дока-
питализации банков помогли кре-
дитной сфере. Поддержка сельско-
го хозяйства дала прирост в отра-
сли около 3 процентов. «Эффек-
тивной антикризисной мерой ста-
ло и стимулирование кредитова-
ния строительства жилья эконом-

класса, — считает премьер. — Было 
выдано около 175 тысяч ипотеч-
ных кредитов по субсидирован-
ной ставке на сумму более 
300 миллиардов рублей».

Не все из того, что обсуждалось 
в правительстве, удалось реализо-
вать в этом году, поэтому часть 
мероприятий перейдет на следую-
щий год, а другая просто носит по-
стоянный характер. Как известно, 
кабинет министров не собирается 
разрабатывать аналогичный план 
под 2016 год. «Но это не означает, 
что мы прекращаем работать по 
тем направлениям, которые были 
в антикризисном плане», — под-
черкнул Дмитрий Медведев. Вни-
мание будет уделено таким отра-
слям экономики, как транспор-
тное машиностроение, жилищное 
строительство, автомобильная 
промышленность, легкая про-
мышленность. «У этих отраслей 
большой потенциал», — объяснил 
премьер внимание к ним, призвав 
скорректировать соответствую-
щие программы развития и дора-
ботать вопросы финансирования.

Вчера же Дмитрий Медведев 
провел итоговое в году заседание 
наблюдательного совета Внеш-
экономбанка, по которому сейчас 
рассматриваются варианты фи-
нансовой поддержки со стороны 
государства. «Для этого потребу-
ется принятие решений, в том чи-
сле плана по оптимизации работы 
банка с различными вариантами 
государственной и иной поддер-

жки, — заявил глава кабмина. — Та-
кие решения должны быть приня-
ты в ближайшее время, потому 
что ВЭБ остается ключевым фи-
нансовым институтом развития 
государства. Правительство не 
может его оставить наедине 
с теми проблемами, которые свя-
заны с финансово-экономиче-
ской обстановкой в стране, а так-
же с различным санкционным 
давлением». Глава кабмина ждет, 
что окончательные предложения 
будут представлены в правитель-
ство в скором времени, поручив 
заняться этим министерству фи-
нансов.

Глава правительства призвал скорректировать соответствующие программы развития и доработать вопросы 
финансирования.

Акцент

 Внимание будет уделено 
таким отраслям, как тран-
спортное машиностроение, 
жилищное строительство, 
автомобильная и легкая
промышленность

Миграционная политика
В уходящем году в центре 

внимания общества оставались 
вопросы, связанные с мигра-
цией. Во-первых, вступил в силу 
федеральный закон об осущест-
влении иностранными гражда-
нами трудовой деятельности 
в России по патентам. Согласно 
этому закону ранее существо-
вавший механизм квотирования 
привлечения мигрантов из госу-
дарств с «безвизовым» поряд-
ком въезда отменен, а работода-
тели теперь имеют право легаль-
но привлекать к трудовой дея-
тельности иностранных работ-
ников на основании патента.

При этом впервые достаточ-
но широкие полномочия по ре-
гулированию привлечения миг-
рантов были переданы в регио-
ны. Теперь региональные власти 
вправе участвовать в оформле-
нии и выдаче иностранным гра-
жданам патентов. Кроме того, 
законом субъекта Федерации 
может быть установлен «регио-
нальный» коэффициент, на ко-
торый индексируется размер 
фиксированного авансового 
платежа на доходы физических 
лиц, уплачиваемого при осу-
ществлении трудовой деятель-
ности по патенту.

Неполный год реализации за-
кона свидетельствует о достиже-
нии тех задач, которые стави-
лись при его разработке. На се-
годняшний день иностранными 
гражданами получено более 
1 млн 620 тысяч патентов. В ре-
гиональные бюджеты, куда на-
правляется 100% суммы авансо-
вого платежа за патент, поступи-
ло свыше 30,6 млрд рублей, что 
на 80% превысило показатели 
2014 года. В целом с момента на-
чала реализации патентной си-
стемы в консолидированный 
бюджет России поступило 
67,9 млрд рублей, и ежемесячно 
доходная часть бюджета увели-
чивается на сумму порядка 
800 млн рублей.

Во-вторых, в связи со слож-
ной внутриполитической ситуа-
цией на Украине наша страна 
столкнулась с экстренным мас-
совым прибытием значительно-
го количества украинских гра-
ждан, нуждающихся в защите.

По данному вопросу в крат-
чайшие сроки было принято по-
чти 50 правовых актов, которые 
направлены, в том числе, на фи-
нансовое обеспечение об-
устройства украинцев, находя-
щихся в пунктах временного 
размещения, на оказание бе-
женцам адресной финансовой 
помощи, а также на оказание со-
действия в обеспечении проезда 
и провоза багажа к месту пребы-
вания на территории нашей 
страны.

Эти правовые акты предус-
матривают ряд преференций 
для граждан Украины. Напри-
мер, решение о предоставлении 
им временного убежища прини-
мается территориальным орга-
ном ФМС в срок, не превышаю-
щий трех рабочих дней со дня 
подачи заявления. 

Всего в период с 1 апреля 
2014 года на территорию России 
въехало и не убыло более 1 млн 
100 тысяч жителей Юго-Востока 
Украины. Сейчас на территории 
61 субъекта РФ находится 
240 пунктов временного разме-
щения, в которых проживает 
около 11 тысяч украинцев, в том 
числе 3,5 тысячи детей в возра-
сте до 18 лет. На финансовое 
обеспечение обустройства гра-
ждан Украины, находящихся 
в таких пунктах, в 2015 году 
были предусмотрены бюджет-
ные ассигнования в размере бо-
лее 4,5 млрд рублей.

Вместе с тем некоторые укра-
инцы, имеющие статус беженца 
или получившие временное убе-
жище на территории России, но 
не имеющие источников средств 
к существованию, зачастую раз-
мещались в жилых помещениях 
россиян. Для оказания таким бе-
женцам адресной финансовой 
помощи было направлено 
287,5 млн рублей. Эту помощь 
получили около 60 тысяч чело-
век, в том числе прибывшие из 
Донецкой и Луганской областей.

В связи с сохраняющейся 
сложной внутриполитической 
ситуацией на Украине прави-
тельством России подготовлен 
проект постановления о предо-
ставлении в 2016 году из феде-
рального бюджета бюджетам ре-
гионов на финансовое обеспече-
ние обустройства украинцев, 
находящихся в пунктах времен-
ного размещения, еще почти 
2,2 млрд рублей.

КСТАТИ

Как в Новом году будет рассчитываться пени: 
за три месяца 15000 × 90 × 0,11 / 300 = 495 за полгода 30000 × 180 × 0,11 / 130 = 

4569 за год 60000 × 365 × 0,11 / 130 = 18530 

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Текущие платежи
При этом 63 процента 
россиян полагают, что 
контролировать каче-

ство устранения текущих про-
блем должны сами управляю-
щие компании. Запрос на контр-
оль со стороны государства 
в этом вопросе выразили только 
19 процентов опрошенных. Од-
нако роль государства повыша-
ется в вопросах, которые либо 
выходят за рамки компетенций 
самих жильцов, либо требуют 
больших материальных затрат, 
таких как, например, контроль 
качества проведения капиталь-
ного ремонта — 28 процентов 
россиян готовы доверить контр-
оль Жилищной инспекции.

Однако 68 процентов опро-
шенных даже не знают о суще-
ствовании жилищных инспек-
торов. Поэтому в 2016 году, 
по распоряжению минстроя, 
они будут регулярно встречать-
ся с жителями и брать на каран-
даш высказанные ими жалобы, 
в том числе и на качество прове-
денного капремонта, отметил 
замглавы минстроя Андрей Чи-
бис, отвечая на вопрос «РГ». 
«Принципиально важно, чтобы 
руководители инспекций были 
достаточно независимы в своих 
действиях от мнения регио-
нальных властей. Мы обрати-
лись в правительство с прось-
бой дать поручение губернато-
рам исключить конфликт инте-
ресов в этой сфере, такое пору-
чение дано», — сказал Андрей 
Чибис.

Что касается расходов на 
ЖКХ, куда входят и платежи за 
капремонт, то россияне счита-
ют, что платят за «коммуналку» 
много. Так, если доля платежа 
составляет в среднем по стране 
12 процентов дохода граждани-
на, то ощущаемое значение пра-
ктически в два раза выше — 
21 процент, отметил Валерий 
Федоров.

Около половины респонден-
тов (48 процентов) полагают, 
что стоимость ЖКУ рассчиты-
вается неправильно, констати-
ровал он. 52 процента россиян 
 пожаловались на неправильный 
расчет размера взноса на капи-
тальный ремонт, 19 процен-
тов — за газ, 43 процента не со-
гласны с расчетами платежа за 
электроэнергию. «Здесь явно 
есть проблема прозрачности 
расчетов», — считает Валерий 
Федоров. 

Если говорить о качестве 
услуг, то предъявляемой цене 
оно не соответствует, считают 
респонденты. 44 процента опро-
шенных подозревают, что в их 
платежках есть приписки за 
коммунальные услуги, которые 
вообще не предоставляются. 
Так, 59 процентов опрошенных, 
столкнувшихся с неверным рас-
четом стоимости ЖКУ, видят 
ошибки в несоответствии каче-
ства услуг их цене, а 43 процен-
та не понимают принципов рас-
чета, из-за чего сомневаются 
в их правильности. Возвращаясь 
к вопросу платежей за капре-
монт, то абсолютное большин-
ство респондентов (76 процен-
тов) исправно платят взносы на 
капитальный ремонт.

Наиболее востребованными 
видами капитального ремонта, 
по мнению опрошенных, явля-
ется ремонт подъездов (48 про-
центов), фасадов (39 процен-

тов) и крыш домов (37 процен-
тов). О замене труб горячей 
воды напомнили 40 процентов 
опрошенных, 30 процентов ска-
зали, что нужно поменять бата-
реи. Что касается инициативы 
по введению штрафа за «под-
кручивание» счетчиков, то за ее 
введение высказались 62 ре-
спондентов. Меньше всего рос-
сиянам нравится идея введения 
штрафа за несвоевременную оп-
лату жилищно-коммунальных 
услуг. В ее пользу высказались 
всего 20 процентов респон-
дентов.

По словам Андрея Чибиса, бо-
лее 50 процентов домов требуют 
капитального ремонта. До конца 
2015 года будет отремонтирова-
но более 20 тысяч многоквар-
тирных домов, то есть около 
80 миллионов квадратных ме-
тров, уточнил он.

Акцент

 Более половины российских 
многоквартирных домов 
требуют сейчас капитального 
ремонта

ЦИФРА

48
ПРОЦЕНТОВ
россиян полагают, что им непра-
вильно рассчитывают стоимость 
жилищно-коммунальных услуг

1

Какие штрафы ждут 
коммунальных должников 
www.rg.ru/art/1201688

МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев подписал распоряжение о при-
суждении правительственных премий в области 
СМИ за 2015 год. В число лауреатов вошли прези-
дент факультета журналистики МГУ Ясен За-
сурский и президент национальной ассоциации 
телерадиовещателей Эдуард Сагалаев. «Я хотела 
бы особо отметить, что Экспертный совет про-
вел очень большую работу, заявок было много. 

Честно скажу, было приятно, что очень много дос-
тойных интересных работ, было трудно выби-
рать. Выбор Экспертного совета отражает пози-
тивные направления развития отечественной 
журналистики», — прокомментировала выбор 
пресс-секретарь премьера Наталья Тимакова. 
Вручение премий пройдет в январе накануне 
Дня российской прессы.
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 СЛУЖБА В армии созданы 
первые научно-
производственные роты

Призывники 
по конкурсу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА четыре десятка призывников, впервые отобран-
ных в научно-производственные технические роты, от-
правились к местам своей достаточно необычной воен-
ной службы.

Проходить ее они будут в Тамбове и Севастополе. По-
ловину новобранцев ждет работа на заводе «Революци-
онный труд», других — на 13-м судоремонтном предпри-
ятии Черноморского флота. В воинских частях в свобод-
ное от производственной деятельности время рядовые-
мастеровые станут осваивать азы армейской и флотской 
подготовки, жить и служить как обычные солдаты и ма-
тросы. А эти два предприятия ровно на год превратятся в 
экспериментальную площадку для апробации новой 
призывной практики.

В Управлении пресс-службы и информации минобо-
роны корреспонденту «РГ» объяснили: опыта организа-
ции подобной службы нет. Поэтому решено полностью 
укомплектовать солдатами-технарями научно-произ-
водственные роты в два этапа. На первом — нынешней 
осенью и зимой —  в специфические подразделения по-
слали по 20 новобранцев. Ровно столько же туда призо-
вут будущей весной и летом. По результатам экспери-
мента станет ясно, полезен этот вид службы Вооружен-
ным силам и предприятиям ОПК и надо ли расширять 
новую призывную практику. 

Кого и как набирали в научно-производственные по-
дразделения, чем там будут заниматься солдаты, поя-
сним на примере тамбовской роты. 

Желающих ровно год прослужить на местном оборон-
ном заводе «Революционный труд» было немало. Поэто-
му новобранцев для этого подразделения определяли на 
конкурсной основе среди молодых инженеров и техни-
ков, специалистов в области электроники, радиосвязи и 
микроэлектроники. В итоге отбор прошел только один из 
десяти претендентов на солдатское место. Рядовые-ма-
стеровые будут трудиться в цехах по изготовлению для 
Вооруженных сил специальных средств связи и радиоэ-
лектронной борьбы, а также участвовать в государствен-
ных испытаниях военной техники. 

Что же касается призывников севастопольской науч-
но-производственной роты, то специфику их службы 
определило само название 13-го завода: новобранцев за-
действуют в судоремонтных операциях. 

О формировании в России воинских подразделений, 
состоящих из наиболее востребованных в ОПК молодых 
специалистов, президент РФ Владимир Путин объявил 
на совещании с военачальниками в Сочи 16 мая нынеш-
него года.  Глава государства тогда сообщил, что подпи-
сал документ, «согласно которому часть молодых людей, 
которые нам нужны для работы на оборонных предприя-
тиях, будет проходить фактически альтернативную 
службу по месту работы».  

Но речь идет не о  призывниках, отправленных на аль-
тернативную гражданскую службу.  Новобранцев произ-
водственных рот наделили статусом обычных военно-
служащих, но свои воинские обязанности они главным 
образом будут исполнять в организациях ОПК.

ТУРИЗМ В России побывало рекордное количество иностранцев

Без трудностей перевода
Алена Узбекова

К
оличество интуристов, по-
бывавших в России в 2015 
году, стало рекордным за 

последние семь лет, рассказали 
«РГ» в Ростуризме.

По данным Росстата, на кото-
рые ссылается ведомство, за де-
вять месяцев с начала 2015-го, 
нашу страну посетили более 20 
миллионов человек из-за рубежа, 
что на 8 процентов больше по 
сравнению с тем же периодом 
2014 года. «На самом деле, мето-
дики подсчета есть разные, — рас-
сказал «РГ» вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. — В данном слу-
чае речь идет обо всех иностран-
ных гражданах, посетивших Рос-
сию. Но тех, кто указывал «ту-
ризм» в цели путешествия, тоже 
немало. А рост в этом случае еще 
больше — на 13 процентов по 
сравнению с прошлым годом». 

У такого интереса к нашей 
стране  несколько причин, про-
должает эксперт. «Во-первых, в 

России сейчас все стоит намного 
дешевле, чем, например, в Евро-
пе. Здесь выгодно покупать това-
ры, здесь дешевле проезд,  еда в 
ресторанах, проживание в гости-
ницах, это все не может не влиять. 
Во-вторых, туристы из стран 
Юго-Восточной Азии, за счет ко-
торых во многом произошел рост, 
в целом стали больше путешест-
вовать по миру в последнее вре-
мя. Россия им удобна даже геог-
рафически. Так что конъюнктура 
для въездного туризма сложилась 
благоприятная, и надо использо-
вать этот шанс, чтобы в целом 

подтянуть сферу туризма в стра-
не», — убежден Барзыкин.

В десятке стран, граждане кото-
рых в этом году чаще других ука-
зывали «туризм» в качестве цели 
путешествия в Россию, на первом 
месте Китай: в 2015 году — 583 ты-
сячи человек. Также в тройке лиде-
ров по этому показателю, как и в 
2014 году, - Германия и США (319 и 
153 тысячи туристов соответст-
венно). Затем идут Турция, Изра-
иль, Великобритания, Республика 
Корея, Италия, Испания и Фран-
ция», — уточнили в Ростуризме. 

Интересно, что в 2015 году на-

ибольший прирост относительно 
2014-го дал Иран, который впер-
вые вошел в топ-20 стран-лиде-
ров международных прибытий в 
Россию. Вначале лета из Ирана 
даже выполнялись чартерные пе-
релеты в Сочи. Причем эта страна 
активно приглашает и россиян к 
себе на отдых, отметил Юрий 
Барзыкин. Также выросло коли-
чество въехавших туристов из 
Аргентины — на 28 процентов, из 
Тайваня — на 23 процента, из Ки-
тая — на 21 процент, из Гонконга — 
на 18 процентов, из Республики 
Корея — на 13 процентов.

«Туристический же трафик из 
Европы и Северной Америки, на-
против, — стагнирует или даже 
уменьшается, начиная с середи-
ны 2014 года. Так, например, если 
турпотоки из Германии, США, 
Италии в этом году изменились 
незначительно по сравнению 
прошлым годом, то снижение 
трафика из Нидерландов, Чехии, 
Швеции, Литвы и Дании состави-
ло от 20—49 процентов», — приве-
ли цифры в Ростуризме.

Ну а если брать топ-10 по вы-
езду россиян за границу за де-
вять месяцев, то это Турция, Аб-
хазия, Финляндия, Казахстан, 
Египет, Украина, Эстония, Ки-
тай, Польша, Германия (в убыва-
ющем порядке). С целью «ту-
ризм» в топ-10 Турция, Египет, 
Греция, Испания, Германия, 
Италия, Кипр, Болгария, Таи-
ланд, Китай.

Назван самый дорогой город 
для встречи Нового года (развер-
стать отдельной рубрикой)

Дубай оказался самым доро-
гим городом для встречи Нового 
года, сообщается в результатах 
исследования компании Travelex. 
В среднем вечеринка в Дубае 
обойдется каждому гостю в 1 635 
дирхамов ОАЭ (445 долларов).

Сравнивали цену ужина на од-
ного, бутылки шампанского, би-
лет в ночной клуб. 

ТЕНДЕНЦИЯ

В России 
ежегодно 
прибавляется 
500 тысяч 
пожилых 

К РУБЕЖУ — 
С ОСОБЫМ 
ПОЧТЕНИЕМ

Марина Гусенко

КОЛИЧЕСТВО пожилых росси-
ян ежегодно увеличивается на 
полмиллиона человек, что ведет 
к абсолютному старению насе-
ления. Об этом заявила вице-
премьер РФ Ольга Голодец. Всего 
70-летний рубеж в стране пере-
шагнули 13,3 миллиона человек. 

Вопреки распространенному 
мнению долгожители прожива-
ют не только на Кавказе, а во 
всех регионах. Только в Москве 
764 человека  уже перешагнули 
столетний рубеж.  

Пожилые люди нуждаются в 
особом социальном сопрово-
ждении, их нельзя автоматиче-
ски исключать из социальной 
жизни. «Человек должен чувст-
вовать себя человеком и в 70, и в 
80 лет», — добавила Ольга Голо-
дец. Она напомнила, что во мно-
гих регионах появились школы 
компьютерной грамотности для 
пенсионеров, в которых пожи-
лые люди активно обучаются и 
даже группируются в команды и 
участвуют в соревнованиях. 
«Есть любопытный пример, ког-
да такая команда пенсионеров 
обыграла команду студентов 
«Плехановки», — рассказала она. 

Медицинское и социальное 
обслуживание пожилых людей, 
как и работа с детьми, принци-
пиально отличается от других 
его форм, и потому минздрав за-
нимается поиском лучших пра-

ктик и программ в этой сфере. 
Общественные организации, ко-
торые занимаются помощью 
старикам, должны получить пре-
ференции от государства, чтобы 
у них был стимул развиваться, 
отметила вице-премьер.

С соцзащитой стариков сей-
час не все благополучно. Как от-
метила председатель попечи-
тельского совета благотвори-
тельного фонда «Старость в ра-
дость» Ирина Кибина, фонд по-
могает более 200 тысячам стари-
ков, живущих в домах-интерна-
тах. Он выявил ряд проблем, ко-
торые надо устранять на законо-
дательном уровне. Во-первых, 
большинство таких домов воз-
главляют люди, никогда раньше 
не работавшие со стариками и 
имеющие смутное представле-
ние о соцуслугах и услугах вооб-
ще — бывшие военные, учителя, 
доярки. И по-хорошему должны 
проходить специальное обуче-
ние, прежде чем начать работу.

Во-вторых, сами условия 
жизни. «Дом-интернат — это по 
сути двухзвездочный отель. Но 
проверяющие, как правило, об-
ращают внимание на стены, 
пол, потолок. Почему-то мало 
кто задается такими вопросами, 
как и  с какой периодичностью 
убирают в комнатах, как часто 
меняют белье. А ведь это гора-
здо важнее с точки зрения и ги-
гиены, и комфорта», — говорит 
Ирина Кибина.

В-третьих, питание. Речь даже 
не о меню, а о том, что многим 
старикам нужна помощь при 
приеме пищи. На деле кормлени-
ем стариков часто  должна зани-
маться уборщица, у которой нет 
на это времени. В итоге бывает, 
что тарелка с остывшим супом 
так и остается нетронутой, если 
соседи по палате не помогут. 

В-четвертых, во многих до-
мах-интернатах людям не разре-
шают иметь личные вещи и лич-
ное пространство. «Недавно мы 
столкнулись с ситуацией, когда в 
одном из таких домов работники 
открывали тумбочки стариков и 
выкидывали из них все личные 
вещи. У одной старушки, к при-
меру, отобрали радиоприемник, 
подаренный ей дочерью, кото-
рая умерла 15 лет назад. А ведь у 
каждого человека обязательно 
должно быть личное простран-
ство», — продолжила она.

И пятое — гигиена. Во многих 
«домах престарелых» нет усло-
вий для мытья стариков. Особен-
но тяжело лежачим пожилым, 
которых обычно кто-то из со-
трудников взваливает на плечи, 
относит в душ, кладет на кафель 
и поливает.  Есть также пробле-
мы и с подгузниками. 

О чем говорят Российские чиновники продолжают получать подарки 
и часто не считают нужным сообщать о них

Дед Мороз 
проходит как свидетель
Юлия Кривошапко

Р
оссийские чиновники 
продолжают получать 
подарки и часто не счита-
ют нужным сообщать о 
них. К такому выводу 

пришел Экспертный совет при 
правительстве. Эксперты «РГ» до-
бавляют, что ни дарители, ни сами 
одаряемые не считают подарки 
чем-то предосудительным, поэто-
му и не торопятся исполнять тре-
бования закона.

На днях представитель минтр-
уда Мария Исянова честно при-
зналась в Фэйсбуке, что получила 
во время официального визита в 
Иран два подарка. Оба презента, 
как требуют правила, она сдала. 
«Настенные часы с традицион-
ной росписью признаны стоящи-
ми дороже 3 тысяч рублей. А вот 
тарелка (пластик и фольга) ко мне 
вернулась. Рада!», написала Ма-
рия.

По закону, получив подарок во 
время официального мероприя-
тия или командировки, чиновник 
в трехдневный срок обязан сооб-
щить об этом начальству и сдать 
презент на хранение «уполномо-
ченному лицу». Сведения о ры-
ночной стоимости подарка под-
тверждаются кассовым чеком, а 
если его нет — экспертным путем. 
При необходимости закон разре-
шает привлекать к оценке подарка 
комиссии госведомств или другие 
коллегиальные органы.

Подарок возвращается чинов-
нику, если его стоимость не пре-
вышает трех тысяч рублей. Во всех 
остальных случаях подношение 
признается государственной соб-
ственностью. После этого чинов-
ник может его выкупить. Если та-

кого желания не возникло, доро-
гая вещь может быть продана на 
аукционе с зачислением средств в 
федеральный бюджет, направлена 
в благотворительную организа-
цию или использована для нужд 
госведомства.

За нарушение действующих 
правил госслужащего имеют пра-
во привлечь к дисциплинарной от-
ветственности, вплоть до увольне-
ния.

Проводя мониторинг исполне-
ния требований «антиподарочно-
го» закона Экспертный совет при 
правительстве выяснил, что на 
практике процедура приема по-
дарков буксует. «Формально, про-
цедура определена. Но у минфина 
нет возможности определить ста-
тьи, по которым средства, выру-
ченные от реализации подарков, 
зачисляются в бюджет, — пояснил 
«РГ» руководитель антикорруп-
ционной рабочей группы при пра-
вительственной комиссии по ко-
ординации деятельности Откры-
того правительства, руководитель 
Национального антикоррупцион-
ного комитета Кирилл Кабанов. — 
Это связано с тем, что Росимуще-
ство до сих пор не разработало по-
рядок приема, хранения и реали-
зации подарков. Так что, если чи-
новники сейчас и сдают подноше-
ния, то они лежат в ведомствах 
мертвым грузом».

Но это еще полбеды. По словам 
Кабанова, многие чиновники за-
бывают о том, что презенты, кото-
рые им пытаются вручить вне ра-
мок официальных мероприятий 
или командировок, вообще брать 
нельзя. «Они почему-то решили, 
что подарки не дороже трех тысяч 
по государственным и ведомст-
венным праздникам разрешены и 

о них можно не сообщать, — уточ-
няет Кабанов. — А некоторые дела-
ют вид, что не понимают норм за-
кона, считая, к примеру, праздно-
вание Нового года — протоколь-
ным мероприятием, в рамках ко-
торого также можно получать не-
дорогие подарки». 

Чтобы положить конец всем 
вопросам, минтруд накануне Но-
вого года разослал государствен-
ным учреждениям официальное 
письмо, в котором еще раз напом-
нил о существовании строгого за-
прета на получение подарков вне 
официальных мероприятий и ко-
мандировок. «Получение подарка 
создает условия для конфликта 
интересов, ставя под сомнение 
объективность принимаемых ре-

шений, а также влечет ответствен-
ность, вплоть до увольнения в свя-
зи с утратой доверия, а в случае, 
когда подарок расценивается как 
взятка — уголовную ответствен-
ность», — подчеркивалось в пись-
ме минтруда.

Эксперты, тем временем, отме-
чают, что в России ни дарители, ни 
сами одаряемые чиновники по-
прежнему не считают подарки к 
праздникам чем-то предосуди-
тельным. «Поэтому на фоне наше-
го менталитета нормы закона, за-
прещающие госслужащим прини-
мать дорогие подарки, имеют не 
столько практический характер, 
сколько демонстративный, ими-
тации того, что борьба с корруп-
цией ведется, — рассуждает Вадим 

Зарипов, руководитель аналити-
ческой службы юридической ком-
пании «Пепеляев Групп». - На пра-
ктике же, чиновникам проще де-
лать вид, что они вообще не полу-
чают подарков, за исключением 
тех случаев, когда презенты были 
сделаны на публике, что называет-
ся, при свидетелях».

В минтруде считают, что Новый год 
не повод перестать бороться 
с коррупцией в рядах чиновников.

Акцент

 В России сейчас дешевле, 
чем в Европе, еда, проезд, 
гостиницы. Неудивительно, 
что поток туристов сюда растет

Акцент

 Получать презенты вне рамок 
официальных мероприятий 
чиновникам запрещается

Как чиновник может 
выкупить свой подарок — 
документ на сайте 
www.rg.ru/art/1193041

Список лучших 
туристических 
направлений мира 
www.rg.ru/art/1197588

Большинство 
домов-интернатов 
для пожилых 
возглавляют люди, 
никогда не работав-
шие со стариками

НИКАКИХ ПОДАРКОВ

Госведомства, опрошенные «РГ», заверили, что строго со-

блюдают «антиподарочные» нормы закона. В минсельхозе, к 

примеру, сообщили, что в здании действует особый пропуск-

ной режим, который вообще не дает посетителям возможно-

сти проносить презенты. В минтруде на запрос «РГ» ответили, 

что получили от сотрудников 17 уведомлений о вручении 27 

подарков. Из них 18, стоимостью до трех тысяч рублей, были 

возвращены, а еще девять — остались на хранении в мини-

стерстве. Хранят дорогие подарки и в минпромторге.

Сотрудники минэкономразвития в этом году представили око-

ло 40 уведомлений о получении подарков. В ведомстве Алек-

сея Улюкаева «РГ» сообщили, что остается открытым вопрос и 

о порядке определения стоимости подарков, а также о поряд-

ке их безвозмездной передачи в благотворительные органи-

зации госслужащими, которые работают за пределами Рос-

сии. Минэкономразвития направило письмо в минтруд с 

просьбой разъяснить эти вопросы.

Подготовили: Марина Гусенко, Игорь Зубков, 
Татьяна Зыкова, Алена Узбекова
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СОБСТВЕННОСТЬ В России 
ускоряется приватизация 
небольших госкомпаний

Мало 
не покажется

Татьяна Зыкова

В РОССИИ ускоряется массовая приватизация неболь-
ших предприятий с государственным участием. Круп-
ные компании переходить в частные руки пока не слиш-
ком спешат, но некоторые сделки на следующий год все 
же запланированы.

Об итогах приватизации в 2015 году и планах на 
2016-й рассказала во вторник глава Росимущества Оль-
га Дергунова.  

«Несмотря на ситуацию в экономике, мелкие го-
спредприятия находят своих покупателей, и те голосу-
ют деньгами», — заявила она. Если в начале 2015 года 
план по продаже такого рода госактивов был только на 
три миллиарда рублей, то к середине года его скоррек-
тировали до пяти миллиардов рублей. В результате ве-
домство перевыполнило план, направив в бюджет 7,2 
миллиарда рублей, сказала Ольга Дергунова. «Это очень 
важный показатель. При том что экономическая ситуа-
ция ухудшилась, приватизация малых госкомпаний 
идет более быстрыми темпами, чем ожидалось», — отме-
тила она.

В 2016 году Росимущество планирует продать около 
3,5 тысячи объектов на 18 миллиардов рублей. Одновре-
менно в ведомстве Ольги Дергуновой наблюдают тен-
денцию роста спроса на мелкие госпакеты с дисконтом. 
Покупатели выжидают уменьшения первоначальной 
цены на 50—70 процентов. При этом покупателей не-
сколько, так что ценовые сговоры исключены.

По словам Ольги Дергуновой, Росимущество не про-
тив и готовит предложения по ускорению «массовой 
приватизации». В частности, продажи без объявления 
цены, чтобы не держать в руках государства активы, ко-
торые долго не продаются.

Что касается крупных игроков, то, например, разго-
воры о приватизации киностудии « Ленфильм», равно 
как и киностудии имени Горького, не более чем спекуля-
ции, поскольку решений правительства по ним нет, под-
черкнула Ольга Дергунова. «Сегодня продолжается по-
лемика между министерством культуры и кинематогра-
фистами о приватизации этих активов. Сами же кино-
студии живут в кризисное время не лучше и не хуже, чем 
все другие акционерные общества», — добавила она. 

Она уточнила, что «прелесть 2015 года — в отсутствии 
каких-либо громких новостей в области приватизации». 
При этом Ольга Дергунова продемонстрировала равне-
ние на Сбербанк и на готовность его руководителя, Гер-
мана Грефа, подготовить к продаже часть госпакета. По 
мнению Ольги Дергуновой, если решение поддержит 
главный акционер, Банк России, то сделка может стать 
локомотивом всей приватизации в 2016 году. Все пока-
жет стоимость, готовность инвесторов купить долю 
Сбербанка, пояснила Дергунова. В случае позитивной 
конъюнктуры в Росимуществе решение поддержат.

Говоря о приватизации в 2016 году публичных ком-
паний — «Роснефти», «Аэрофлота», «Башнефти», «АЛ-
РОСА», «Почты России» и других компаний, глава Роси-
мущества сослалась на слова президента о том, что каж-
дый индивидуальный случай будет обсуждаться в зави-
симости от состояния бюджета.

Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Камчатском
крае установлен
официальный запрет
на реализацию алкоголя
в «молодежные»
праздники

Закрутили 
пробки

Александр Филимоненко, Камчатский край

ЗАПРЕТ на продажу алкогольной продукции в празд-
ничные дни установлен в Камчатском крае на постоян-
ной основе.

Соответствующие изменения внесены в постановле-
ние регионального правительства, регулирующее огра-
ничения времени, условий и мест розничной продажи 
спиртного на полуострове.

Теперь алкоголь нельзя приобрести в магазинах 
в День студента, который отмечается 25 января, Между-
народный день защиты детей (1 июня), День молодежи 
(27 июня) и День знаний (1 сентября). При этом запрет 
не распространяется на предприятия общепита — ресто-
раны, бары, кафе. 

В уходящем году подобные ограничения уже действо-
вали на территории региона — власти проводили экспе-
римент. Его результаты подтвердили целесообразность 
антиалкогольных мер. 

По данным УМВД России по Камчатскому краю, чи-
сло правонарушений в эти дни сократилось более чем 
в три раза, снизилось количество несовершеннолетних, 
привлеченных к административной ответственности за 
употребление спиртных напитков и нахождение в обще-
ственных местах в состоянии алкогольного опьянения. 

— Важно, что на полуострове за 10 месяцев текущего 
года потребление алкогольной продукции на душу населе-
ния упало на 4,5 процента или 0,4 литра по сравнению 
с 2014 годом, — сообщили в региональном минэкономраз-
вития предпринимательства и торговли Камчатского края.

При этом у соседей камчатцев по Дальневосточному 
федеральному округу введены аналогичные «трезвые» 
дни. Например, на Сахалине кроме 1 июня, 27 июня 
и 1 сентября запрещена реализация спиртного в День се-
мьи, любви и верности (8 июля) и в школьные «послед-
ние звонки», а в Приамурье в даты проведения выпуск-
ных вечеров. 

На Чукотке с 2016 года розничная продажа алкоголь-
ной продукции будет запрещена также во Всемирный 
день здоровья и Международный день коренных народов 
мира — так решили депутаты окружной Думы.

МЕГАПОЛИС 
Парковка
в воскреснье
и праздники
останется
бесплатной 

ЦЕНЫ 
ОТДЫХАЮТ

Любовь Проценко 

ПАРКОВКА по воскресеньям 
и праздникам в Москве теперь 
будет бесплатной всегда. Такое 
решение было принято вчера 
на заседании президиума прави-
тельства Москвы. Об этом зая-
вил мэр города Сергей Собянин, 
заслушав итоги эксперимента, 
проходившего в городе в течение 
2014—2015 годов. 

«Все это время интенсив-
ность движения на дорогах Мос-
квы и загрузка парковочных 
мест оставались на приемлемом 
уровне, — доложил заммэра горо-
да по вопросам транспорта 
и развития дорожно-транспор-
тной инфраструктуры Максим 
Ликсутов. — Это позволило нам 
признать эксперимент успеш-
ным. 

Таким образом, все желаю-
щие могут и дальше бесплатно 
размещать свой личный тран-
спорт на платных городских пар-
ковках с 00.00 до 24.00. Делать 
это можно по воскресеньям, не-
рабочим праздничным дням, вы-
ходным дням (субботам и вос-
кресеньям), если они перенесе-
ны в соответствии с федераль-
ным законом, а также субботам, 
следующим за праздничным или 
выходным днем. 

Все эти правила закреплены 
в принятом вчера постановле-
нии правительства Москвы. 
В действие они вступят с 1 янва-
ря 2016 года. В новогодние 
праздники, подчеркнул мэр, 
с 1 по 10 января парковка в Мос-
кве будет бесплатной.

Напомню, платная парковка 
в Москве создана в 2012 году. 
Сначала — в порядке экспери-
мента, затем платная зона нача-
ла расширяться и в настоящее 
время охватывает 56 тысяч плат-
ных машино-мест. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Рестораны
не останутся
без алкоголя

СКВОЗЬ УЗКОЕ 
ГОРЛЫШКО

Игорь Зубков

ОРГАНИЗАЦИИ, торгующие 
алкоголем, форсировали под-
ключение к ЕГАИС, большин-
ство из них успеют сделать это 
до Нового года. 

Сейчас к системе присоеди-
нились около 57 тысяч участни-
ков рынка, лицензируемых 
субъектами. В оптовом звене 
к ЕГАИС подключены 87 процен-
тов фирм. Об этом «Российской 
газете» рассказал пресс-секре-
тарь Росалкогольрегулирования 
Александр Куликов.

По его словам, для бизнеса 
главная задача — успеть офор-
миться в ЕГАИС до 1 января. По-
сле этого, даже если организация 
не будет передавать данные по 
закупкам алкоголя «в силу ка-
ких-то ошибок», ее никто нака-
зывать не будет в течение трех-
месячного периода опытно-про-
мышленной эксплуатации си-
стемы (в январе—марте). Проект 
постановления правительства 
об этом подготовлен, оно будет 
подписано до конца 2015 года, 
сказал «РГ» Александр Куликов. 

Он подчеркнул, что все сроки 
по подключению к ЕГАИС, в том 
числе в отношении предприятий 
общественного питания, были 
известны рынку с июня, а жало-
бы на трудности внедрения ЕГА-
ИС не соответствуют действи-
тельности. Спецпрограмма до-
ступна для скачивания 24 часа 
в сутки, компьютеры есть у всех 
организаций, а сканеры, кото-
рые нужны для отражения роз-
ничных продаж, понадобятся 
только с июля. Сейчас предпри-
нимателям нужно только прио-
брести криптоключи и при необ-
ходимости доработать собствен-
ные учетные программы. «Для 
подключения к ЕГАИС одного 
дня более чем достаточно», — 
считает Александр Куликов.

ЕГАИС (Единая государствен-
ная автоматизированная инфор-
мационная система учета объе-
ма производства и оборота эти-
лового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продук-
ции) предполагает контроль ле-
гальности каждой бутылки в оп-
товом звене и в магазине на кас-
се при ее покупке для противо-
действия продаже продукции 
с поддельными марками.

Продовольствие Красная икра все меньше интересует россиян

Недомет

На Камчатке нельзя будет купить алкоголь четыре дня в году.

Василий Миронов 

П
роизводство консер-
вированной лососе-
вой икры в России 
в минувшем ноябре 
оказалось на 40 про-

центов ниже, чем в том же месяце 
прошлого года, сообщили в Рос-
стате. В целом по году ситуация 
лучше, но и здесь не все гладко. 
Цены ведут себя необычно. 

За 11 месяцев 2015 года рос-
сийские предприятия выпустили 
на 12,6 процента меньше красной 
икры, чем за тот же период прош-
лого года. Эксперты указывают, 
что данные за год более показа-
тельны, чем за один ноябрь. Дело 
в том, что основной период про-
изводства лососевой икры про-
должается с июня по сентябрь.

В этот период часть икры от-
правляется прямиком в перера-
ботку. Она называется пробойной. 
Другая часть икры замораживает-
ся прямо в ястыках (прочная плен-
ка, в которой находится икра вну-
три рыбы). И впоследствии пере-
рабатывается по необходимости.

Резкое падение производства 
икры в ноябре ни о чем не говорит, 
указывает президент Ассоциации 
производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка Ви-
талий Корнев. Главная особен-
ность года — сокращение объемов 
продаж. С одной стороны, из-за 
снизившегося вылова сократи-
лось предложение. С другой — из-
за снижения доходов населения 
уменьшился спрос. По оценкам 
эксперта, даже больше, чем снизи-
лось производство в этом году 
(12,6 процента).

«Несмотря на показатель про-
изводства в ноябре, общего объе-
ма производства лососевой икры 
в России достаточно для удовлет-
ворения потребительского спро-
са. О нехватке продукта говорить 
не приходится. Красная икра в но-
вогодний период как была, так 
и будет в наличии. Показательны 
и цены — по данным участников 
рынка, стоимость икры в оптовом 
звене осталась на уровне прошло-
го года», — говорит официальный 
представитель Росрыболовства 
Ксения Тимакова. По ее словам, 
несмотря на невысокие подходы 
горбуши к берегам Сахалина в пе-
риод путины этого года, всего во 

всех дальневосточных регионах 
России в 2015 году добыто при-
мерно 375 тысяч тонн тихоокеан-
ских лососей, что на 11 процентов 
больше показателя 2014 года. «В 
этом году ничего критичного на 
рынке не происходит. В целом он 
похож на предыдущий, только 
спрос чуть меньше. На этом фоне 
цены на икру остались на прежних 
уровнях. А где-то даже немного 
снизились — на 5—7 процентов», — 
говорит Корнев.

Как выбрать 
икру на Новый год?

Лучший способ выбрать хоро-
шую икру — попробовать несколь-
ко вариантов, говорит Виталий 
Корнев. Считается, что пробойная 
икра — более высокого качества. 
Но на упаковке вряд ли напишут 
о происхождении сырья. Однако 
есть правило. Пробойную икру за-
катывают только в период пути-
ны, примерно с июня по сентябрь. 
Хотя не исключено, что в это же 
время производители не перера-
батывает прошлогоднюю ястыко-
вую икру. Нормальная цена за 
пробойную икру — около 300 руб-
лей за 100-граммовую банку. За 
200 рублей, скорее всего, можно 
рассчитывать на ястыковую икру.

Есть нюанс с хранением. После 
попадания банки на полку сохран-
ность продукта отдается на откуп 
магазину. При температуре -2 — 
-4 градуса такая икра может про-
лежать и год. При +5 через месяц 
или два она станет невкусной. 
А сколько именно и в каких усло-
виях лежала икра — никто не ска-
жет. Так что лучше покупать икру 
в местах, где она не залеживается. 
При покупке икры в стеклянной 
банке есть возможность рассмо-
треть содержимое. Если все лежит 
«икринка к икринке», это должно 
вызвать настороженность. Нор-
мальный вид — это когда икра нем-
ного приплюснута. Жидкости не 
должно быть слишком много, но 
и слипшейся икра быть не должна. 
Самой вкусной икра считается 
у кеты и горбуши. Но чаще всего 
производители кладут смесь икры 
разных видов рыб. 

Как изменятся цены 
на продукты 
к новогоднему столу 
www.rg.ru/art/1192304

КАК ВАМ ЭТО?

Павел Шапкин, 
руководитель Центра разработки
национальной алкогольной политики:

— Регионы используют свои полномочия в этом вопросе. Им вид-

нее, что называется, на месте определить, как влияет алкоголиза-

ция на население. 

По-моему, это только начало, учитывая, что на региональном 

уровне борьба с алкоголизацией населения уже началась. Конеч-

но, на все 100 процентов запретить алкоголь невозможно, но даже 

если снизить его потребление до 80 — 90 процентов, уже неплохо. 

Вадим Дробиз, 
директор Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя:

— Я считаю, что любые ограничения всегда толкают потребителей 

к созданию запасов. Таким образом региональные власти просто 

ограничивают доступ граждан к легальному алкоголю. 

И даже пример Швеции и Финляндии, которые часто нам приво-

дят за образец, говорит об обратном эффекте. Там за 30 лет алко-

голизация населения выросла в 5 — 6 раз. Да, магазинов, торгую-

щих алкоголем, стало меньше, но зато выросло количество баров 

и ресторанов, где он продается вполне спокойно. 

Подготовил Сергей Куликов
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Положение «икринка к икринке» — не показатель хорошего качества продукта.
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ЭКОЛОГИЯ 
40 городов
КНР ввели 
повышенный 
уровень 
опасности

СМОГ ПРИШЕЛ 
НА СЕВЕР

Анна Федякина

ПОВЫШЕННЫЙ уровень эко-
логической опасности вслед за 
Пекином объявили еще 39 горо-
дов на севере Китая. Как сооб-
щило во вторник информагент-
ство «Синьхуа», власти муници-
палитетов предпринимают экс-
тренные меры, чтобы снизить 
концентрацию вредных частиц 
в воздухе.

По данным китайского ин-
формагентства, соседний с Пе-
кином город Тяньцзинь с 23 де-
кабря вводит самый высокий, 
«красный», уровень экологиче-
ской угрозы из-за сильного смо-
га. Концентрация опасных для 
здоровья твердых частиц в воз-
духе превышает норму, опреде-
ленную ВОЗ, в 10 раз. С анало-
гичной ситуацией столкнулись 
еще десятки городов на севере 
КНР.

Между тем в Пекине во втор-
ник уровень экологической уг-
розы был понижен до «желто-
го». Тем не менее концентрация 
вредных веществ в воздухе ки-
тайской столицы по-прежнему 
остается высокой. По данным 
пекинского бюро по защите 
окружающей среды, содержа-
ние вредоносных частиц диаме-
тром 2,5 микрона в 20 раз пре-
вышает норму.

Из-за густого смога жителям 
и гостям китайских городов ре-
комендовано сократить время 
пребывания на улице. В Пекине 
на несколько дней были отмене-
ны занятия в детских садах 
и школах.  Чтобы сократить 
вредные выбросы, власти ки-
тайской столицы разработали 
п а к е т  ч р е з в ы ч а й н ы х  м е р . 
В частности, была временно 
приостановлена или ограниче-
на работа 2,1 тысячи предприя-
тий в столице и пригородах. 
Кроме того, наполовину сокра-
щено движение автомобилей за 
исключением автобусов, такси 
и машин экстренных служб. 

Рейтинг самых «трезвых» регионов России 
www.rg.ru/art/1190829

КРИМИНАЛ Николасу Кейджу 
продали ворованный
череп

Динозавр 
не прижился 
в Голливуде

Владислав Рильский

ВОСЕМЬ лет дом знаменитого голливудского актера 
Николаса Кейджа украшал череп динозавра. Теперь, 
как передает РИА Новости, звезде придется расстаться 
с уникальным предметом. Череп оказался краденым. 

В 2007 году на аукционе «Галерей Беверли Хиллз» 
Кейдж одолел своего коллегу Леонардо Ди Каприо. За че-
реп тарбозавра тогда ему пришлось раскошелиться на 
276 тысяч долларов. Но в прошлом 2014 году поползли 
слухи о том, что купленный актером уникальный пред-
мет могли украсть в Монголии и незаконно вывезти 
в США. Слухи подтвердились: как сообщает Reuters, 
суд в США вынес решение о возвращении древних костей 
в Монголию. Впрочем, местные СМИ пока ничего не со-
общают о том, что намерен дальше делать законопослуш-
ный Кейдж. Возможно, он будет судиться с аукционным 
домом, который продал ему ворованные кости? 

Валентина Локтева

Н
а территории жилого комплекса 
«Новая Звезда», возводимого 
Концерном «КРОСТ» в Новой 
Москве, состоялось торжествен-
ное мероприятие по закладке 

первого камня инновационной общеобразо-
вательной школы № 2070. В мероприятии 
приняли участие: руководитель столичного 
Департамента развития новых территорий 
Владимир Жидкин, заместитель префекта 
ТиНАО Илья Исаев, депутат Государственной 
Думы Татьяна Москалькова, заместитель 
председателя Москомархитектуры Алек-
сандр Тимохов, глава администрации поселе-
ния Сосенское Татьяна Тараканова, гене-
ральный директор Концерна «КРОСТ» Алек-
сей Добашин и другие почетные гости. 

Новая школа примет в свои стены 1100 
учеников. Уникальный проект разработал и 
реализует строительный Концерн «КРОСТ» 
в рамках благоустройства территории Но-
вой Москвы. При проектировании школы 
Концерн использовал опыт всемирно из-
вестных школ Европы, которые опираются 
на высокие стандарты образования и инно-
вационные архитектурные решения. Возво-
дя социально-значимые объекты в жилых 
комплексах, компания поддерживает про-
грамму Правительства Москвы по разви-
тию социальной инфраструктуры.  

Открывая торжественную церемонию, 
генеральный директор Концерна «КРОСТ» 
Алексей Добашин отметил, что новая школа 
будет инновационной, и помимо уникаль-
ных фасадов будет обеспечена всей необхо-
димой материально-технической базой. Ря-
дом будут построены два детских сада на 
220 мест. Позаботились и о пришкольном 
пространстве, где появится спортивное 
ядро. Всесезонная площадка на открытом 
воздухе  позволит проводить тренировки и 
соревнования в любую погоду: летом — в 
дождь,  зимой — в снегопад, и станет центром 
притяжения всего района. 

В ходе торжественной церемонии руко-
водитель столичного Департамента разви-
тия новых территорий Владимир Жидкин 
поблагодарил руководство компании за от-
ветственный и инновационный подход к со-
зданию благоприятной жилой среды и под-
черкнул: «Жители «Новой Звезды» заселят-
ся в квартал, полностью оснащенный удоб-
ной инфраструктурой. Нужно отметить, 
что Концерн «КРОСТ» производит заклад-
ку школы еще вначале строительства ком-
плекса. Она будет инновационной и по архи-
тектуре, и по оснащению, и по организации 
прилегающей к школе территории».

Философия Концерна заключается в том, 
чтобы наполнить кварталы социально-зна-
чимыми объектами. Данная идея лежит в ос-
нове концепции «Полезный двор», которую 

разработала компания. Социальная ответ-
ственность перед жителями своих кварта-
лов – важнейшая составляющая работы Кон-
церна. Дворовому пространству традицион-
но уделяется особое внимание и отдается до 
80% общей территории застройки. Глава 
Концерна отметил, что идеология «Новой 
Звезды» — это создание удобной и безопа-
сной жилой среды. На территории комплекса 
создается аналог Central Park New York. Всего 
в парке планируется высадить 70 тысяч ку-
старников и 18 тысяч деревьев. 

Заместитель префекта ТиНАО Илья Иса-
ев назвал проект школы долгожданным. 
«Мы благодарим «КРОСТ» за создание не 
просто школы, а уникального комплекса, 
который преобразит всю Коммунарку, и у 
нас будет прекрасный уголок, где мы будем 
получать знания и радость». 

Татьяна Москалькова, депутат Государ-
ственной Думы, отметила, что данный про-
ект представляет собой строительство на-
стоящего образовательного кластера. 
«Очень важно, что в нашей стране сохраня-
ются компании с принципами, традициями, 
нравственной шкалой ценностей и высочай-
шим профессионализмом. Все это относит-
ся к работе Концерна «КРОСТ». Президент 
России Владимир Путин в своем Послании 
Федеральному Собранию подчеркнул важ-
ность социальной сферы. И мы сегодня при-
сутствуем на закладке школы, которая яв-
ляется центральным звеном социальной по-
литики государства и города Москвы». 

Проект школы отвечает всем современ-
ным требованиям, а по оснащению во мно-
гом превосходит существующие образова-
тельные учреждения. Архитектурная кон-
цепция создана с использованием передо-
вых мировых технологий и проектировоч-
ных решений, которые предоставят каждо-

му ребенку максимум пространства для 
всестороннего развития. В разработке это-
го проекта участвовали психологи и педаго-
ги, были проведены многочисленные иссле-
дования, в том числе учтено мнение детей и 
родителей. Подобными проектами Концерн 
«КРОСТ» привносит новые стандарты в 
строительство образовательных учрежде-
ний и тем самым способствует развитию и 
повышению общеобразовательного и куль-
турного уровня подрастающего поколения. 

На территории школы появятся: аллея 
славы, аллея героев и другие атрибуты гордо-
сти России. Главной ценностью, которую ви-
дит Концерн «КРОСТ» в создании подобных 
инновационных проектов, является понима-
ние того, что для детей школа — это облик го-
сударства и фундамент, на котром строится 
стабильное и процветающее будущее.

Инновационная школа станет частью 
образовательного кластера, который поя-
вится на территории жилого комплекса 
«Новая Звезда» и ознаменует новый этап в 
области строительства объектов социаль-
ной инфраструктуры и образования в Но-
вой Москве.

СТРОИТЕЛЬСТВО В Новой Москве появится уникальная школа

В зеркале инноваций

Инновационная школа №2070

Владимир Жидкин — руководитель Департамента развития новых территорий столицы, Татьяна 
Москалькова — Депутат Государственной Думы РФ на торжественной церемонии закладки перво-
го камня инновационной школы №2070.

ООО «ГСД», ул. Адмирала Макарова, 
6. Тел. +7 (495) 795-0-888.  
С проектной декларацией можно 
ознакомиться на сайте www.krost.ru

Реклама
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ТОРГОВЛЯ Турецкая одежда 
останется на российских 
прилавках

Руки по швам

Татьяна Зыкова

РОССИЙСКОЕ правительство не рассматривает пред-
ложения по ограничению импорта продукции турецкой 
легкой промышленности, заявила во вторник пресс-се-
кретарь премьер-министра РФ Наталья Тимакова. Ранее 
ограничить ввоз товаров из Турции предлагали в мин-
промторге.

Как рассказал «Российской газете» президент Союза 
предпринимателей текстильной и легкой промышленно-
сти Андрей Разбродин, комплекс мер по поддержке отра-
сли действительно обсуждался в минпромторге с веду-
щими ассоциациями. В том числе запрет на ввоз 70—80 
процентов любых готовых изделий из Турции — постель-
ного белья, полотенец, нижней и верхней одежды, вклю-
чая детскую, текстиля, обуви. По его мнению, такое ре-
шение осталось бы незамеченным для потребителя.

Что касается полуфабрикатов — полотен, тканей с 
синтетическими и хлопковыми волокнами, которые со-
ставляют 20—30 процентов турецкого импорта в сфере 
легпрома, то этот ассортимент, по словам Андрея Раз-
бродина, запрещать было бы нельзя в любом случае. От 
поставок зависит работа российских швейных предпри-
ятий.

По данным минпромторга, доля турецкого ширпотре-
ба в общем объеме импорта сегодня составляет всего 6—7 
процентов. По оценкам предпринимателей — 13 процен-
тов, с учетом «серого» и «черного» ввоза. По данным Ас-
социации текстильщиков России, ежегодно в бюджет 
Турции от экспорта в Россию поступает около 400 мил-
лионов долларов.

Претензии к изделиям турецкого легпрома, включая 
детскую одежду, мебель, чистящие средства, ранее выд-
вигали в Роспотребнадзоре. По результатам исследова-
ний, из оборота с начала 2015 года было изъято более 
800 килограммов некачественных товаров. 

ПРОЦЕСС Арестовали главу
Внешпромбанка 

Банкирша 
из суда не вышла

Наталья Козлова 

ВЧЕРА Тверской суд Москвы дал согласие на арест пре-
зидента Внешпромбанка Ларисы Маркус, подозревае-
мой в мошенничестве. 

По решению судьи она будет за решеткой до 18 февра-
ля.  Следователь просил заключить подозреваемую под 
стражу, потому что Маркус может скрыться, помешать 
расследованию,  оказать давление на свидетелей,  тем бо-
лее,  сказал следователь, что на свободе находятся ее соу-
частники. Прокурор также выступил за арест. Ну а  защи-
та просила отпустить Маркус под залог либо избрать 
меру пресечения, не связанную с арестом. 

Напомним, что  следственный департамент МВД на 
прошлой неделе  возбудил уголовное дело по ч. 4 ст.159 в 
отношении президента Внешпромбанка.  И в тот же день 
— с 18 декабря Банк России  назначил временную адми-
нистрацию по управлению Внешпромбанком сроком на 
полгода.

Подобное назначение Банк России объяснил  так: «Ре-
шение принято в связи со снижением собственных 
средств (капитала) банка по сравнению с их максималь-
ной величиной, достигнутой за последние 12 месяцев, 
более чем на 30 процентов при одновременном наруше-
нии одного из обязательных нормативов, установленных 
Банком России. На период деятельности временной ад-
министрации полномочия акционеров, связанные с уча-
стием в уставном капитале, а также полномочия органов 
управления Внешпромбанком приостановлены». 

 Совладелицу одного из крупнейших российских бан-
ков задержали еще в минувшую субботу. Внешпромбанк 
занимает 37-е место по активам среди наших банков. 

Подробности уголовного дела следствием не разгла-
шаются, но известно, что поверка в самом финансовом 
учреждении выявила огромную, в десятки миллиардов 
рублей, дыру в балансе банка, что, собственно, и стало  
основанием для подозрений  руководства в аферах. Пока 
никакой вины Маркус не признает. Она руководит Вне-
шпромбанком больше 20 лет. 

Среди клиентов банка немало известных фамилий. Не 
секрет, что уже в этом декабре клиенты финансового уч-
реждения были неприятно удивлены сложностями  с по-
лучением своих  вкладов. 

Почти одновременно банк отключили от системы 
электронных платежей. Судьбу как самого банка, так и 
Ларисы  Маркус будут решать профессионалы. Правда, 
из разных областей.

Вызов принят

В новой редакции Стра-
тегии поставлены зада-
чи по противодействию 

этим и другим опасностям, при 
этом неизменными остались на-
циональные приоритеты, основ-
ные принципы и подходы обес-
печения национальной безопа-
сности.

— Основные положения военной 
политики, военные опасности и 
угрозы определяются Военной 
доктриной, которая была утвер-
ждена в прошлом году. Тем не ме-
нее, есть ли какие-то особенно-
сти в новой редакции Стратегии 
в сфере обороны страны?
Н И К О Л А Й  П АТ Р У Ш Е В :  Более четко 
сформулированы стратегиче-
ские цели защиты Российской 
Федерации от попыток использо-
вания военной силы против нее. 
Больше внимания уделено вопро-
сам мобилизационной готовно-
сти и гражданской обороны. В то 
же время подчеркивается, что 
для защиты своих интересов Рос-
сия проводит внешнюю полити-
ку, исключающую затратную 
конфронтацию, в том числе и но-
вую гонку вооружений. Приме-
нение военной силы рассматри-
вается как крайняя мера, исполь-
зование которой возможно лишь 
после исчерпания политических, 
экономических, дипломатиче-
ских и иных средств.

— В какой степени в Стратегии 
учтены события, происходящие 
на Ближнем Востоке, в Северной 
Африке, угрозы, исходящие от 
международных террористиче-
ских организаций?
Н И К ОЛ А Й  П АТ Р У Ш Е В :  В документе 
прописаны пути противодейст-
вия распространению радикаль-
ной идеологии, ее пропаганды в 
средствах массовой информа-
ции. Подчеркивается значимость 
повышения защищенности от 
террористической угрозы кри-
тической инфраструктуры, лич-
ности, общества и государства в 
целом.

Открыто заявлено, что к рас-
пространению терроризма, экс-
тремизма, межрелигиозной и ме-
жэтнической вражды привела 
именно практика смены легитим-
ных режимов с использованием 
методов «цветных революций» и 
«гибридных войн». Появление и 
укрепление влияния террористи-
ческой организации, объявив-
шей себя «Исламским государст-
вом» — запрещенной в РФ органи-
зации — стало результатом поли-
тики двойных стандартов, кото-
рой некоторые государства при-
держиваются в области борьбы с 
терроризмом. Итогом таких без-
ответственных действий стали 
многолетняя нестабильность в 
Афганистане, Ираке, Ливии, вой-
на в Сирии, широкое распростра-
нение оружия, организованной 
преступности, наркобизнеса, си-
стематическое нарушение прав и 
свобод миллионов людей.

— И обороноспособность госу-
дарства, и политическая, соци-
альная стабильность общества 
определяется уровнем экономи-
ческого развития страны, каче-
ством жизни обычного человека. 
Каким образом эти аспекты от-
ражены в Стратегии?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Наша экономика 
проявила способность к сохране-
нию и укреплению своего потен-
циала в условиях нестабильно-
сти мировой экономики, начав-
шегося в 2008 году финансового 
кризиса и ограничительных мер, 
целенаправленно введенных ря-
дом стран против России. Тем не 

менее сейчас российская эконо-
мика переживает непростой пе-
риод, поэтому стратегическому 
национальному приоритету 
«Экономический рост» уделено 
повышенное внимание.

Отмечается необходимость 
диверсификации экономики, 
преодоления ее сырьевой на-
правленности, перехода на но-
вый уровень технологического 
развития, рационального импор-
тозамещения. Роль двигателя мо-
дернизации производства отво-
дится оборонно-промышленно-
му комплексу. Поставлены зада-

чи в области обеспечения энерге-
тической безопасности, террито-
риального развития.

Решение этих вопросов не-
возможно без перехода на новый 
уровень технологического раз-
вития, возрождения роли науки, 
повышения качества общего, 
профессионального и высшего 
образования. Реализация стра-
тегического национального при-
оритета «Наука, технологии и 
образование» предполагает вос-
создание полного научно-произ-
водственного цикла от фунда-

ментальных исследований до 
внедрения достижений приклад-
ной науки в производство.

Уточнены задачи обеспечения 
безопасности в сферах здравоох-
ранения, культуры, экологии, ра-
ционального природопользова-
ния, столь важных для улучше-
ния жизни людей.

— В последние годы много гово-
рится о киберугрозах, информа-
ционных войнах, тысячах 
компьютерных атак, направлен-
ных на органы власти, военного 
управления, противоправное ис-
пользование персональных дан-
ных граждан. Какое место ин-
формационная безопасность за-
нимает в уточненной редакции 
Стратегии?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Вопросы обеспе-
чения информационной безопа-
сности включены практически 
во все разделы, посвященные ре-
ализации стратегических нацио-
нальных приоритетов.

Ставится цель — доводить до 
граждан и общества объектив-

ную и достоверную информа-
цию, а также укреплять безопа-
сность информационно-комму-
никационных систем.

Актуальными остаются про-
блемы защищенности сетей свя-
зи с использованием отечествен-
ных технических и программных 
средств.

С учетом все большего влия-
ния проблем обеспечения ин-
формационной безопасности на 
отношения между государства-
ми, в первую очередь компью-
терных атак, отмечается необхо-
димость формирования между-
народной системы, призванной 
предотвращать возникновение 
инцидентов в данной сфере меж-
ду странами.

Не случайно, Россия стала ав-
тором резолюции Генеральной 
ассамблеи ООН «Достижения в 
сфере информатизации и теле-
коммуникаций в контексте ме-
ждународной безопасности». Ее 
положения направлены на выра-
ботку правил ответственного по-
ведения государств в глобальном 
информационном пространстве. 
Проект резолюции поддержали 
и стали его соавторами 82 госу-
дарства — партнеры по БРИКС, 
ШОС, СНГ и ведущие страны За-
пада, включая США, Великобри-
танию, Германию, Францию, 
Японию. Проект резолюции еди-
ногласно одобрен Первым коми-
тетом ООН и вскоре будет рас-
смотрен Генассамблеей.

— Исходя из названия стратеги-
ческого национального приори-

тета — «Стратегическая стабиль-
ность и равноправное стратеги-
ческое партнерство» — Россия 
ставит своей задачей именно 
расширение международного 
сотрудничества?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Внешняя поли-
тика России будет, как и прежде, 
основана на принципах равно-
правия, взаимного уважения, не-
вмешательства во внутренние 
дела государств, взаимовыгодно-
го сотрудничества, политическо-
го разрешения глобальных и реги-
ональных кризисных ситуаций. 
Наша цель — приобрести как мож-
но больше равноправных партне-
ров во всех частях мира. В новой 
редакции Стратегии уточнены за-
дачи в области сотрудничества 
Российской Федерации с партне-
рами по ОДКБ, Евразийскому 
экономическому союзу, ШОС, в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, Латинской Америке, Африке и 
Арктике. Мы заинтересованы так-
же во  взаимодействии и с США, и 
европейскими государствами, но 
на равноправной основе.

— Николай Платонович, мы с 
вами беседуем об одном из ос-
новных документов стратегиче-
ского планирования в нашей 
стране, который ставит задачи и 
определяет перспективу разви-
тия государства. Как можно 
кратко отразить его основную 
идею и смысл вносимых измене-
ний?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Поправлю вас. 
Мы говорим об основополагаю-
щем документе стратегического 
планирования.

Кстати, сразу после утвержде-
ния президентом полный текст 
Стратегии будет опубликован и 
доступен всем без исключения.

Суть Стратегии — укрепление 
единства российского общества, 
обеспечение социальной стабиль-
ности, межнационального согла-
сия и религиозной терпимости, 
устранение структурных дисба-
лансов экономики, повышение 
обороноспособности страны.

При этом залог успеха России 
— в первую очередь, максималь-
ное использование ее внутренних 
резервов,  экономического, поли-
тического, человеческого, куль-
турного и духовного потенциала. 
В то же время наша страна откры-
та для развития сотрудничества с 
другими государствами по всем 
направлениям деятельности.

В обсуждении проекта Страте-
гии участвовал  широкий круг 
представителей деловой общест-
венности, Российской академии 
наук, федеральных министерств и 
ведомств, администрации прези-
дента и аппарата правительства.

Это позволило определить за-
дачи, которые будут актуальны 
на длительную перспективу, а 
также выработать меры, направ-
ленные на консолидацию усилий 
органов государственной власти, 
местного самоуправления и гра-
жданского общества для дости-
жения стратегических целей раз-
вития страны и обеспечения ее 
национальной безопасности. 

Эта карта была опубликована в западных СМИ со следующей подписью: «Россия хочет войны: посмотрите, как близко она расположила свою страну к нашим военным базам». Комментарии 
излишни…

Акцент

 Всё большую опасность пред-
ставляют угрозы, связанные 
с военной деятельностью НАТО

Акцент

  Для защиты своих интересов 
Россия проводит внешнюю 
политику, исключающую 
затратную конфронтацию
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ПРАВО

Госдума 
гарантировала
задержанному
право
на телефонный
звонок

ПРОБЛЕМЫ? 
ЗВОНИТЕ

Владислав Куликов

ВЧЕРА Госдума приняла во вто-
ром и третьем, окончательном 
чтении законопроект, гаранти-
рующий задержанному право на 
один телефонный звонок. 

После того как человека до-
ставят к следователю, у того бу-
дет три часа, чтобы дать задер-
жанному трубку. Если у челове-
ка возникли серьезные пробле-
мы, у него будет возможность 
сообщить об этом лично близ-
ким людям. Они помогут. Или, по 
крайней мере, узнают, что про-
исходит.

По действующему законода-
тельству, следователь не позднее 
12 часов с момента задержания 
подозреваемого уведомляет ко-
го-либо из близких родственни-
ков, а при их отсутствии — других 
родственников или предоставля-
ет возможность такого уведом-
ления самому подозреваемому. 
То есть и времени на неизвест-
ность больше, и выбор за следо-
вателем, как именно сообщать. 
Захочет, сделает все сам. Захо-
чет, даст трубку человеку. 

Принятый Госдумой закон 
прописывает жесткое правило: 
человеку обязаны дать телефон. 
Отказы возможны в исключи-
тельных случаях, когда необхо-
димо сохранить тайну следст-
вия. Но в таком случае следова-
тель должен изложить в поста-
новлении мотивы и завизиро-
вать документ у прокурора. Если 
основания не будут вескими, от-
каз в звонке потом можно обжа-
ловать. А это уже будет минусом 
следствию.

Законопроект еще в 2013 
году был внесен в Госдуму члена-
ми Совета Федерации Вадимом 
Тюльпановым, Андреем Клиша-
сом и Константином Добрыни-
ным, который ныне занимает 
должность статс-секретаря Фе-
деральной палаты адвокатов.

Итоговая редакция докумен-
та, одобренная Госдумой в тре-
тьем чтении, предусматривает, 
что «подозреваемый в кратчай-
ший срок, но не позднее 3 часов с 
момента его доставления в орган 
дознания или к следователю 
имеет право на один телефонный 
разговор на русском языке в 
присутствии дознавателя, следо-
вателя в целях уведомления 
близких родственников, родст-
венников или близких лиц о сво-
ем задержании и месте нахожде-
ния, о чем делается отметка в 
протоколе задержания».

Также документом в УПК вво-
дится положение, согласно кото-
рому «в случае, если защитник 
участвует в производстве по уго-
ловному делу с момента факти-
ческого задержания подозревае-
мого, его участие в составлении 
протокола задержания обяза-
тельно».

«Эту поправку в течение 
очень длительного времени ждут 
и граждане, и адвокатура, и госу-
дарство, — сказал Константин 
Добрынин. — Кому-то она может 
показаться малозначительной, 
но когда речь идет о правах чело-
века, мелочей быть не может».

Окончательные формулиров-
ки соблюдают баланс между не-
обходимостью соблюдать тайну 
следствия и правами задержан-
ного. А участие адвоката при со-
ставлении протокола задержа-
ния, по словам Константина 
Добрынина, это реальное пре-
пятствие для желающих идти на 
нарушения закона в интересах 
расследования.

Кроме того, этот же закон 
обязывает следствие уведомлять 
адвокатские палаты о задержа-
нии адвокатов. 

Подозреваемый 
имеет право на зво-
нок не позднее трех 
часов после того, 
как окажется у сле-
дователя
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ОБЩЕСТВО МИД России 
призвал более активно 
бороться с ложью 
в соцсетях

Поперек потока

Владислав Рильский

«ТАКОЙ поток чернухи идет», — заявил во вторник 
Уполномоченный МИД России по вопросам прав челове-
ка, демократии и верховенству права Константин Долгов 
относительно захватов храмов Украинской православ-
ной церкви Московского патриархата. По его мнению, 
информационно-разъяснительная работа в Интернете и 
социальных сетях недостаточно эффективна. Поэтому, 
уверен Долгов, ее необходимо активизировать.

В ходе «круглого стола» в Общественной палате, как 
сообщает РИА Новости, российский дипломат подчер-
кнул: «Очень важно такие материалы — а есть очень мно-
го фактуры, и по линии МИДа мы собираем и готовы 
здесь объединить усилия — очень важно это распростра-
нять и через Интернет и соцсети, потому что... все-таки 
подавляющий контингент читает соцсети, Интернет. 
Очень важно это задействовать». И добавил: «Потому 
что там такой мусор, такой поток чернухи идет, что, ко-
нечно, здесь важно распространять правильные, объек-
тивные и авторитетные оценки».

Напомним, что ранее появилась информация о по-
пытке захвата храма сторонниками Украинской право-
славной церкви Киевского патриархата и бойцами «Пра-
вого сектора» в селе Птичье Ровенской области Украины. 
По словам Долгова, имеет место «прямое пособничество 
местных властей и правоохранительных органов». Что 
же касается заявлений украинских радикалов о том, что 
«скоро вся Ровенская область будет похожа на Птичье», 
то их Долгов считает реальной угрозой: «К сожалению, 
сегодня радикалы и экстремисты (на Украине. — «РГ») 
правят бал».

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» 
Кто нападает на кладбища
советских воинов 
в Польше

Виновных будут 
лечить

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬСКОМ городе Калиш был арестован 37-летний 
осквернитель кладбища советских воинов. При задержа-
нии на месте преступления он напал на полицейских.

Одиннадцать надгробий на кладбище советских вои-
нов повредил неадекватный житель города Калиш. Пред-
ставитель городской полиции Витольд Возьняк сообщил 
«РГ», что злоумышленник разрушал могилы красноар-
мейцев среди бела дня и вел себя агрессивно, а проверку 
на наличие алкоголя пройти отказался. «Одной из наших 
задач является патрулирование района, где расположено 
это кладбище. В понедельник днем сотрудники обнару-
жили поврежденные могильные плиты, вследствие чего 
было принято решение усилить охрану на этом участке. 
Затем один из патрулей заметил человека, который под-
бежал к надгробию и начал пинать его ногами. Когда 
наши сотрудники попытались его задержать, он оскор-
блял их, дрался и пытался отнять у одного из полицей-
ских пистолет. Но патруль доставил подозреваемого в 
участок, и сейчас мы принимаем меры для того, чтобы 
оставить его под временным арестом. Мы ждем результа-
ты исследования его крови на наличие алкоголя или ка-
ких-либо иных веществ». 

По словам заместителя окружного прокурора Януша 
Вальчака, за эти действия вандалу грозит до двух лет ли-
шения свободы, однако, он считает, что у прокуратуры 
есть основания направить злоумышленника на психиа-
трическую экспертизу. «Популярность» данного воинско-
го кладбища среди вандалов, по мнению местных властей, 
объясняется тем, что оно находится рядом с парком, на 
улице с плотным движением и не огорожено. Витольд 
Возьняк рассказал «РГ», что в феврале 67-летний пьяный 
мужчина разбил 18 надгробий. Он также был задержан 
патрулем по горячим следам, после чего предстал перед 
судом. «Насколько мне известно, он признал свою вину и 
раскаялся», — пояснил полицейский. По данным город-
ской газеты Fakty Kaliskie, этот человек до сих пор платит 
городу взносы за ремонт поврежденных надгробий.

Впрочем, не только кладбище воинов Красной армии 
в Калише в последнее время было осквернено хулигана-
ми. Напомним, что всего месяц назад в городе Гарволин 
было уничтожено 16 надгробий, вырван из земли дере-
вянный православный крест. 26-летний злоумышленник 
также был задержан. Как пояснил «РГ» прокурор в Гарво-
лине Марчин Игнащак, ему предъявили обвинение в 
осквернении места захоронения и памятника, охраняе-
мого государством, что может караться заключением от 
3 месяцев до 5 лет. Однако экспертиза показала, что этот 
человек был невменяем, поэтому, по словам Марчина 
Игнащака, прокуратура предлагает суду поместить его в 
соответствующее медицинское учреждение. За два меся-
ца до этого — 25 сентября — в Милейчицах дети 9 и 10 лет 
разгромили 50 надгробий на местном воинском кладби-
ще. В окружной прокуратуре «РГ» пояснили, что юные 
хулиганы не могут быть привлечены к ответственности, 
так как им не исполнилось 17 лет. Дело передано в семей-
ный суд, который решит, как поступить дальше. Всего в 
текущем году в Польше произошло 30 инцидентов в от-
ношении памятников и мест захоронений советских во-
инов, освобождавших страну от фашизма, причем 18 из 
них — на кладбищах. С такой чудовищной статистикой 
вандализма России не приходится сталкиваться нигде, 
кроме Польши — страны, в которой захоронены 600 ты-
сяч советских воинов, погибших в борьбе с фашизмом.

АВТОМОБИЛИ За год на дорогах страны водители-новички совершили 13 тысяч 
аварий, в которых погибли полторы тысячи человек 

Проезд оплачен
Владимир Баршев

В
чера прошел первый кон-
гресс автошкол. Корре-
спондент «РГ» попытался 

выяснить, чего хотят автошколы. 
Организатором конгресса, 

его модератором стал глава Со-
юза автошкол Александр Ачка-
сов. Союз был создан в 2014 
году. Не столь давно Ачкасов 
предложил проверять кандида-
тов в водители на наркозависи-
мость. Свое предложение он оз-
вучил еще раз вчера. Это при 
том, что в законе прописано, что 
в автошколу кандидат поступает 

только в том случае, если предъ-
являет соответствующую мед-
справку. А там уже стоит штамп 
наркодиспансера по месту жи-
тельства или временной реги-
страции. Это повторный контр-
оль? В какую сумму в рублях он 
обойдется кандидату? Напом-
ним, что медсправка — тоже не 
бесплатная услуга. 

Лучший способ получения 
достоверной информации — со-
здание единой медицинской 
базы данных по водителям, до-
ступ к которой имело бы и 
ГИБДД. Однако прошло почти 10 
лет с момента, когда правитель-

ство России поручило минздра-
ву создать такую базу, однако ее 
до сих пор нет. 

В очередной раз прозвучало 
предложение сделать выдачу во-
дительских удостоверений в два 
этапа. По мнению руководителя 
экспертной группы комиссии по 
безопасности Мосгордумы Евге-
ния Скворцова, на дорогах стра-
ны ежегодно молодые водители 
совершают до 13 тысяч аварий, 
в которых погибает почти 1,5 
тысячи человек. 

Между тем для молодых води-
телей со стажем до двух лет дей-
ствует только одно ограниче-

ние: наличие на заднем стекле 
знака «молодой водитель» — вос-
клицательный знак в желтом 
квадрате. 

Для таких водителей необхо-
димо введение ограничения ско-
рости при движении по улицам и 
магистралям, считают эксперты. 
Также нужно законодательно ог-
раничить количество пассажи-
ров до одного человека в маши-
не, которой управляет новичок.

Кроме того, необходимо вос-
пользоваться международным 
опытом и ввести временные пра-
ва для водителей категории «В». 
Если за два года со всеми этими 
ограничениями водитель после 
получения удостоверения ни 
разу не попался за нарушение 
правил, то он имеет право обме-
нять временные права на посто-
янные со сроком действия 10 лет. 

Если он нарушал правила, то 
ему придется пройти курсы пе-
реподготовки и после этого сно-
ва сдавать экзамен. 

Другие и гораздо более кру-
тые меры Скворцов предлагает в 
отношении будущих мотоцикли-
стов. Он считает необходимым 
поправить закон о безопасности 
дорожного движения, установив 
в нем требование к молодым 
байкерам, в соответствии с кото-
рым они смогут получить права 
категории «А» только после 
того, как получат права подкате-
гории «А1» и отъездят на них не 
менее двух лет, не попадая в ава-
рии. Также он предлагает ввести 
новую подкатегорию «А2» — не-
что среднее между мотоциклами 
категории «А1» и «А». 

Эти предложения будут вы-
несены на широкое обсуждение. 

П о  д а н н ы м  с т о л и ч н о г о 
ГИБДД только за 9 месяцев этого 
года в Москве водители со ста-
жем до 2 лет совершили 763 ава-
рии. Это, кстати, на почти 25 
процентов меньше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
В этих авариях погибло 42 чело-
века, что на 44 процента ниже 
прошлогоднего показателя. 

Впрочем, руководители ав-
тошкол высказывают претензии 
к таким данным статистики. В 
них приводятся только цифры и 
нет конкретики. Если молодой 
водитель ехал в пьяном виде и 
вылетел за пределы дороги, неу-
жели его в автошколе обучали 
садиться пьяным за руль? 

В статистике ГИБДД приво-
дятся аварии с участием водите-
лей со стажем до двух лет, но 
всегда с утверждением их вины. 
Это дает лишний повод для раз-
думий: в чем именно виноват вы-
пускник автошколы, у которого 
в ГИБДД приняли экзамен и вы-
дали водительское удостовере-
ние? Как улучшить подготовку 
водителя, не зная, в чем пробел? 
Может ГИБДД стоит информиро-
вать автошколы об авариях с их 
курсантами и объяснениями, в 
чем курсанты были неправы? 

П о  д а н н ы м  с т о л и ч н о г о 
ГИБДД, за январь — ноябрь 2015 
года было принято почти 361 ты-
сяча экзаменов. Эти экзамены 
принимали всего 120 инспекто-
ров. Свои первые водительские 
удостоверения получили 73 ты-
сячи человек. А вообще води-
тельских удостоверений выдано 
более 318 тысяч — многие ведь 
получают дополнительную кате-
горию. 

ПОЛИЦИЯ

Мошенники 
три года 
продавали 
айфоны через 
фальшивые 
сайты

НОМЕР 
В ЧЕРНОМ 
СПИСКЕ

Михаил Фалалеев

ЧЕТВЕРО мошенников — трое 
россиян и один приезжий из 
Средней Азии — создали весьма 
прибыльное, но криминальное 
предприятие. Через Интернет 
они широко развернули торгов-
лю айфонами: помещали объяв-
ление, получали деньги на ука-
занный счет, а затем исчезали. 
Вернее, исчезал сайт с «выгод-
ным» предложением, а мошен-
ники создавали новый виртуаль-
ный магазин и продолжали свою 
коммерцию. 

 В общем-то схема не нова — 
через Интернет сегодня предла-
гается огромный спектр услуг, к 
оказанию которых охотно при-
страиваются преступники. В на-
личии, так сказать, и обычные 
«кидки», когда после перевода 
денег продавец растворяется в 
виртуальном пространстве вме-
сте с товаром, и торговля заведо-
мым контрафактом или брако-
ванной продукцией, и предложе-
ние запрещенных законом пред-
метов — наркотиков, оружия, дет-
ской порнографии. В общем, все 
как и на реальном рынке, только 
отыскать вора гораздо сложнее. 
Впрочем, технологии электрон-
ного сыска уже позволяют доста-
точно оперативно найти следы 
преступника и в Интернете. 

Но есть одна «изюминка», по-
зволившая аферистам орудовать 
столь длительное время: их кли-
ентами становились чаще всего 
гастарбайтеры, хоть и говоря-
щие по-русски, но плохо и слабо 
ориентирующиеся в российских 
реалиях, в том числе и правовых. 
Создатель лжесайтов оказался 
неплохим психологом и сумел 
сориентировать информацион-
ный посыл именно на приезжих 

из ближнего зарубежья. Как пра-
вило, эти люди, осознав, что ста-
ли жертвами преступников, не 
знали, как наиболее верно по-
ступить в сложившейся ситуа-
ции, и в полицию за помощью не 
обращались. Но однажды кибер-
ворам не повезло.

  Руководитель пресс-службы 
Главного управления МВД Рос-
сии по Москве Андрей Галиакбе-
ров сообщил, что в московскую 
полицию с заявлением о мошен-
ничестве обратилась 37-летняя 
жительница столицы. 

 — Она рассказала, что, решив 
приобрести «Айфон 6» через Ин-
тернет, перечислила около 40 
тысяч рублей на счет неизвест-
ного человека, предлагающего 
услуги по продаже телефонов. 
Однако сразу после этого прода-
вец перестал выходить на связь и 
обещанный мобильный телефон 
ей не предоставил, — рассказал 
полковник. 

Вскоре преступников вычи-
слили. Сотрудники уголовного 
розыска УВД по Центральному 
округу столицы провели обыски 
одновременно по разным адре-
сам в Москве, Санкт-Петербурге 
и Тульской области, где и задер-
жали участников организован-
ной преступной группы. Сколь-
ко они успели обмануть людей и 
на какую сумму — выясняет след-
ствие. Но уже понятно, что циф-
ры окажутся немаленькими. Из-
вестно, что ежедневно жертвами 
интернет-мошенников станови-
лись от 3 до 10 человек. Поэтому 
и уголовное дело возбуждено по 
факту мошенничества в особо 
крупном размере, совершенного 
организованной группой. 

Однако не исключено, что эти 
преступники занимались не 
только высокоинтеллектуаль-
ным криминальным бизнесом. 
Возможно, обман клиентов был 
всего лишь прикрытием и допол-
нительным заработком, а на са-
мом деле «компьютерные ге-
нии» распространяли в Интер-
нете экстремистские материа-
лы, вербовали сторонников, 
вели информационные войны. 
Эту версию сейчас проверяют 
спецслужбы. Если она подтвер-
дится, тогда мошенникам может 
грозить уже совсем другая, бо-
лее «тяжелая» уголовная статья. 

Скандал Сюжет фильма об авиакатастрофе со Шварценеггером 
в главной роли возмутил участника трагедии Виталия Калоева

Арнольд, ты не прав!

Юрий Гень,
«Российская газета», 
Северная Осетия

В 
США в городе Колам-
бус, штат Огайо, нача-
лись съемки фильма 
«478», основанного на 
реальных событиях 

авиакатастрофы в Германии. В 
нем известный актер Арнольд 
Шварценеггер играет осетина Ви-
талия Калоева, потерявшего во 
время крушения всю семью. Но 
работа над кинолентой началась 
со скандала: Калоев оказался не 
согласен с сюжетом фильма. Как 
он рассказал в беседе с корре-
спондентом «РГ», события там 
показаны совсем не так, как про-
исходили на самом деле.

Столкновение двух самолетов 
над Боденским озером в Германии 
произошло в июле 2002 года. В ре-
зультате трагедии погиб 71 чело-
век, из них 49 детей. Среди них 
оказалась и семья Виталия Калое-
ва — жена и двое детей. 

Спустя полтора года после ка-
тастрофы, не дождавшись наказа-
ния виновных, Калоев нашел и 
убил авиадиспетчера Питера 
Нильсена, одного из возможных 

виновников столкновения само-
летов. Немного позже Виталий 
был арестован и приговорен к 
восьми годам швейцарской тюрь-
мы. Потом суд снизил срок до 
пяти лет и трех месяцев заключе-
ния, из которых Виталий Калоев 
отбыл четыре года. Его освободи-
ли досрочно за примерное поведе-
ние. В 2007 году он вернулся на 
родину, в Осетию. Спустя время 
Калоева назначили на должность 
заместителя министра архитек-
туры и строительной политики 
республики, где он работает до 
сих пор. Судьбу именно этого че-
ловека и играет в киноленте Ар-
нольд Шварценеггер.

— Еще два года назад ко мне об-
ращались представители голли-
вудских киностудий с вопросом о 
том, буду ли я против съемок 
фильма о трагедии над Боденским 
озером, — рассказал «РГ» Виталий 
Калоев. — Я им ответил, что в це-
лом не против самого фильма, по-
тому что он увековечит память о 
моих погибших детях и жене. Со-
вершенно без разницы и то, как 
меня сыграет Арнольд Шварце-
неггер. Важно другое: чтобы со-
бытия расследования авиаката-
строфы были отражены в фильме 
так, как происходили в реально-
сти. В соответствии с материала-
ми уголовного дела. Теперь же, 

когда начались съемки кинолен-
ты, я узнаю, что сюжетная линия в 
ней очень сильно изменена. Имен-
но этот факт и возмущает. Полу-
чится чудовищная несправедли-
вость, если весь мир увидит ситу-
ацию совсем не такой, какова она 
была на самом деле.

По словам Виталия Калоева, в 
голливудской драме планируют 
показать, что, убив авиадиспетче-
ра Питера Нильсена, он просто 
опередил правосудие, которое 
вот-вот собиралось наказать ви-
новника крушения самолетов. На 
самом деле все было абсолютно 
по-другому.

— Нильсен не находился под по-
дозрением, его никто не охранял и 
его ни в чем не обвиняли, — рас-
сказывает Виталий Калоев. — Это-
го авиадиспетчера просто переве-
ли на другую работу и этим огра-
ничилось все наказание за то, что 
он погубил 71 человека, летевше-
го в самолете. Причем я знаю, что 
на момент авиакатастрофы сам 
Нильсен на диспетчерском пун-
кте вел всего три авиалайнера. 
Для профессионала это очень 
мало. Само расследование круше-
ния двигалось крайне вяло и за-
шло в тупик. А ведь к тому момен-

ту минуло уже полтора года со 
времени трагедии…

Когда стало известно о гибели 
Нильсена, расследование авиака-
тастрофы активизировалось. Но 
по решению суда наказание полу-
чили только четыре человека. 
Причем приговор оказался нео-
жиданно мягким: все были осу-
ждены условно и остались на сво-
боде. Единственный, кто отпра-
вился в тюрьму на самом деле – 
это «злобный осетин», потеряв-
ший семью.

— Сейчас мои друзья нашли 
способ связаться с режиссером 
голливудской картины Дарреном 
Аронофски, — говорит Виталий 
Калоев. — Мы пишем письмо ему и 
Арнольду Шварценеггеру. Над-
еемся, что они поймут нашу пози-
цию и изменят сюжетную линию 
фильма. То, что появится эта кар-
тина – даже хорошо. Ведь на запа-
де старались побыстрее замять и 
забыть все, что связано с этой 
авиакатастрофой над Боденским 
озером. Теперь это не получится. 
Но важно, чтобы все события в 
фильме были отображены так, 
как случились на самом деле, а не 
выгораживали беззубое европей-
ское правосудие. 

Прием экзаменов на права и обучение водителей по-прежнему трудно совместимые вещи. 

Акцент

 «Мы надеемся, 
что режиссер и Арнольд 
Шварценеггер поймут нашу 
позицию и  изменят 
сюжетную линию фильма»

Жертвами станови-
лись приезжие, 
плохо говорящие 
по-русски и слабо 
ориентирующиеся 
в наших реалиях

По словам прокурора, есть основания для того, чтобы напра-
вить вандала из Калиша на психиатрическую экспертизу.
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Арнольд Шварценеггер играет в фильме  Виталия Калоева. Но по сюжету, убив авиадиспет-
чера Питера Нильсена, он просто опередит европейское правосудие.

Виталий Калоев: Получится чудовищная несправедливость, если мир увидит ситуацию совсем 
не такой, какова она была на самом деле.
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СКАНДАЛ

В Латвии ввели
военный налог

НАТО 
РАЗОРЯЕТ 
ЛАТЫШЕЙ

Надежда Ермолаева

В ЛАТВИИ ввели военный налог. 
Официально он называется «на-
логом солидарности» и пред-
ставляет собой дополнительное 
взимание средств с работающе-
го населения на нужды армии.

Платить его придется состоя-
тельным латышам — тем, чья зар-
плата в месяц превышает 4 тыся-
чи евро. Власти республики над-
еются таким образом собрать в 
будущем году более 40 миллио-
нов евро.

«Данный налог был введен, 
чтобы найти деньги на финанси-
рование оборонной сферы. Рас-
ходы в нашей оборонке сильно 
выросли», — признался экс-ми-
нистр финансов страны Андрис 
Вилкс. Он также допустил, что 
военный налог в будущем выра-
стет, так как уже сейчас понятно, 
что бюджет республики не потя-
нет запланированные на пред-
стоящие годы военные траты. 
Они включают в себя увеличе-
ние числа военнослужащих, 
рост их зарплат, закупку и содер-
жание вооружений, а также 
участие Латвии в различных 
операциях и учениях НАТО. Так, 
в 2016 году оборонный бюджет 
Латвии составляет 367,86 мил-
лионов евро, а в 2018 году — уже 
570 миллионов.

Как признаются латвийские 
официальные лица, никакого во-
енного налога не пришлось бы 
вводить, если бы НАТО не обяза-
ло Латвию тратить 2 процента от 
ВВП на оборону. На протяжении 
пяти лет официальная Рига вви-
ду тяжелой экономической ситу-
ации уходила от выполнения 
данного требования. Однако сей-
час Североатлантический 
альянс заставил Латвию выпол-
нять взятые на себя обязательст-
ва. «На деле получилось, что 
НАТО стал взимать оброк с насе-
ления Латвии. Вряд ли народ это 
будет терпеть долго. Сомнева-
юсь, что люди будут платить 
этот налог», — сказал корреспон-
денту «РГ» политолог Эйнар Гра-
удиньш. Отметим, что Латвия 
является единственной страной 
в ЕС, где существует военный на-
лог. На Украине с начала этого 
года был введен такой налог. Он 
взимается по ставке 1,5 процен-
та с доходов физических лиц в 
форме заработной платы.

КАЗУС 
В итальянский
город
разрешили
въезжать
только
христианам

ИНОВЕРЦАМ 
ВХОД 
ЗАПРЕЩЕН

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

НА ПОДЪЕЗДЕ к городу Понто-
льо на севере Италии появилась 
провокационная табличка, ука-
зывающая на то, что город при-
нимает только христиан и тех, 
кто проявляет уважение к этой 
религии.

«Кто не собирается уважать 
местную традицию и религию, 
просим возвращаться восвоя-
си», — красноречиво гласит над-
пись, красующаяся на всеобщем 
обозрении. Появление этого зна-
ка в Понтольо вполне законо-
мерно. В этом городе, располо-
женном в области Ломбардии, в 
настоящий момент проживает 
семь тысяч жителей, глубоко 
приверженных западным и хри-
стианским традициям и ценно-
стям. Видимо, поэтому мэр Пон-
тольо Алессандро Сегецци сумел 
получить разрешение от муни-
ципального совета на установку 
таблички без особых сложно-
стей. По словам градоначальни-
ка, данная инициатива не имеет 
никакого отношения к религиоз-
ной дискриминации, а поможет 
сохранить не только культуру и 
традиции, но и защитить его жи-
телей от опасности. 

Несмотря на то что в инфор-
мации, содержащейся на дорож-
ном знаке, нет прямого намека 
на представителей мусульман-
ского вероисповедания, мало 
кто сомневается, что она адресо-
вана беженцам из стран Ближне-
го Востока и Северной Африки. 
Отношение к ним на севере Ита-
лии, мягко выражаясь, далеко от 
толерантного. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4799

2015: ПОПЫТКА НАЙТИ 
ПОЗИТИВ
ВРЕМЯ сжалось — за год происходит столько, что в спо-
койные периоды хватило бы на десятилетие. Пружина 
событий, напротив, разжимается. Накопленный массив 
глобальных политических перемен, который еще недав-
но пытались удержать крышкой прежних институтов, 
рвется наружу, сметая препоны. 2015-й — не первый год 
резких виражей, но их крутизна и скорость нарастает. 
2016-й станет продолжением — процессы, начавшиеся в 
минувшие месяцы, будут, скорее всего, набирать обо-
роты.

Тем не менее попробуем обнаружить позитивные 
приметы. Что главное произошло в уходящем году?

Предпринята попытка остановить разрушение 
Ближнего Востока в том виде, в котором он существовал 
раньше. В силу разных обстоятельств (рост террори-
стической опасности, российское военное вмешатель-
ство, запутавшиеся отношения региональных держав) 

акцент сместился. 
Еще летом большин-
ство стран считали 
приоритетом немед-
ленную смену режи-
ма в Сирии, что, ве-
роятнее всего, по-
влекло бы за собой 
ускоренный демон-
таж и страны, и всей 
региональной си-
стемы. Впоследст-
вии упор был сделан 

на хотя бы минимальную координацию против ДАИШ и 
работу по политико-дипломатическому выстраиванию 
переходного процесса. Иллюзий питать не нужно — раз-
ногласия крайне остры, а взаимопонимание очень 
хрупко, при том что даже в идеальной ситуации шанс 
прекратить засасывание региона в воронку невелик. И 
все же — год назад не было и того.

Соглашение по иранской ядерной программе пока-
зало, что настоящая дипломатия с жестким торгом, но 
устойчивым результатом возможна. Едва ли поставлена 
финальная точка, тем более что Иран сейчас в самом 
центре внимания и в связи с его ролью в региональных 
разбирательствах. Однако после многолетнего неверия 
в то, что дипломатическими методами вообще возмож-
но хоть что-то решить, на горизонте блеснул луч над-
ежды.

Минский процесс стал другим, хотя и весьма своео-
бразным, подтверждением того же феномена. Весь кон-
фликт на востоке Украины представлял собой густую и 
непрозрачную субстанцию, окруженную всеобщими 
умолчаниями и двусмысленностями. Когда ни одна из 
участвующих сторон не называет вещи своими имена-
ми, трудно рассчитывать на дипломатический про-
гресс, и все же удалось предотвратить сползание к боль-
шой войне. Язык не повернется назвать существующую 
ситуацию успехом, недовольны все, но в сравнении с 
тем, что могло бы быть, стоит оценить усилия. Их про-
должение следует, хотя рисков, без сомнения, изобиль-
но.

Весной между Россией и Китаем подписан документ 
о сопряжении проектов Евразийского экономического 
союза и Экономического пояса Шелкового пути. Не 
нужно напрягаться, чтобы найти многочисленные про-
блемы, которые стоят на этом пути. Здесь и явная ин-
ституциональная слабость ЕАЭС, отношения внутри 
которого пока совсем не урегулированы, а в минувшем 
году еще и обострились. И очень разветвленная страте-
гия Китая, который одновременно стремится работать 
по очень многим направлениям, хотя временами они не 
вполне сочетаются друг с другом. И экономические 
проблемы в обеих странах — совершенно разные, но до-
статочно острые. 

Все так, но это не умаляет значения процесса, кото-
рому дан старт. Формирование целостной Евразии — и 
экономическая, и политическая необходимость на 
фоне перемен, начавшихся в мире. Начался переход от 
универсального глобализма к децентрализованному, 
как его несколько лет назвал крупный теоретик между-
народных отношений Барри Бьюзан. Это неизбежно 
влечет за собой фрагментацию международной эконо-
мической системы, ее расслоение по региональному 
принципу — вокруг ведущих стран, ни одна из которых 
уже не будет иметь статуса сверхдержавы. США это по-
няли — то ли рационально, то ли интуитивно — и начали 
процесс формирования мегаблоков, первым из кото-
рых стало Трансти-
хоокеанское пар-
тнерство. Консоли-
дированная, но от-
крытая вовне Евра-
зия станет вкладом 
России и Китая в со-
зидание такого но-
вого мирового 
устройства. Это — 
объективная тен-
денция. Как гово-
рится в недавнем 
годовом докладе Валдайского клуба, «новые «боль-
шие» сообщества не носят интеграционного характе-
ра, но предполагают более интенсивные режимы и об-
щие правила торгово-экономического взаимодейст-
вия».

Относительные плюсы можно найти и в развитии Ев-
ропейского союза, несмотря на пребывание его в глубо-
ком кризисе. Завершился период отрицания, когда хо-
рошим тоном было делать вид, что происходящее — не 
более как временные трудности и издержки роста. Ев-
росоюз всерьез взялся за осмысление — что делать с 
евро, с беженцами, с нарастающим отчуждением насе-
ления от политических элит и т.д. Правда, само по себе 
осмысление не гарантирует правильных выводов. И 
все-таки наступила другая фаза. 

Главные события-2016 связаны с политическими ру-
ководителями. Кто победит на выборах в США? Что ста-
нет с главой Сирии? Каким образом преодолеет собст-
венноручно созданную запутанную ситуацию прези-
дент Турции? Убедит ли британский премьер своих соо-
течественников, что пребывание в ЕС выгодно стране? 
Остановит ли канцлер Германии соскальзывание вниз 
своей популярности, которое спровоцировано пробле-
мой беженцев? Решится ли президент России на эконо-
мические шаги, необходимые в условиях ухудшающей-
ся внешней конъюнктуры и давления? Современная по-
литика снова очень персонифицирована, и ответствен-
ность делегировать некуда.

2015-й — не первый 
год резких виражей, 
но их крутизна 
и скорость 
нарастает 

Главные 
события-2016 
связаны 
с политическими 
руководителями

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Украина использует террор для устрашения  Донбасса

Киев готовит провокацию?
Павел Дульман

М
инистерство госбезопа-
сности Донецкой народ-
ной республики (МГБ 

ДНР) считает, что взрыв в центре 
Донецка на остановке общест-
венного транспорта «дело рук 
диверсионной группы».

Этот неудавшийся теракт, ко-
нечно, не идет в сравнение с ми-
нометными обстрелами тран-
спортных узлов в час пик, кото-
рые практиковали украинские 
военные до вступления в силу 

Минских соглашений. В Донецке 
помнят обстрел Ленинского рай-
она 22 января, когда от попада-
ния мины в рейсовый троллейбус 
погибли 13 человек. Но этот те-
ракт свидетельствует о смене Ки-
евом тактики в необъявленной 
войне против собственных гра-
ждан: от якобы «случайных» об-
стрелов жилых районов там, по-
хоже, решили перейти к «класси-
ческому» террору — закладке 
мин в людных местах, и прочим 
актам устрашения. 

Пропагандистское клише про 

«террористов», которые обстре-
ливают сами себя — до сих пор в 
ходу у украинских СМИ, еще со 
времен варварского авиационно-
го налета на Луганск 2 июня 2014 
года, который они пытались 
представить как взрыв «конди-
ционера». Отказаться от таких 
трактовок в Киеве не готовы. Все 
указывает на то, что украинские 
силовики ищут способы «осве-
жить» и расширить понятие 
«терроризма», привнеся его и в 
жизнь самой Украины. Так, 10 де-
кабря родилась и тут же умерла 
мировая сенсация: сотрудники 
Службы безопасности Украины 
(СБУ) со стрельбой и потерями в 
личном составе обезвредили в 
Киеве «диверсионно-террори-
стическую группу», якобы свя-
занную с российскими спец-
службами (в числе «террори-
стов» оказались граждане Рос-
сии), и готовившую теракты в Ки-
еве — так новость была подана 
пресс-службой СБУ. Буквально 
через несколько часов выясни-
лось, что задержанные россияне 
— боевики карательного батальо-
на «Азов», которым было отказа-
но в получении украинского 
гражданства, а погибший при 
штурме квартиры террорист — и 
вовсе бывший лучший инструк-
тор «Правого сектора» (ПС, за-

прещенная в России экстремист-
ская организация — Прим. «РГ»). 
Примечательно, что опровергли 
сенсацию от СБУ как раз видные 
представители ПС, чем, похоже, 
сильно насолили киевским про-
пагандистам.

Ради того, чтобы обвинить в 
«терроризме» Донбасс, сорвать 
Минские соглашения, в Киеве го-
товы пойти на многое. Опыт есть 
— вспоминается и уничтоженный 
миной пассажирский автобус в 
Волновахе, и обстрел Мариуполя 
из «Града» под чутким контр-
олем англоязычных наблюдате-
лей, и, в конце концов — малазий-
ский «Боинг».  Среди украинских 
националистов немало людей, 
сделавших карьеру на актах 
устрашения. Вспоминается в 

этой связи пять взрывов на оста-
новках общественного транспор-
та в Днепропетровске в апреле 
2012 года, от которых пострада-
ли 27 человек. Тогда следствие в 
числе подозреваемых называло 
группу националистов, связан-
ных с организацией «Патриот Ук-
раины», чей лидер Андрей Билец-
кий сегодня — парламентарий и 
командир батальона «Азов». По-
сле победы «евромайдана» все 
подозреваемые были освобожде-
ны. На Украине, очевидно, рас-
считывают, что их понимание 
слова «террор» окажется ближе 
уху кураторов, главное совер-
шить провокацию и обвинить в 
ней Донбасс или Россию. В идео-
логах и исполнителях, на Украи-
не недостатка нет. 

Скандал   Евросоюз обиделся на Россию за ее отказ 
от Зоны свободной торговли с Украиной

Камень вместо алмаза

Евгений Шестаков

Е
вросоюз пытается уйти 
от ответственности за 
провал переговоров о 
последствиях вступле-
ния в полную силу со-

глашения об ассоциации Украины 
и ЕС. Об этом во вторник заявили 
в российском МИДе.

«ЕС всячески пытался уйти от 
ответственности за происходя-
щее, постоянно представляя дело 
таким образом, что решать все 
проблемы необходимо не в трех-
стороннем, а в двустороннем 
российско-украинском формате, 
а себя подавая в качестве некоего 
«беспристрастного арбитра». 
Наверняка мы еще услышим весь 
этот набор тезисов в коммента-
риях Брюсселя по итогам бес-
плодных - по их же вине - перего-
воров», - говорится в сообщении 
российского внешнеполитиче-
ского ведомства. Собственно это 
уже произошло: европейская бю-
рократия обиделась на Россию. 
Во вторник брюссельских чинов-
ников «прорвало». Еврокомис-
сар по торговле Сесилия Маль-
стрем начала возмущаться тем, 
что на трехсторонних перегово-
рах об изменении торгового ре-
жима между Россией и Украиной 
Москва отстаивала националь-
ные интересы и требовала от ЕС 
подписания юридически обязы-
вающего соглашения. Причину, 
по которой в Еврокомиссии с 
этим требованием не согласи-
лись, стоит процитировать: «это 
означало бы вскрытие двусто-
роннего соглашения между Кие-
вом и ЕС». В российском МИД 
считают, что в «Брюсселе и Киеве 
видели итогом переговорного 
процесса, по сути, лишь разъя-

снение России «беспочвенно-
сти» ее опасений и не собирались 
идти навстречу». Иными слова-
ми от России ждали исключи-
тельно односторонних уступок. 
И возмутились, что не дожда-
лись…

Не менее «шедевральным» вы-
глядит заявление Еврокомиссии 
по поводу отказа России от сохра-
нения на будущий год Зоны сво-
бодной торговли в отношении Ук-
раины. Оказывается, решение 
Москвы «является политическим 
давлением и противоречит прави-
лам переговоров трехсторонней 
группы, изложенным в Минских 
соглашениях». Но, во-первых, 
Минские соглашения никоим 
образом не касались вопросов 
торговли между Украиной и РФ. А 
во-вторых, кто дал еврочиновни-
кам право решать, как России 
строить экономические отноше-
ния с партнерами?  Если в Брюссе-
ле посчитали, что российская сто-
рона выдвигала  требования, ко-
торые «не могли быть выполне-
ны», то это лишь означает, что ев-
ропейским переговорщикам до-
говориться по Украине с Москвой 
не удалось. И теперь им придется 
отвечать за последствия.

Какими окажутся эти послед-
ствия, в Еврокомиссии сознают, 
иначе бы не переживали из-за 
российских решений. Отмена 

Москвой с первого января дейст-
вовавшей ранее в отношении Ук-
раины Зоны свободной торговли 
обернется для Киева недополу-
ченными 3,5 миллиарда долла-
ров.  Такими, по словам первого 
заместителя министра экономи-
ческого развития РФ Алексея Ли-
хачева,  оказались бы прогнози-
руемые потери российских дело-
вых кругов, если бы Москва не 
отреагировала на вступление в 
силу договора об ассоциации Ук-
раины с Евросоюзом. В Брюсселе 
понимают, что кому-то придется 
компенсировать и без того нахо-
дящемуся в состоянии дефолта 
Киеву эти потери. А поскольку 
Вашингтон облагодетельствует 
Украину по остаточному принци-
пу — миллионами долларов вме-
сто требуемых миллиардов, то с 
протянутой рукой премьер Неза-
лежной Арсений Яценюк отпра-
вится по европейским столицам. 

Но большинство стран Старо-
го Света не горят желанием «быть 
в ответе за тех, кого приручили» в 
ситуации, когда  евробюджет тре-
щит по швам из-за проблем с бе-
женцами, а Британия в ультима-
тивной форме угрожает покинуть 
единую Европу. Никто за исклю-
чением, пожалуй, отдельных вос-
точноевропейских государств не 
cтремится помочь прикормлен-
ному режиму в Киеве.

На последнем саммите ЕС, 
где обсуждалось продление сан-
кций против Москвы, речь так-
же шла о судьбе газопровода 
«Северный поток-2», который, 
как и «Северный поток-1», про-
ложат из России в Германию. В 
Берлине давно просчитали, что 
реализация этого проекта повы-
сит экономическую значимость 
страны в качестве главного 
транзитера российских энерго-
носителей. И позволит немцам 
получать политические диви-
денды от своего положения. Как 
выяснила «Нью-Йорк таймс», 
канцлер Ангела Меркель высту-
пила в поддержку строительства 
российского газопровода, уточ-
нив, что проект этот коммерче-
ский и европейские санкции к 
нему неприменимы. При этом 
главным пострадавшим от про-
кладки российской трубы ока-
жется Киев, чьи потери, по оцен-
кам украинской стороны, до-
стигнут минимум двух миллиар-
дов долларов. За этими деньгами 
премьер Яценюк уже пригрозил 
отправиться в Брюссель. Впро-
чем, глава немецкого правитель-
ства среди прочего упомянула о 
планах Германии добиваться 
того, чтобы Украина «не была 
полностью изолирована в каче-
стве транзитной страны». Но 
для Киева это вряд ли послужит 
утешением — Берлин не дает га-
рантий, что Украина и дальше 
будет получать прибыль от тран-
зита российского газа.  

Руководство Евросоюза чув-
ствует себя обманутым: когда за-
ключалось соглашение об ассо-
циации единой Европы с Киевом, 
брюссельские эксперты подсчи-
тали, какие потенциальные выго-
ды получит ЕС от существующей 

между Украиной и Россией зоны 
свободной торговли. Но теперь  
стало очевидным: прежние, сде-
ланные в Евросоюзе расчеты, ни-
куда не годятся. Вместо развива-
ющейся промышленной Украи-
ны с Евросоюзом вступает в ассо-
циацию находящееся в состоя-
нии гражданской войны, стреми-
тельно теряющее промышлен-
ный потенциал нищее государст-
во, не способное существовать 
без внешних дотаций. В Евросою-
зе рассчитывали на бриллиант, а 
получили тяжелый булыжник, 
который тянет европейскую эко-
номику ко дну почище Греции.

Тем временем на Украине 
опять пытаются загнать Старый 
Свет в новый конфликт с Россией. 
От имени Евросоюза министр 
иностранных дел Украины Павел 
Климкин  пригрозил Москве со-
ставлением санкционного «спи-
ска Савченко» (в РФ ее обвиняют 
в пособничестве убийству рос-
сийских журналистов на юго-вос-
токе Украины. — от Ред.), если не 
будет достигнута договоренность 
об обмене пленными. В Киеве на-
столько заигрались в европей-
скую идентичность, что  оконча-
тельно утратили чувство реально-
сти. И все же в Брюсселе промол-
чали, когда глава МИД страны, ко-
торая не только не входит в состав 
ЕС, но даже не является кандида-
том на вступление, делал заявле-
ния от лица единой Европы. Лиде-
ры Евросоюза еще не решаются 
одернуть подобных Климкину 
украинских спикеров, которые, 
не ровен час, пожалуются за оке-
ан, что их обижают. Вот те и про-
должают «петь соловьем»…

Несмотря на близкие отношения пре-
мьера Яценюка с руководством ЕС,  
платить Украине никто не спешит. 

Акцент

 От России в Брюсселе ждали 
исключительно односторон-
них уступок по ЗСТ с Украиной
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Террористы из батальона «Азов» прошлись с нацистскими знаменами 
по Мариуполю.  
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Акцент

 Пропагандистское клише 
про «террористов», 
которые обстреливают сами 
себя — до сих пор в ходу 
у украинских СМИ
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В ней нет конкретного 
часа «икс», все это бу-
дет решаться в будущем 

— в процессе законодательной де-
ятельности. Концепция предназ-
начена для обозначения основ-
ных проблем, имеющих место, и 
направлений, по которым эти 
проблемы должны быть решены. 
Поэтому ни о каком часе «икс» в 
настоящее время не может идти и 
речи. 

— Кто больше всех, на ваш взгляд, 
заинтересован в реализации 
концепции?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Основными «вы-
годоприобретателями» являют-
ся российское государство и рос-
сийское общество. При переходе 
от «развитого социализма» к 
современному этапу через «ди-
кий рынок» государство утрати-
ло и так и не приобрело вновь 
разумный и очевидно необходи-
мый контроль за крайне важной 
сферой — оказанием квалифици-
рованной юридической помощи 
гражданам. И, наверное, уже дав-
но пришло время для установле-
ния в этой сфере правил, которые 
будут общими для всех лиц, пре-
доставляющих правовую по-
мощь. Правил единых и понят-
ных всем, гарантирующих гра-
жданам доступность помощи и 
защиту от недобросовестных 
юристов. Именно об этом должна 
быть концепция. В ней не должно 
быть места химерам.

— Однако по факту в выигрыше 
остается адвокатура. После вве-
дения монополии цены на ваши 
услуги взлетят, и граждане будут 
платить — выхода нет.
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Это абсолютно не-
верное представление о ситуа-
ции на рынке и о том, что предла-
гает нам концепция. Если идеи 
министерства юстиции будут во-
площены в жизнь комплексно, то 
одновременно с  введением 
исключительного права адвока-
тов на судебное представительст-
во мы надеемся принять в свои 
ряды всех тех наших коллег, кото-
рые сегодня, не будучи адвоката-
ми, занимаются на профессио-
нальной основе представитель-
ством в суде. Отсюда следует, что 

количество субъектов оказания 
этой помощи практически не из-
менится и не будет ни малейших 
оснований для изменения цен на 
их услуги.

К тому же следует помнить, 
что адвокатская деятельность — 
самая конкурентная профессия в 
нашей стране.

— Насколько увеличится число 
адвокатов? Эксперты называли 
цифры в полтора-два миллиона. 
Вы согласны с такими расчета-
ми?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Сейчас на тему ко-
личества юристов в нашей стра-
не очень много спекуляций. Есть 
только одна совершенно точная 
цифра — это количество адвока-
тов. Их 75 тысяч человек, из них 
примерно 70 тысяч практикуют, 
у остальных приостановлен ста-
тус. Что касается наших коллег 
вне адвокатуры, то нет ни каких-
либо реальных представлений о 
том, каково их количество, ни 
эффективных методик, по кото-
рым можно было бы его устано-
вить.

Можно уверенно сказать, что 
в тех регионах, где имеют место 
активная экономическая жизнь 
и развитие — это Москва, Санкт-
Петербург, другие города-милли-
онники, — такие люди есть и их, 
наверное, примерно столько же, 
сколько адвокатов, или даже нем-
ного больше (как, например, в 
Москве).

Но на большей части террито-
рии России судебным представи-
тельством никто, кроме адвока-
тов, не занимается, потому что 
предпринимателей, оказываю-
щих юридических услуги, там 
просто нет. Поэтому мы в Феде-
ральной палате адвокатов с до-

статочно высокой степенью точ-
ности полагаем, что таких людей 
должно быть 100 — максимум 150 
тысяч человек. Вполне приемле-
мое количество людей, чтобы не 
утратить контроль за ситуацией.

— В чем суть концепции?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Суть концепции 
сводится к тому, чтобы всех юри-
стов нашей страны, практикую-
щих в такой важной, требующей 
высокого профессионализма, 
большого опыта и постоянной 
подготовки сфере, как предста-
вительство интересов граждан и 
юридических лиц в суде, объеди-
нить в одну независимую от госу-
дарства самоуправляемую орга-
низацию. Таковой сегодня явля-
ется российская адвокатура, и 
концепция исходит из того, что 
именно она послужит базой для 
объединения всех практикую-
щих юристов. Одновременно с 
объединением должно быть вве-
дено исключительное право ад-
вокатов на судебное представи-
тельство. Мы в Федеральной па-
лате адвокатов считаем, что 
успех реформы возможен только 
в случае, если эти мероприятия 
будут проводиться параллельно. 

— Зачем необходимо объедине-
ние?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Во-первых, как я 
уже говорил, необходимо иметь 
единые для всех, четкие и понят-
ные правила в сфере оказания 
профессиональной юридической 
помощи. Сейчас единых правил 
нет: деятельность адвокатов регу-
лируется специальным законода-
тельством, деятельность практи-
кующих юристов без адвокатско-
го статуса не регулируется вовсе.

Чем отличаются адвокаты от 
таких юристов? Для приобрете-
ния профессионального статуса 
они должны сдать сложный ква-
лификационный экзамен, усло-
виями допуска к которому явля-
ются наличие высшего юридиче-
ского образования и стажа рабо-
ты по юридической специально-
сти. После вступления в адвока-
туру они обязаны постоянно по-
вышать свою квалификацию и 
выполнять правила, установлен-
ные Кодексом профессиональ-
ной этики адвоката. За наруше-
ние этих правил они подлежат 
дисциплинарной ответственно-
сти вплоть до лишения адвокат-
ского статуса (то есть лишения 
права на профессию).

Юрист, к которому предъяв-
ляются такие серьезные требова-
ния, волей-неволей повышает са-
модисциплину и развивает в себе 
чувство ответственности. Кроме 
того, он постоянно находится под 
контролем своих коллег по кор-

порации и органов адвокатского 
самоуправления. 

Выполнение этих требований 
в совокупности обеспечивает 
квалифицированность, то есть 
гарантированно высокое качест-
во правовой помощи, которую 
адвокаты предоставляют гражда-
нам и юридическим лицам.

Именно в силу перечислен-
ных выше сущностных свойств 
института адвокатуры в Концеп-
ции заложена идея о том, что объ-
единение практикующих юри-
стов должно произойти на базе 
этого института.

Во-вторых, Россия должна 
провести реформу сферы про-
фессиональной юридической по-
мощи и в силу своих междуна-
родных обязательств. Напомню, 
что федеральным законом рати-
фицирован Протокол о присое-
динении Российской Федерации 
к Марракешскому соглашению 
об учреждении ВТО. Согласно 
протоколу только адвокатам (ли-
цам, получившим статус адвока-
та в соответствии с российским 
законодательством) разрешает-
ся осуществлять представитель-
ство в уголовных судах и россий-
ских арбитражных судах, высту-
пать в качестве представителей 
организаций, правительствен-
ных органов, органов местного 
самоуправления в гражданском 
и административном судопроиз-
водстве и судопроизводстве по 

делам об административных пра-
вонарушениях. Имплементация 
этих положений в российское за-
конодательство вызывает по-
требность соответствующих из-
менений в процессуальных ко-
дексах. И это немаловажная при-
чина для подготовки концепции.

— Значит, в концепции вас все 
устраивает? Или у Федеральной 
палаты адвокатов пожелания по 
корректировке проекта, подго-
товленного минюстом?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Прежде всего дол-
жен сказать, что мы признатель-
ны государству в лице министер-
ства юстиции за подготовку кон-
цепции, реализация которой 
должна поднять правовую систе-
му нашей страны на новый, более 
высокий уровень. 

Мы благодарны за разработку 
проекта концепции лично мини-
стру юстиции Александру Конова-
лову, Елене Борисенко, начавшей 
этот колоссальный труд, замести-
телю министра юстиции Юрию 
Любимову, который его продол-
жил, и всем, кто помогает им в ре-
шении этой сложнейшей задачи.

Они работают над концепцией 
очень разумно, скрупулезно и от-
ветственно, с полным осознани-

ем того, что делают очень важное 
для всей страны дело.

Напомню, что в течение всего 
нынешнего года основные поло-
жения проекта концепции обсу-
ждались в самом широком кругу: 
среди корпоративных юристов, 
правозащитников, представите-
лей иностранных и международ-
ных юридических фирм, судей-
ского сообщества, а также юри-
стов-предпринимателей.

Высокую оценку идеи концеп-
ции нашли в Совете Федерации 
ФС РФ.

Но некоторые пожелания от-
носительно механизма проведе-
ния реформы, высказанные пра-
ктикующими юристами, к сожа-
лению, не нашли отражения в 
проекте концепции. А именно: в 
нем нет положений об установле-
нии переходного периода (нашим 
коллегам хотелось, чтобы в тече-
ние полутора-двух лет для них су-
ществовала возможность всту-
пить в адвокатуру на упрощен-
ных условиях) и о введении ново-
го вида адвокатского образова-
ния (в форме НКО либо ООО), 
обеспечивающего комфортные 
условия для практики юридиче-
ского сопровождения бизнеса.

Надеемся, что министерство 
юстиции примет во внимание 
объединенную позицию адвока-

туры и представителей юридиче-
ского консалтинга. 

— Вы сказали, что проект обсу-
ждался в самом широком кругу. 
В целом вы удовлетворены этой 
дискуссией? 
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Я благодарен всем 
тем, кто в течение года вместе с 
адвокатами очень конкретно, 
творчески обсуждал проблемы в 
сфере оказания профессиональ-
ной юридической помощи, поло-
жения проекта и высказал много 
полезных и ценных предложений.

И признателен тем, кто сейчас 
относится к концепции с крити-
ческой точки зрения, высказы-
вая замечания, которые, возмож-
но, помогут министерству юсти-
ции выявить дополнительные 
проблемы, заслуживающие обсу-
ждения.

Мы надеемся, что Минюст Рос-
сии учтет пожелания всех групп 
юристов, которых может затро-
нуть реформа. Мы уверены, что 
Минюст России реализует кон-
цепцию и проведет реформу так, 
что проигравших не будет. Феде-
ральная палата адвокатов готова к 
ее реализации, как и большинство 
заинтересованных лиц, с кем при-
шлось эти идеи обсудить прежде.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
Основные тезисы президента Фе-
деральной палаты адвокатов 
России Юрия Пилипенко.
1. Адвокатская деятельность — 
самая конкурентная профессия. 
Если идеи минюста будут вопло-
щены комплексно, то не будет ни 
малейших оснований для измене-
ния цен на услуги адвокатов.
2. Необходимо иметь единые для 
всех, четкие и понятные правила 
в сфере оказания профессиональ-
ной юридической помощи.
3. Суть Концепции сводится к 
тому, чтобы всех юристов, пра-
ктикующих в такой важной, тре-
бующей высокого профессионализ-
ма сфере, как представительство 
интересов граждан в суде, объеди-
нить в одну независимую самоу-
правляемую организацию. 

СЛЕДСТВИЕ Обыски 
в «Открытой России» 
связаны с делом ЮКОСа 
о хищениях 

Ходорковский 
по старой 
памяти

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что на сайте движения «Открытая 
Россия» появилось сообщение, что Главное следственное 
управление Следственного комитета с раннего утра про-
водит обыски в квартирах сотрудников «Открытой Рос-
сии» и пресс-секретаря Михаила Ходорковского Кюлле 
Писпанен. Со ссылкой на сотрудников СК, сообщалось, 
что «обыски связаны с делом Ходорковского».

Корреспонденту 
«РГ» официальный 
представитель СКР 
Владимир Маркин 
подтвердил, что 
следственные дейст-
вия действительно 
проводятся. По сло-
вам Маркина, в СК 
расследуется уголов-
ное дело в отноше-
нии бывших основ-
ных акционеров и ру-
ководителей ЮКОСа 
по факту хищения 
ими нефти дочерних 
нефтедобывающих 
предприятий ЮКОСа и ее реализации, а также легализа-
ции денежных средств, вырученных от реализации похи-
щенного (ст. 160, ст. 174.1 УК РФ), в том числе в отноше-
нии лиц, объявленных в розыск.

— В связи с международными судебными разбиратель-
ствами, инициированными от лица иностранных компа-
ний Халлей Энтерпрайзис Лимитед, Юкос Юниверсал Ли-
митед и Ветеран Петролеум Лимитед, направленными на 
принудительное взыскание с Российской Федерации де-
нежных средств в сумме более 50 млрд долларов США, 
следствием также проверяются сведения, представлен-
ные истцами международным и иностранным судам, на 
предмет законности и правомерности приобретения ак-
ций ОАО «НК «ЮКОС» и последующего распоряжения 
ими, — подчеркнул представитель СКР.

— В целях проверки сведений о легализации в Россий-
ской Федерации денежных средств, вырученных от лега-
лизации ранее похищенного имущества, СКР во взаимо-
действии с подразделениями МВД России проводятся об-
ыски в жилище и на местах работы индивидуальных пред-
принимателей и иных лиц, финансируемых из-за рубежа 
со счетов организаций, в прошлом, а, возможно, и в насто-
ящем подконтрольных Михаилу Ходорковскому, Леониду 
Невзлину и другим участникам возглавляемой ими груп-
пы, — добавил Маркин.

Дело о хищении средств, возбужденное еще в 2003 
году, — это, если так можно выразиться, «основное» уго-
ловное дело о хищении и уклонении от уплаты налогов 
структурами, подконтрольными ЮКОСу. И оно было воз-
буждено 20 июня 2003 года . В том году Ходорковского и 
его партнера Платона Лебедева обвинили в хищении иму-
щества и уклонении от уплаты налогов и арестовали. Спу-
стя два года они были признаны виновными и приговоре-
ны к восьми годам лишения свободы. А в 2005 году было 
возбуждено второе уголовное дело, по нему экс-глава 
ЮКОСа был осужден на 17 лет. 

«Российская газе-
та» в свое время под-
робно писала об этом 
деле. Поводом для на-
чала расследования 
Генпрокуратуры 
против ЮКОСа и его 
владельцев стал за-
прос депутата Госду-
мы Владимира Юди-
на. Он просил прове-
рить законность при-
ватизации в 1994 
году в Мурманской 
области горно-обога-

тительного комбината «Апатит». Приватизаторами были 
структуры, подконтрольные Ходорковскому и его партне-
рам. После проверки запроса появилось уголовное дело о 
хищениях и уклонении от уплаты налогов. Позже именно 
от этого дела отделились буквально десятки уголовных 
дел, в которых фигурировали сотрудники ЮКОСа и дочек.

2 июля 2003 года арестовали председателя совета ди-
ректоров «Менатепа» Платона Лебедева. В самом ЮКОСе 
в это время валом шли проверки, каждая из которых пока-
зывала все увеличивающуюся сумму уклонения от упла-
ты налогов. И эта картина была не разовой — схемы ухода 
от налогов исправно работали годами. Михаила Ходор-
ковского допросили вскоре после ареста Платона Лебеде-
ва как свидетеля. Сам Ходорковский был абсолютно уве-
рен, что тронуть его не посмеют. Но на всякий случай для 
неприкосновенности решил заручиться мандатом народ-
ного избранника. Такое место появилось как раз на терри-
тории, подконтрольной ЮКОСу.

Утром 25 октября 2003 года самолет Ходорковского, 
направлявшийся в Иркутск, совершил посадку для доза-
правки в а Новосибирске. Как только самолет остановил-
ся, в салон вошли сотрудники ФСБ. Борт взял курс назад, 
на Москву. А в столице его с эскортом привезли в следст-
венный изолятор «Матросская тишина».

По версии следствия, с которой впоследствии согла-
сился суд, Михаил Ходорковский и Платон Лебедев в 1994 
году создали организованную преступную группу с тем, 
чтобы обманом завладеть акциями различных предприя-
тий, чтобы продавать продукцию комбината «Апатит» по 
заниженным ценам подконтрольным фирмам-посредни-
кам. А уже они должны были продавать товар задорого. 
Кроме чистой «экономики» некоторым деятелям ЮКОСа 
добавили организацию убийств. После ареста Ходорков-
ского следователи предъявляя обвинения многим сотруд-
никам компании. 

После ареста Хо-
дорковского в Евро-
пу, в основном в Ве-
ликобританию, уле-
тел целый косяк ве-
дущих руководите-
лей высшего и сред-
него звена ЮКОСа. 
Их дела остались не-
расследованными, 
так как Лондон на за-
просы Генпрокура-
туры не реагирует. В 
2005 году Мосгорсуд 
подтвердил приго-
вор Ходорковскому, 
Лебедеву. Но умень-
шил срок на год.

ЦИФРА

30
СОТРУДНИКАМ 
ЮКОСА
по итогам расследования были 
предъявлены обвинения, но они 
скрылись. В основном в Великоб-
ритании.

После ареста 
Ходорковского 
в Европу улетел 
целый косяк руко-
водителей подра-
зделений ЮКОСа

Ходорковский был 
абсолютно уверен, 
что тронуть его 
не посмеют, 
но решил заручить-
ся неприкосновен-
ностью

Адвокаты сыграют 
в монополию
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Акцент

 Деятельность практикующих 
юристов без адвокатского 
статуса пока не регулируется 
вовсе

По проекту в трудной юридической 
ситуации на помощь можно будет 
звать только адвокатов.

Акцент

  Для приобретения статуса 
адвоката юристы должны 
сдать сложный квалификаци-
онный экзамен

1

ПОГОДА 

В Москве 
растаяли 
катки 
и зацвела верба

ТЕПЛО 
ДО ПЯТНИЦЫ 

Ирина Огилько 

ДОЖДЬ и аномально теплая по-
года в столице привели к тому, 
что растаял 10-сантиметровый 
снежный покров, распустились 
почки вербы, а коммунальные 
службы расчехлили поливаль-
ные машины и моют с шампу-
нем дороги. 

Погода, больше соответству-
ющая не декабрю, а октябрю, 
уже поставила два рекорда с на-
чала месяца. Так в минувший 
понедельник воздух прогрелся 
до +9,1 градуса, что более чем 
на 4 градуса побило предыду-
щий рекорд. Совсем чуть-чуть 
не хватило до обновления ре-
корда месяца, который был 
установлен 6 декабря 2008 
года, когда воздух прогрелся до 
+9,6. Второй рекорд погода по-
ставила вчера — в утренние 
часы температура воздуха про-
грелась до +7,5 градуса, что 
подвинуло рекорд 22 декабря 
1936 года, составлявший 4,4 
градуса. И эти рекорды не будут 
последними, ведь тепло сохра-
нится до пятницы. К этому вре-
мени, правда, превышение тем-
пературных значений с 10—12 
градусов опустится до 8.

— Переломным моментом 
станут выходные дни: еще в 
субботу температура воздуха 
днем будет плюсовая, но уже 
возможны осадки в виде мокро-
го снега с дождем, а в воскресе-
нье будет слабый морозец и 
снегопад, — рассказала «РГ» 
главный специалист Метеобю-
ро Москвы и области Татьяна 
Позднякова. — Наибольшее ко-
личество осадков в виде снега 
ожидается 27 и 28 декабря. За-
тем осадков станет меньше, но 
сохранится морозная погода, 
так что у столицы есть шанс 
встретить Новый год при снеж-
ной погоде. 

По словам Поздняковой, 
пока делать прогноз на новогод-
нюю ночь рано. Но, по расче-
там, температура воздуха будет 
в пределах от -4 до -10.

Впервые в истории города 
коммунальные службы среди 
зимы расчехлили поливальные 
машины и начали смывать с го-
родских улиц, проездов и троту-
аров грязь.

— Задействовано порядка 6 
тысяч единиц спецтехники, ра-
боты будут идти, пока сохра-
нится тепло, — рассказал «РГ» 
пресс-секретарь заместителя 
мэра столицы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Игорь Пер-
гаменщик. Помимо дорог, мо-
стовых сооружений, указате-
лей, шумозащитных экранов, 
моют остановочные павильоны 
и другие объекты улично-до-
рожной сети.

Минимум до 25 декабря в 
столице будет закрыт самый 
большой в Европе каток, распо-
ложенный на ВДНХ. Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе вы-
ставки, решение о временном 
закрытии связано с невозмож-
ностью обеспечить безопа-
сность на тающем льду. Специа-
листы отмечают: если бы стоя-
ла теплая погода с температу-
рой воздуха около +10, но без 
дождя, морозильные установки 
вполне справились бы с подоб-
ным «сюрпризом».

Разобрана и ледяная горка 
на площади Революции, создан-
ная по старой технологии. Ее 
высота составляла 7 метров, а 
длина более 100 метров. Ледо-
вое покрытие на горке растая-
ло, остался лишь деревянный 
каркас. К слову, сейчас тают и 
находящиеся рядом с ней ледя-
ные часы… 

Аномальная погода не разбу-
дила зверей в столичном зоо-
парке, а вот растительность на 
тепло «купилась», решив, что 
пора выпускать почки. Так, в 
ряде районов столицы распу-
стились почки на вербах, выпу-
стили «сережки» березы, и на 
пару недель раньше срока за-
цвел багульник в «Аптекарском 
огороде» Ботанического сада 
МГУ. Как говорят специалисты, 
столь раннее пробуждение зи-
мой может спровоцировать ги-
бель растений. Однако если вся 
зима будет довольно мягкой, то 
опасаться растениям нечего.

Впервые в истории 
города коммуналь-
ные службы среди 
зимы расчехлили 
поливальные 
машины
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Ракурс  Лучшие ледовые скульпторы России открыли секреты 
журналисту «РГ» 

Замороженная столица 

Сергей Бабкин 

Ч
ерез несколько дней 
на Поклонной горе — 
единственном месте 
в Москве, где при от-
тепели сохранился 

лед, — будет готов уникальный 
ледовый городок. В нем вырастут 
точные копии Кремля, Большого 
театра, памятника «Рабочий и 
колхозница» и многих других 
культовых достопримечательно-
стей Москвы. Пока эти шедевры 
спрятаны от глаз москвичей и ту-
ристов под белыми шатрами, но 
«РГ» удалось в числе первых уви-
деть «замороженную» столицу. 

— В этом году у нас произошло 
настоящее чудо, — рассказывает 
скульптор Павел Мыльников. — 
Сейчас на улице — плюс 9. Куски 
льда начинают таять, как у нас 
говорят, «плакать». Было опасе-
ние, что от произведений ничего 
не останется, но они стоят! Сей-
час для них в шатрах поддержи-

вается оптимальная температу-
ра.

В одном из укрытий — почти 
готовая уменьшенная копия цир-
ка на проспекте Вернадского. Со 
стороны кажется, будто все уже 
готово, но скульпторы со стаме-
сками в руках еще доделывают 
«окна». На купол ледового цирка 
невозможно забраться без спе-
циальных лестниц — его высота 
достигает нескольких метров.

— По-моему, самой высокой в 
нашем городе будет восьмиме-

тровая копия Останкинской 
башни, — продолжает Павел 
Мыльников. — Но дело не только в 
высоте. В Москве и раньше про-
водились выставки ледовых 
скульптур, но такого масштаба 
еще не было!

Кремль из льда строит, напри-
мер, команда из 5—6 человек. 
Плюс — нужны люди, чтобы при-
везти лед. Зима нынче настолько 
теплая, что водоемы Москвы и 
Подмосковья даже толком не за-
мерзли. Поэтому материал для 

ледового городка пришлось вез-
ти из дальних «холодных» регио-
нов. Например, самый чистый 
лед собрали на Байкале. Выреза-
ли огромные «камни», каждый 
весом по 120 кг. Погрузили в фу-
ры-холодильники и колонной в 
Москву. Доставили на Поклон-
ную гору никак не меньше 800 т 
«стройматериалов». 

— Мы хотим подарить всем, 
кто придет в Ледовую Москву, ча-
стичку радости, света и любви, — 
рассказал президент программы 
«В кругу семьи» Александр Ков-
тунец, один из организаторов ме-
роприятия.

Красноярец Сергей Целебров-
ский пристрастил к этому делу 
еще и сыновей, Александра и Ле-
онида. Для них ледовая скульпту-
ра — уже не просто хобби, а про-
фессия. 

С чего же начинает работу ле-
довый скульптор? По идее, с са-
мого простого — учится вырезать 
буквы из льда. Помочь корре-

спондентам вырезать логотип 
«РГ» взялся опытнейший мастер 
из Чебоксар Андрей Молоков.

Так вдвоем мы справились с 
задачей минут за 20. Теперь, что-
бы фигура не растаяла, ее поме-
стят в шатер, где температура го-
раздо ниже уличной. Скульпторы 
ждут привычной для русской 
зимы погоды. Как только тепло 
уйдет из Москвы, творческие ко-
манды за считаные дни доделают 
свою работу. И тогда у входа в 
Парк Победы можно будет уви-
деть практически всю столицу. 
Помимо памятников и архитек-
турных сооружений, здесь поя-
вится и ледовый путеводитель по 
метро, и главная достопримеча-
тельность — живая ель, закован-
ная в лед. 

Сейчас на улице плюс 9, и куски 
льда начинают «плакать».Акцент

 Материал для скульптур 
в Москву привезли с Байкала, 
где можно добыть 
самый чистый лед   

РАКУРС  Как готовятся к Новому году красные обезьяны 
в Московском зоопарке? 

Гориллы без оливье 
Богдан Степовой 

С
имволом Нового года ста-
нет красная Огненная 
обезьяна. Корреспонденты 

«РГ» отправились в Московский 
зоопарк, чтобы из сотни обезьян, 
живущих там, выбрать символ 
года и спросить у него, что нас 
ждет после праздничного боя ку-
рантов. 

В Доме приматов Московско-
го зоопарка в обед относительно 
тихо. Гориллы Визорий и Пабси 

жевали капусту, орангутанг Лар-
сон искал в ящике орехи, а тама-
рины лакомились саранчой, хотя 
половина обеда уже разбежалась. 
Раздался резкий крик, но зоологи 
успокоили нас — это поет самка 
гиббона.

— Все обезьяны по своему ха-
рактеру огненные, — рассказал 
«РГ» заведующий отделом при-
матов Московского зоопарка 
Алексей Суслов. — Но на символ 
года, наверное, больше всего по-
дойдут орангутанги. У них длин-

ная каштановая шерсть, которая 
при определенном освещении 
может приобретать красноватый 
оттенок. 

В зоопарке сейчас живут две 
семьи орангутангов. Образцо-
вой считается семейная ячейка 
36-летнего Джентона. Его супру-
га Нона — известная в зоопарке 
художница, обожает рисовать 
цветными мелками на картон-
ках. 

— Все картины абстрактные, — 
рассказывает Алексей Суслов. 

Не всякий бы критик понял за-
думку художника, но что у поло-
тен есть свой стиль — точно. Из 
всех цветов Нона предпочитает 
желтый, розовый и голубой. Этю-
ды у нее получаются настолько 
жизнерадостными, что их охотно 
разбирают сотрудники зоопарка 
по домам. 

Пятилетний сын Цезарь пока 
не похож на римского императо-
ра. Любит кататься, как на каче-
лях, на автомобильной покрыш-
ке и грызть орехи. Семья Дженто-
на Новый год встретит скромно.

— Салата оливье и шампанско-
го точно не будет! — смеются зоо-
логи. Обезьяны питаются фрук-
тами, овощами и орехами, из ко-
торых в основном и состоит их 
рацион.

— Орангутанги хоть и круп-
ные, но миролюбивые обезьяны, 
— говорит Алексей Суслов. — Хо-
телось бы, чтобы будущий год у 
нас был такой же спокойный. 

Сам Джентон на вопрос: «Что 
же нас ждет в новом году?» ниче-
го не сказал, лишь почесал голову 
и покрепче обнял Цезаря. Истол-
ковать жест можно так: думайте, 
работайте и берегите семью.

В восточных календарях 
обезьяны олицетворяют наход-
чивость, изобретательность, соо-
бразительность, любознатель-
ность, но, с другой стороны, хи-
трость и тщеславие.

— В следующем году обезьяны 
принесут нам удачу и не обманут, 
— уверена опекающая орангутан-
гов зоолог Юлия Краснова. — 
Надо только в это верить, хорошо 
работать и с уважением отно-
ситься друг к другу. Все это зави-
сит от нас с вами. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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В Москве 
впервые 
пройдет 
зимний 
велопарад

ХОЛОД ВЕЛИКУ 
НЕ СТРАШЕН  

Сергей Жуков 

ЛЮБИТЕЛИ велосипедных 
прогулок 9 января впервые при-
мут участие в Московском зим-
нем велопараде. Он может со-
брать до пяти тысяч человек, со-
общил «РГ» куратор проекта  
Владимир Кумов. 

По его словам, всего в столи-
це было проведено семь велопа-
радов. Майский и сентябрьский 
в этом году собрали более 20 ты-
сяч участников, а первый ноч-
ной парад в июле — более 9 тысяч 
человек, которые не испугались 
штормового предупреждения. 
Идея «холодного» для велосипе-
дов мероприятия, по словам ор-
ганизаторов, назревала давно. В 
этом году наконец решились. 
«Мы хотим показать, что зима не 
мешает развитию велокультуры, 
однако она предполагает качест-
венную уборку улиц и наличие 
велосипедной инфраструкту-
ры», — пояснил Кумов. 

Он рассказал, что участники 
проедут по центральным улицам 
Москвы, преодолев дистанцию в 
14 км. Маршрут пока держится в 
секрете, подробности организа-
торы обещают раскрыть за не-
сколько дней до начала меропри-
ятия. Регистрация на велопарад 
не нужна. По словам Кумова, до-
статочно лишь прочитать прави-
ла на сайте i-bike-msk.ru и прие-
хать на своем велосипеде к месту 
старта. Организаторы ожидают 
около пяти тысяч участников, 
если, конечно, погода не подго-
товит на 9 января злую шутку.

— Если на дорогах будет мо-
края каша, то участников будет 
меньше, а если день будет мороз-
ным и сухим, то приедет больше, 
— отметил в беседе с «РГ» Влади-
мир Кумов. — Сложно предсказы-
вать, так как это праздничные 
дни, наверняка кто-то еще не 
вернется с каникул, тем более 
многие покупали новогодние 
туры заранее, чуть ли не в авгу-
сте, а мы объявили о проведении 
первого зимнего велопарада сов-
сем недавно. 

ТЕНДЕНЦИИ 

Начальники 
отказываются 
от отдельных 
кабинетов

В ТЕСНОТЕ, 
ДА НЕ В ОБИДЕ

Ольга Игнатова 

СТОЛИЧНЫЕ офисы ужимают-
ся. Если в 2011 году, согласно 
подсчетам авторитетной компа-
нии, занимающейся проектиро-
ванием и оснащением коммер-
ческих объектов, в офисе площа-
дью в тысячу квадратных метров 
размещались 75—80 человек, то 
сейчас в таком же помещении 
работают уже 110—115, или на 
треть больше.

Уплотнение, говорят в компа-
нии, достигается за счет моды на 
открытые рабочие пространства 
(open-space), на долю которых 
приходится более 60% офисных 
площадей. Урезают и рабочие 
места: с 6,8 кв. м в 2011 году до 
5,7 «квадрата» в 2015-м. Хотя 
сильно приближать сотрудников 
друг к другу не позволяют Сан-
ПиНы. По ним на каждого со-
трудника должно отводиться не 
менее 6 кв. м пространства. А ми-
нимальная площадь кабинета не 
может быть меньше 12 кв. м. Как 
рассказал «РГ» коммерческий 
директор отдела по управлению 
проектами другой компании 
Крис Уилсон, от отдельных каби-
нетов стали отказываться на-
чальники. «Случаи размещения 
топ-менеджмента в open-space 
становятся все более частыми», 
— говорит Уилсон. Многие руко-
водители соглашаются умень-
шить площадь своих кабинетов. 
За последние пять лет они стали 
меньше почти на 10 м — с 33,1 до 
23,7 кв. м.

Отказываются в офисах, по-
делилась с «РГ» эксперт Марга-
рита Аристархова, и от таких из-
лишеств, как комнаты отдыха, 
кухни. Вспомогательные подра-
зделения (например, реклам-
ные, хозяйственные, IT-отделы) 
переезжают в офисы классом 
ниже. Такая оптимизация опос-
редованно связана с кризисны-
ми явлениями. Просто руково-
дители стали понимать, что имея 
огромные кабинеты, компания 
лучше работать не будет. 

ДОРОГИ  Завершилась 
комплексная 
реконструкция 
Можайского шоссе 

Светофор 
дает «зеленый» 

Сергей Бабкин 

АВТОМОБИЛЬНЫЙ поток на трех скоростных маги-
стралях Москвы поехал значительно быстрее. На пересе-
чении Можайского шоссе и МКАД открылась новая эста-
када, позволяющая не наматывать лишние круги по до-
роге в область. 

— Запущен крупнейший транспортный объект, — сооб-
щил вчера мэр Москвы Сергей Собянин, осмотрев ново-
стройку. — Развязка на пересечении Можайского шоссе и 
МКАД полностью готова. Как показала практика, рекон-
струкция транспортных развязок в городе оказалась од-
ним из наиболее удачных и эффективных проектов по-
следних лет. Движение стало намного свободнее и без-
опаснее.

О том, что значит новая эстакада для жителей запада 
столицы и прилегающих к ней подмосковных районов, 
расскажет любой сервис онлайн-карт. С раннего утра 
старая «клеверная» развязка, соединяющая Рублевское, 
Сколковское, Минское и Можайское шоссе, зажигалась 
красным цветом, показывая особенно интенсивное дви-
жение на ее «лепестках». После введения в строй нового 
объекта у водителей появилась возможность быстро по-
пасть с внешней стороны МКАД на Минское шоссе, а с 
внутренней — на Можайское. Еще раньше были введены в 
эксплуатацию другие участки развязки.

— За последние 2,5 года на этом участке введено 42 км 
дорог, в том числе самая длинная в Москве Можайская 
эстакада протяженностью более 2 км, — подчеркнул пер-
вый замруководителя департамента строительства Петр 
Аксенов. — В итоге пропускная способность дорог в этой 
зоне вырастет на 30—35%.

Важно, что на Можайке не просто открыли новые 
эстакады, а комплексно реконструировали всю до-
рожную инфраструктуру магистрали. Переоборудо-
вали существующие съезды, адаптировали их под 
транспортный поток: полосы разгона и торможения 
обновлены так, чтобы движение на въездах и съездах 
не замедлялось. 

СОЦЗАЩИТА  Увеличен 
размер пособий 
детям-сиротам 

В семье лучше 

Любовь Проценко 

ВЫПЛАТЫ на содержание детей-сирот с 1 января 2016 
года в столице вырастут на 10%. Такое решение принято 
вчера на заседании президиума правительства Москвы. 

Вынося на обсуждение этот вопрос, мэр Москвы Сер-
гей Собянин напомнил: «За последние три года в Москве 
стало вдвое меньше детей, содержащихся в сиротских 
учреждениях. Москвичи продолжают усыновлять детей. 
Надо их поддержать». Правительство Москвы решило 
все соцвыплаты на содержание детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, повысить на 10%. 
На столько же будут повышены и компенсационные вы-
платы усыновителям и приемным родителям. 

Ежемесячные выплаты на детей-сирот и оставшихся 
без попечения родителей, которые находятся в семьях 
опекунов, приемных и патронатных семьях вырастут:

— На ребенка от 0 до 16 лет — с 15 000 до 16 500 руб, а 
если в семье воспитывается трое и более детей, то на 
каждого город будет выплачивать 19 800 вместо 18 000. 

— На ребенка от 12 до 18 лет — с 20 000 до 22 000, если 
в семье трое и более подростков — с 23 000 до 25 300.

— На ребенка-инвалида с 25 000 до 27 000.
Компенсационные выплаты москвичам, усыновив-

шим после 1 января 2009 года ребенка-сироту или остав-
шегося без попечения родителей, увеличатся:

— На ребенка с 0 до 16 лет — с 15 000 до 16 500 руб, 
если в семье воспитываются трое и более детей — с 18 000 
до 19 800 в месяц.

 — На ребенка в возрасте от 12 до 18 лет — с 20 000 до 22 
000, если в семье трое и более детей — с 25 000 до 27 500.

Приемные родители и патронатные воспитатели тоже 
получили прибавку. Они теперь будут получать на каж-
дого ребенка 16 700 вместо 15 155 руб, а на ребенка-ин-
валида — 28 390 вместо 25 763.

Владимир Петросян, руководитель департамента тру-
да и соцзащиты населения Москвы, отметил, что благо-
даря заботе города усыновлены и взяты в семьи уже 87% 
сирот, в то время как по стране - 85% ребятишек.

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/4755

Сергей Собянин благодарит строителей за хорошую работу. В Новом году обезьяны принесут всем удачу.

ПРАЗДНИК 

Запускать 
фейерверки 
можно на 140 
площадках 

СОБЛЮДАЯ 
ДИСТАНЦИЮ 

Ольга Игнатова 

СПАСАТЕЛИ определили 140 
площадок, где во время Нового 
года москвичи смогут использо-
вать пиротехнику.

Об этом на заседании комис-
сии Мосгордумы по безопасно-
сти сообщил замначальника ГУ 
МЧС Москвы Сергей Лысиков. 
Он напомнил, что в новогоднюю 
ночь общегородские празднич-
ные фейерверки пройдут на 25 
площадках: на Красной площади, 
ВДНХ, на территории центра 
«Крылатское», в 20 парках, а так-
же в Щербинке и поселении Кра-
снопахорское в Новой Москве. 
На каждой площадке будут дежу-
рить пожарные расчеты. Замру-
ководителя департамента обра-
зования Игорь Павлов отметил, 
что департамент запретил ис-
пользование пиротехники на 
территории образовательных уч-
реждений. Лысиков рассказал, 
что спасатели проверили 137 то-
чек по продаже пиротехники. 
Было выявлено достаточно много 
контрафакта . Спасатели напо-
минают, что к каждому некон-
трафактному изделию должна 
прилагаться инструкция на рус-
ском языке, а коробки быть це-
лыми и невридимыми.

Узнайте больше: почему 
Снегурочка стала 
зарабатывать больше Деда 
Мороза 
www.rg.ru/art/1202714

КСТАТИ
Поддержали столичные власти и малый бизнес. Для его 
7630 предприятий (это около половины имеющихся в горо-
де), сохранена минимальная ставка аренды площадей в 
зданиях, принадлежащих Москве. С 2013 года они платят 
городу за квадратный метр по 3500 руб в год. Столько же 
будут платить и до 1 июля 2016 года, а некоммерческим 
организациям, включая образование и здравоохранение, 
такая ставка сохранена на весь 2016 год.
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РЕЙТИНГ Миссия 
к далекой планете 
возглавила хит-парад 
научных открытий года

Плутон 
еще вернется

Аркадий Симонов

МОДА на рейтинги и хит-парады не обошла и науку. Ав-
торитетный журнал Science представил свою десятку 
главных научных прорывов года. Как и в прошлом году 
верхнюю ступеньку пьедестала заняла космонавтика. 
Тогда лидером хит-парада была признана посадка зонда 
Филы на комету Чурюмова - Герасименко. Чемпионом 
этого года стала космическая миссия на самую окраину 
Солнечной системы, к планете Плутон. Аппарат New 
Horizons был запущен 19 января 2006 года и через почти 
десять лет блужданий в космосе 14 июля этого года при-
близился к Плутону на максимально близкое расстояние.

Сейчас станция находится на расстоянии более 5 
миллиардов километров от Земли. Она уже успела пере-
дать на Землю огромное количество уникальных дан-
ных и будет присылать новые сведения еще 16 месяцев. 
Так астрономы уже узнали, что на Плутоне есть ледя-
ные равнины и вулканы, которые выбрасывают в воз-
дух замерзшую смесь из льда, азота, аммиака или мета-
на. Миссия «Новых 
горизонтов» позво-
лила также устано-
вить, что размер 
Плутона больше, 
чем предполагалось 
ранее, а это значит, 
что ему могут вер-
нуть статус плане-
ты. Плутон был 
исключен из этого 
семейства на Кон-
грессе астрономов в 
2006 году.

Второе место 
журнал отдал инструменту генной инженерии CRISPR. 
Этот «скальпель» позволяет редактировать геном живо-
го организма, находя и заменяя его поврежденные 
участки. Он поможет лечить различные наследственные 
заболевания. Авторам этого метода немцу Эммануэлю 
Шарпантье и американцу Дженниферу Дудна в 2015 
году прочили Нобелевскую премию по химии. Пока не 
получилось, впрочем, специалисты уверены, что награ-
да найдет своих героев.

На третье место журнал поставил открытие в мозге 
человека лимфатической системы. Это стало настоя-
щим прорывом в медицине и биологии. Ведь всегда счи-
талось, что мозг совершенно обособлен от всего тела и в 
него не проникают антитела и иммунные клетки. И вот 
британские ученые ее отыскали. Это открытие позволит 
науке по-новому взглянуть на работу лимфатической 
системы и понять, откуда берутся патологии мозга и как 
с ними бороться.

Конечно, в научную десятку включен новый вид че-
ловека — Homo naledi. Его останки обнаружены в Южной 
Африке, в пещере недалеко от Йоханнесбурга. Это суще-
ство поразило антропологов. Нашедший его Ли Бергер 
называет этого предка человека «длинноногим», «дол-
говязым» и «безмозглым». Такие эпитеты характеризу-
ют анатомические особенности находки. Причем удив-
ляют не отдельные «детали», а вся «конструкция» пред-
ка человека. Это существо словно собрано из узлов, ко-
торые взяты из разных времен. Во всяком случае, имен-
но такими они известны науке. Скажем, мозг почти та-
кой же маленький, как и у австралопитеков. Примерно 
такие же, как у него, кости таза, ребер и плеч, короткие 
ноги и длинные руки. Но другие «узлы» тела почти сов-
ременные. Очень напоминают уже совсем близкого к 
нам человека прямоходящего (homo erectus). Прежде 
всего это почти современная стопа, которая позволяет 
даже бегать. Кроме того, длинные ноги и вообще пропор-
ции тела тоже современные.

Этот наш новый предок создал настоящую научную 
интригу. Дело в том, что сегодня неизвестно, к какому 
времени относятся эти кости. Если возраст два миллио-
на лет, то все просто. Homo naledi становится еще одним 
звеном эволюции, очередной переходной формой. А 
если 3 миллиона? Тогда грядет сенсация. Значит, открыт 
еще один, неизвестный доселе путь эволюции. А если 
возраст находки 100 тысяч лет? Тогда это вариант, напо-
минающий ситуацию со знаменитым хоббитом, найден-
ным в 2003 году в Индонезии. И naledi будет считаться 
причудливой аномалией эволюции, ее тупиком. 

Журнал Science отметил также расшифровку ДНК 
кенневикского человека — одной из самых противоречи-
вых находок американской археологии. Выяснилось, 
что мужчина возрастом 9300 лет — близкий родствен-
ник современных индейцев.  Среди всех современных 
народов генетически ближе всего к кенневикскому че-
ловеку именно индейцы резервации, рядом с которой и 
обнаружили останки. 

Отмечено журналом и удивительное явление физи-
ки — так называемая квантовая запутанность. Она озна-
чает, что измерение свойств одной квантовой частицы, 
например фотона, влияет на другую квантовую частицу, 
которую в момент измерения от первой частицы могут 
отделять не просто тысячи километров, а световые годы. 
В десятку открытий года Science также включил вакци-
ну от лихорадки Эбола, эффективность которой 75—100 
процентов, превращение обычных дрожжей в микроби-
ологическую фабрику по производству морфия и других 
лекарств.

ПРОЕКТ Как Россия готовится к атаке астероидов

Как с неба свалятся
Юрий Медведев

К
ак подготовиться к визиту 
неожиданного космическо-
го гостя? Чтобы не повто-

рилась ситуация с челябинским 
метеоритом, который застал зем-
лян врасплох. Выбрать проект 
быстрого предупреждения о при-
ближении опасных космических 
тел Совет РАН по космосу пору-
чил российским ученым и инже-
нерам. О сути проблемы «РГ» рас-
сказал директор Института ас-
трономии РАН, член-корреспон-
дент РАН Борис Шустов.

Сегодня ученые утверждают, что 
они давно предупреждали о кос-
мической опасности, но их не 
слышали. Пробить эту стену не-
внимания «помог» челябинский 
метеорит.
БОРИС ШУСТОВ: Говоря образно, он 
выскочил из космоса как черт из 
табакерки. И стал для всего мира 
переломным моментом. Косми-
ческая опасность из умозритель-
ной превратилась в реальную. И 
самое главное, вдруг стало по-
нятно, что космическое тело мо-
жет обрушиться на нашу  голову 
в любой момент и в любой точке 
планеты. После Челябинска в ве-
дущих странах резко возросло 
финансирование этой тематики, 

например, в США с 20 миллионов 
в год до 60 миллионов.

Насколько сегодня обширно до-
сье на этого «врага из космоса»?
БОРИС ШУСТОВ: Увы, пока оно очень 
бедно. Хотя американцы уже вы-
явили практически все потенци-
ально опасные астероиды раз-
мером более одного километра. 
Таких около сотни, их орбиты 
рассчитаны, и очевидно, что в 
обозримом будущем они для 
землян опасности не представ-
ляют. Куда хуже ситуация с асте-
роидами среднего размера, от 
150 метров до километра. Их, по 
разным оценкам, более 20 ты-
сяч, а выявлено менее 15 про-
центов, остальные остаются ин-
когнито.

И совсем беда с более мелки-
ми астероидами, такими как, на-
пример, Тунгусское небесное 
тело размером 50 метров. Мы 
знаем всего об одном проценте 
тел размером от 50 метров. Об 
остальных 99 процентах извест-
но лишь, что они где-то летают и 
могут время от времени сбли-
жаться с Землей. Что же касается 
таких тел, как Челябинский мете-
орит, то их вообще не менее мил-
лиона, поэтому вероятность па-
дения на Землю намного выше, 
чем более крупных тел.

Значит, в любой момент какой-
то из этой космической армады 
может обрушиться на головы 
землян. Но в арсенале науки есть 
много мощных телескопов, кото-
рые заглядывают в самые глуби-
ны Вселенной, «видят» и черные 
дыры, и умершие миллионы лет 
назад звезды, но не могут рас-
смотреть то, что происходит под 
носом. Рядом с Землей. Почему?
БОРИС ШУСТОВ: Все эти супертеле-
скопы хотя и смотрят очень дале-
ко, но в очень узкой зоне, не бо-
лее 1 градуса. Площадь же неба 
около 42 тысяч квадратных гра-
дусов, и чтобы такими прибора-
ми все это просмотреть, требует-
ся минимум год.

Чтобы обнаружить маленький 
челябинский метеорит, у ученых 
было в запасе всего несколько ча-
сов. Значит, астрономам нужны 
совсем другие инструменты: ши-
рокоугольные, сверхбыстрые, а 
главное, их надо размещать в кос-
мосе. Ведь с Земли ни один теле-
скоп в принципе не смог бы уви-
деть челябинское тело. Оно лете-
ло к планете от Солнца, с дневного 
неба, этот свет «забивает» изо-
бражение небесного гостя. Если 
мы хотим его заранее увидеть, те-
лескоп надо размещать между 
Солнцем и Землей, направив к на-
шей планете.

Как же мы намерены готовиться 
к визиту опасного космического 
гостя?
БОРИС ШУСТОВ: Сегодня из несколь-
ких проектов наиболее вероят-
ными претендентами являются 
два — «Небосвод» и «СОДА». Пер-
вый — это очень масштабный и 
амбициозный проект. Предлага-
ется отправить в космос три те-
лескопа. Два расположить вбли-
зи Земли, а третий в десятках 
миллионов километров от нее. 
Сканировать космос будут очень 
большие телескопы диаметром 
зеркала в 1,5 метра. «Небосвод» 
сможет контролировать небо 
практически во всех точках, в 
том числе и самые опасные и 
сложные для наблюдения зоны 
дневного неба.

У этого проекта есть свои оче-
видные плюсы: он обнаружит 
различные астероиды на рассто-
яниях в 150 миллионов киломе-
тров. Чтобы подлететь к Земле, 
им нужны месяцы. То есть у нас 
есть время для анализа ситуации, 
оценки, насколько опасен этот 

визитер. И есть время для выбора 
средства противодействия, если 
это, конечно, потребуется.

Но вот 10-метровый челябин-
ский метеорит  «Небосвод» вряд 
ли его увидел бы. Ведь он распо-
ложен на очень далеком расстоя-
нии от Земли. Думаю, максимум 
его возможностей — тела в 20—30 
метров. 

А проект «СОДА» на что спосо-
бен?
БОРИС ШУСТОВ: В отличие от «Небос-
вода» он узкий специалист. Он не 
увидит, что летит из далекого 
космоса. Его задача обнаружи-
вать только летящие от Солнца 
тела размером от 10 метров, из 
семейства «челябинских». Это 
скромный телескоп диаметром 
40 сантиметров, и он располага-
ется сравнительно близко от 
Земли, на расстоянии 1,5 милли-
она километров — в так называе-
мой точке Лагранжа. Там уже ра-
ботают различные космические 
аппараты, но они смотрят на 
Солнце, а «СОДА» будет разгля-
дывать Землю.

Главный плюс проекта очеви-
ден: он смог бы за несколько ча-
сов оповестить системы граждан-
ской обороны и МЧС о приближе-
нии челябинского метеорита. И 
тогда его падение не стало бы для 
землян полной неожиданностью. 
Хорошо, что все так закончилось, 
а ведь он мог упасть на город с ка-
тастрофическими последствия-
ми. «СОДА» позволит за несколь-
ко часов до падения объявить о 
тревоге.

Какой же проект имеет больше 
шансов на победу?
БОРИС ШУСТОВ: У каждого свои дос-
тоинства и недостатки. Важный 
вопрос — цена. «Небосвод» оце-
нивается в десятки миллиардов 
рублей, «СОДА» в разы дешевле. 
К тому же для этого проекта уже 
имеются все технологии. Ничего 
не надо разрабатывать. Берите и 
делайте. А для «Небосвода» еще 
нужно пройти стадии НИР, что 
требует серьезных денег. Но это 
общие соображения, а для окон-
чательного выбора нужен глубо-
кий анализ. Победивший проект 
предлагается включить в Феде-
ральную космическую програм-
му противодействия астероидно-
кометной опасности.

ЛАБОРАТОРИЯ

Новый тест 
безошибочно 
выявит 
опухоль 
простаты

РАК 
И СВИСТНУТЬ 
НЕ УСПЕЕТ

Вероника Белоцерковская,
Ростов-на-Дону

НОВЫЙ метод позволит по ана-
лизу крови почти с полной уве-
ренностью установить рак 
предстательной железы на ран-
ней его стадии. Ее называют 
«вторым сердцем мужчины». 
Именно ее опухоль является од-
ной из самых коварных видов 
онкологии. Дело в том, что бо-
лезнь может долго развиваться, 
но никак себя не проявлять. И 
нередко человек приходит к 
врачу слишком поздно, ситуа-
цию уже трудно исправить.

Когда несколько лет назад 
появился тест ПСА (простато-
специфического антигена), ка-
залось, что проблема раннего 
выявления онкологии решена. 
Анализ крови на ПСА рекомен-
довали сдавать всем мужчинам 
старше 40 лет. Однако сейчас от 
теста отказываются. Например, 
американская коллегия врачей, 
Национальный институт рака 
(США), Европейская ассоциа-
ция урологов и ряд других ме-
дицинских организаций не ре-
комендуют использование ПСА 
для скриннинговых исследова-
ний. Практика показала, что 
тест не является идеальным би-
омаркером для выявления рака 
простаты. Уровень ПСА может 
быть повышен и при неопухоле-
вых заболеваниях, а также по-
сле массажа простаты, после 
активной езды на велосипеде и 
т. д.

— Сегодня в мире пытаются 
разработать более специфич-
ные биомаркеры рака, — гово-
рит доктор медицинских наук 
из Ростовского государственно-
го медицинского университета 
Михаил Коган. — Мы изучали, 
как отличить злокачественную 
опухоль от доброкачественной. 
Нередко это очень непросто, 
поэтому у пациента с подозре-
нием на рак берут биопсию. 
Оказалось, что отличие можно 
найти в крови человека. Это ре-
цепторы определенных белков, 
они при аденоме и при раке — 
другие. И анализ по крови выяв-
ляет это отличие, причем на 
ранней стадии рака.

Но этого мало, ученые на-
шли и второй критерий, чтобы 
уверенно диагностировать рак. 
Это рецепторы ренин-ангио-
тензиновой системы. Они по-
разному функционируют при 
аденоме и раке простаты. Уже 
оформлен патент, защищающий 
новую технологию. 

КАК У НИХ

Австрия 
может первой 
в мире 
отказаться от 
традиционной 
энергетики 

ВЕТРОМ 
НАДУЕТ 

Сергей Деменко

РЕГИОН Нижней Австрии по-
ставил крест на традиционной 
энергетике и полностью пере-
шел на возобновляемые источ-
ники. Эта провинция с населе-
нием 1,65 миллиона человек по-
лучает 63 процента электроэ-
нергии от ГЭС, 26 — от ветряков, 
9 — от переработки биомассы и 
2 процента — от солнечного све-
та. Такой энергетический пере-
ход обошелся в 2,8 миллиарда 
евро. 

Это достижение провинции 
будет распространено на всю 
страну. Импульсом для полного 
перехода к «зеленой» энергети-
ке стал референдум 1978 года, 
когда большинство граждан вы-
сказались против атомных элек-
тростанций. И судя по всему, 
ждать осталось недолго. Ведь 
уже сегодня Австрия получает 
75 процентов энергии из возоб-
новляемых источников и лишь 
25 — из ископаемых видов топли-
ва. 

Скорее всего, именно эта 
страна  первой в мире сможет 
полностью отказаться от уста-
ревших вредных технологий. 
Важно, что цена на электроэнер-
гию при переходе на альтерна-
тивные источники почти не из-
менилась. 

Проект Компьютер определяет ложь по мимике человека

Твои глаза мне лгут...
Юрий Медведев

З
наменитые полиграфы 
ловят около 90 процен-
тов лжецов. Система, со-
зданная в Московском 
инженерно-физическом 

институте (НИЯУ МИФИ), не 
столь сильна, ее способность вы-
лавливать лжецов — около 75 про-
центов. Но у нее свои достоинства. 
Она намного дешевле, абсолютно 
автономна, не требует подключе-
ния никаких датчиков и участия 
высококлассного оператора. И 
главное — ее можно применять без 
согласия человека, которого по 
тем или иным причинам хотят 
протестировать. В чем суть этой 
технологии?

— Предположим, вы хотите по-
лучить престижную работу или 
крупный кредит в банке. Сегодня 
в подобных ситуациях специаль-
ные службы безопасности прове-
ряют кандидата по самым разным 
каналам, а мы предлагаем еще 
один инструмент, — рассказывает 
ведущий научных сотрудник ла-
боратории «Робототехники» Ва-
дим Даньшин. — Вы отвечаете на 
самые разные вопросы, в том чи-
сле неудобные, а видео фиксирует 
эту беседу. Задача — отследить, что 
происходит в 22 ключевых точках 
лица и грудной клетки. Например, 
как движутся губы, глаза, брови, 
задерживается ли человек с отве-
том, как меняется ширина зрач-
ков, частота дыхания и т. д. Алго-
ритм способен даже измерить 
пульс человека при покраснении 
кожи лица.

Собрав все эти данные, про-
грамма начинает анализировать, 
говорите вы правду или обманы-
ваете. Она составлена на основа-
нии исследований физиологов и 
психологов, которые сумели най-
ти в мимике человека признаки 
вранья. Причем каждая из 22 то-
чек, по которым дается оценка, 
имеет свой «вес». Программа вы-
дает окончательный результат, 
«взвешивая» и анализируя все ва-
рианты. 

Казалось бы, зачем так много 
реперных точек? Дело в том, что 
каждый из нас индивидуален, по-
разному реагирует на различные 
вопросы, особенно на неприят-
ные. Чем больше объем информа-
ции, тем меньше взнос ошибки из-

за каких-то особенностей данного 
человека. Кроме того, алгоритм 
настроен так, что отсекает всевоз-
можные шумы и помехи при обра-
ботке изображения. Он создан на 
основе двойных технологий,  кото-
рые имели дело с видеозаписями 
плохого качества и из них требо-
валось выделить нужную инфор-
мацию. 

— Повторяю, мы даем вам лишь 
инструмент проверки человека. 
Вы сами задаете свои вопросы, ви-
дите, каков у него процент лож-
ных ответов, и сами принимаете 
окончательное решение — брать 
ли данного человека на работу, вы-
дать ли ему крупный кредит, — го-
ворит Даньшин.

Кстати, есть мошенники, кото-
рые за 10 процентов от стоимости 
ипотеки учат людей отвечать на 
вопросы кредитных анкет. Так как 
они капитально «натасканы», 
поймать их на вранье на обычных 
собеседованиях крайне сложно. И 
здесь особенно эффективным 
средством борьбы может оказать-
ся созданная в МИФИ система от-
лова проходимцев.

Но не рискует ли тот, кто ре-
шится применить ее на практике, 
вступить в противоречие с зако-
ном?  Ведь он требует обязательно 
спрашивать согласия у людей на 
видеозапись, а для работы с детек-
тором лжи нужно получать лицен-
зию ФСБ.  По словам Даньшина, 
после того, как эта техника будет 
передана заказчику, именно он от-
вечает за ее использование. Ему 
решать, в каком виде он будет при-
менять детектор лжи.    

Отметим, что подобные бес-
контактные «ловцы лгунов» со-
здаются и в зарубежных лаборато-
риях.  Но по мнению Даньшина, 
они пока уступают российской 
разработке, так как отслеживают 
чаще всего какой-то один показа-
тель, например точку носа или 
пульс. Отечественная система ра-
ботает с 22 параметрами. 

А можно представить, как та-
кой компьютерный «правдолю-
бец», слушая речь депутата, поли-
тика, будет на бегущей строке вы-
давать оценку его словам? Ведь 
для такого детектора лжи подой-
дет любая видеозапись с экрана 
телевизора или Интернета. Впро-
чем, подобный сценарий скорее 
всего из области фантастики.     Придется проявить немалое мастерство, чтобы обмануть детектор лжи. 

Акцент

  О 99 процентах малых астеро-
идов наука вообще не знает, 
в любой момент какое-то тело 
из этой космической армады 
может обрушиться на головы 
землян

У Плутона есть 
шанс вернуть ста-
тус планеты, кото-
рого его лишили на 
Конгрессе астроно-
мов в 2006 году

Полет аппарата New Horizons на окраину Солнечной системы 
стал главным научным событием года. 

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

N
A

S
A

.G
O

V

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Ю

Р
И

Й
 М

Е
Д

В
Е

Д
Е

В



12 Персона
interview.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 декабря 2015 
среда №290 (6861)

Персона facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Только в «РГ» Премьер-министр Индии объяснил, почему можно положиться на Россию

Плечо друга
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

Н
акануне первого го-
сударственного ви-
зита в Москву пре-
мьер-министр Ин-
дии Нарендра Моди 

дал эксклюзивное интервью 
ТАСС и «Российской газете», 
рассказав о связях между наши-
ми странами и о том, почему че-
ловечеству пора объединиться 
перед лицом новых угроз.

С каким чувством вы едете в Мо-
скву и чего ждете от этого визи-
та?
НАРЕНДРА МОДИ: Прежде всего сер-
дечно приветствую россиян. Рос-
сия — верный друг Индии. Росси-
ян связывает с Индией неруши-
мая дружба, нечто большее, чем 
политическое партнерство. Рос-
сияне проявляют глубокий инте-
рес к традициям и культуре Ин-
дии, что делает наши отношения 
еще крепче. Я впервые еду в Рос-
сию с официальным визитом, но 
с президентом Путиным мы 
встречаемся регулярно. В неко-
тором смысле наши политиче-
ские пути совпадают: он пришел 
к власти в 2000 году, а я в 2001-м. 

Тогда же произошла наша первая 
встреча с российским лидером, 
когда я в качестве главного мини-
стра штата Гуджарат посетил 
Россию в составе официальной 
делегации премьер-министра 
Атала Бихари Ваджпаи. Накануне 
нынешней поездки у меня такое 
чувство, что я припозднился, и 
это меня немного беспокоит. 
Вместе с тем меня переполняют 
те чувства радости и духовного 
подъема, какие испытываешь, 
когда едешь к другу. 

Отношения между Россией и 
Индией охватывают все области. 
Мы успешно сотрудничаем и на 
суше, и в воде, и в небе. Россия и 
Индия десятилетиями связаны в 
оборонной сфере. Так же тесно 
мы взаимодействуем на между-
народной арене: во времена кри-
зиса или когда просто нужно при-
сутствие друга, Россия всегда 
была рядом. Нам никогда не при-
ходилось ждать и гадать, какая у 
России будет реакция по тому 
или иному вопросу. Мы всегда 
знали, что она нас поддержит. 
Между нами всегда было, есть и 
будет полное доверие. Благодаря 
этому наше стратегическое пар-
тнерство достигло нового уровня 
и продолжает развиваться.

Как складывается ваш личный 
контакт с российским президен-
том?
НАРЕНДРА МОДИ: В России сейчас го-
раздо холоднее, чем в Дели, и мне 
посоветовали одеваться поте-
плее. Я сразу ответил, что любовь 
и душевное тепло россиян согре-
вают и при минусовых темпера-
турах. Это одно из проявлений 
наших тесных связей. 

Это верно, что мы хорошо зна-
комы с президентом Путиным. 
Весь мир знает его как сильного, 
решительного лидера. И самое 
главное — он умеет дружить, обла-
дая редким талантом самопожер-
твования ради друга. Немногие на 
это способны. Именно благодаря 
этой силе он может в короткие 
сроки установить доверительные 
отношения с любым лидером и 
страной мира. Мы с президентом 

Путиным доверяем друг другу. 
Еще одно его качество — откры-
тость. Это не тот человек, кото-
рый думает одно, а говорит дру-
гое. Что думает, то и говорит. И 
ему безразлично, понравится это 
кому-то или нет. И, конечно, он 
много лет умело возглавляет госу-
дарство. Справился с экономиче-
ским кризисом, вернул России 
мощь после распада СССР. Когда в 
мире происходит кризис, Россия 
выступает с собственной точкой 
зрения. И все это благодаря ли-
дерству президента Путина. 

Индия всегда воспринимала 
Россию как близкого друга, а пре-
зидент Путин придал этой друж-
бе новую энергию и динамику. 

Вы уже больше года возглавляете 
правительство Индии, начали 
большие реформы. Какова ваша 
цель как премьер-министра?
НАРЕНДРА МОДИ: Я первый премьер-
министр Индии, который имеет 
14-летний опыт работы в качестве 
главного министра штата. Поэто-
му я не понаслышке знаю, какое 
значение имеет тот или иной штат 
и что такое федерализм. В своей 
работе я исхожу из того, что наша 
страна не может держаться на од-
ном столпе. Каждый штат являет-
ся таким столпом, и сила страны 

заключается именно в этом. Я 
подчеркиваю значение концеп-
ции TeamIndia — коллективной ра-
боты во благо страны. Мы делаем 
акцент на федерализме, который 
строится на взаимодействии, здо-
ровой конкуренции и очень скоро 
даст положительный результат.

Цель каждого государства — до-
стижение народного благосостоя-
ния. Я задаю себе вопрос: как при-
внести положительные перемены 
в жизнь народа? Как сделать так, 
чтобы все имели доступ к качест-
венному образованию? Как про-
вести реформы в вузах? Как улуч-
шить качество медицинских 
услуг? Как обеспечить базовые 
потребности населения? Государ-
ство должно создать условия для 
их реализации, а правительства 
штатов — принять на себя ответст-
венность. Тогда каждый гражда-
нин сам сможет встать на путь 
развития. Так что нам надо сосре-
доточиться на создании для этого 
соответствующих условий. Для 
меня инициатива SkillIndia по 
профессиональной подготовке 
кадров — основной элемент разви-
тия человеческих ресурсов, а про-
грамма «Делай в Индии» — попыт-
ка превратить Индию в индустри-
альный центр. С помощью про-
фессиональной подготовки каж-
дый гражданин сможет непосред-
ственно участвовать в развитии 
экономики страны. 

Нам необходимо создавать 
инфраструктуру: не только стро-
ить дороги, но и прокладывать 
телекоммуникационные трассы, 
продвигать информационные 
технологии, развивать как водо-
проводные сети, так и газопро-
водную систему. Осуществляе-
мая в настоящее время в нашей 
стране программа «Цифровая 
Индия» направлена на реализа-
цию этих и других инициатив. 
Основываясь на опыте полутора 
лет, могу сказать, что работа в 
этом направлении приносит 
свои плоды, о чем говорят приво-
димые мировыми рейтинговыми 
агентствами данные. Сегодня Ин-
дию воспринимают как мощную, 
наиболее динамично развиваю-

щуюся экономику мира. Все го-
ворят, что с экономической точ-
ки зрения Индия как луч света в 
темном царстве. Весь мир видит, 
что Индия развивается стреми-
тельными темпами. Если XXI 
век — это век Азии, то роль Индии 
еще больше возрастает. 

Как демократическая страна 
Индия может сочетать стремле-
ние к развитию и уважение чело-
веческих ценностей, выполняя 
свою роль в мире. Наша цель — 
поддержка идеалов гуманизма, 
демократии, а также оказание 

помощи беднейшим странам не в 
качестве наблюдателя, а в роли 
активного глобального игрока. 

И в Индии, и в России знают, ка-
кую опасность представляет для 
всего мира терроризм. Сегодня в 
Сирии воюет целая террористи-
ческая армия, мировое сообще-
ство объединяется, чтобы как-то 
противостоять этому злу. У Ин-
дии есть собственный опыт 
борьбы с терроризмом. Какие 
усилия должны предпринимать 
наши страны и все мировое со-
общество, чтобы победить это 
страшное зло?
НАРЕНДРА МОДИ: Прежде всего я хочу 
выразить соболезнования се-
мьям погибших в двух терактах — 
в Египте и Турции, когда были 
сбиты самолеты с ни в чем не по-
винными российскими гражда-
нами на борту. За 40 лет, в тече-
ние которых Индия страдает от 
терроризма, мы видели самые 
страшные его проявления. И эта 
угроза для невинных граждан по-
степенно распространяется по 
всему миру. Когда мы начинали 
бороться с терроризмом в Ин-
дии, то предупреждали мировое 
сообщество, что это явление не 
имеет границ и может проявить-
ся в любой точке планеты. Но, к 
сожалению, в то время в мире не 
были готовы к нам прислушать-
ся, всем казалось, что это про-
блема Индии. Конечно, жаль, что 
наш прогноз оправдался. Терро-
ризм — враг всего человечества и 
каждого, кто верит в гуманизм. 
Гуманизм не имеет политиче-
ских границ, его мерой не может 
быть политическая философия. 
Поэтому все, кто в него верит, вне 

зависимости от политических ус-
ловий, должны объединиться. 
Только так можно бороться с тер-
роризмом. Напомню, что ООН 
появилась в результате двух ми-
ровых войн. Сегодня такой вой-
ны нет, но над мирным населени-
ем нависла еще более страшная 
угроза. Войны имели границы и 
велись вооруженными силами, а 
в терактах люди с оружием в ру-
ках убивают невинных. Это 
страшнее, чем мировая война. К 
сожалению, в ООН мы до сих пор 
не смогли прийти к единому 
определению и пониманию тер-
роризма: кто такие террористы, 
кого считать их спонсорами, 
приспешниками, как поступать с 
такими странами? ООН по-преж-
нему не решается обсуждать эти 
вопросы, поскольку некоторые 
страны этому препятствуют. 
Мир должен это осознать. 

Сирия и Ближний Восток в це-
лом были процветающим регио-
ном, но теперь мы видим на его 
примере, что богатство и воен-
ная мощь не гарантируют мир и 
покой. Человечество должно из-
влечь из этого урок для дальней-
шего развития: мы не можем сде-
лать наше общество счастливым 
только на основе денег, нужно 
что-то еще, а именно — человече-
ские ценности. Все говорят, что 
терроризму нужно положить ко-
нец, но при этом у каждого свои 
приоритеты и интересы, и в этих 
условиях терроризм только 
крепнет. Ни у одной террористи-
ческой группировки нет своего 
производства оружия. Значит, 
какие-то страны снабжают им 
террористов. Каким образом это 
происходит и почему не пресека-
ется? У террористов нет станка 
для печатания денег, в таком слу-
чае кто их финансирует? Госу-
дарства мира могут остановить 
финансирование и помешать 
осуществлению телекоммуника-
ционной связи между террори-
стами. Но результат будет, только 

если все скоординируют усилия. 
Борьба с отдельными терактами 
не даст нужного эффекта. Сегод-
ня некоторым удается осуществ-
лять религиозный шантаж, но все 
страны, сообщества, религиоз-
ные лидеры должны в один голос 
заявить, что между религией и 
терроризмом нет никакой связи. 
Необходимо остановить тех, кто 
распространяет эмоциональное 
влияние на молодежь посредст-
вом религиозных спекуляций, в 
том числе в социальных сетях. 
Общество должно защитить мо-
лодежь от такого пагубного воз-
действия, а те, чей авторитет она 
признает, должны указать пра-
вильный путь. Мы можем спасти 
представителей нынешнего и по-
следующих поколений от этой 
страшной угрозы, если опреде-
лим таких авторитетных настав-
ников молодежи, которые могут 
постоянно быть рядом.

В сентябре вы отметили 65-лет-
ний юбилей. Что помогает вам 
сохранить такую отличную фор-
му? Насколько я знаю, вы боль-
шой поклонник йоги, благодаря 
вашему предложению Генераль-
ная Ассамблея ООН даже приня-
ла решение о праздновании 
Международного дня йоги. Кста-
ти, и в России йога становится 
все более популярной. Что бы вы 
посоветовали российским по-
клонникам йоги?
НАРЕНДРА МОДИ: Прежде всего, поль-
зуясь случаем, я хотел бы побла-
годарить ООН, все государства и 
их граждан за то, что в течение 
всего ста дней после подачи Ин-
дией заявки практически все 
страны поддержали нашу резо-
люцию о праздновании Междуна-
родного дня йоги. Этот праздник 
состоялся в 192 странах мира. В 
России празднование Дня йоги 
прошло под открытым небом бо-
лее чем в 200 городах, в нем уча-
ствовали более 45 тысяч человек. 
Это имеет большое значение. 
Йога появилась в Индии, но она 
принадлежит всему миру. И ка-
ждая страна по-своему сохраняет 
и развивает ее традицию. Каждый 
что-то добавил, и я благодарен 
всем. Сегодня йога приобрела та-
кую популярность, потому что 
прежде мы обсуждали вопросы 
здоровья с точки зрения лечения 
заболеваний, а следовало обра-
тить внимание на здоровый образ 
жизни. Сегодня весь мир заботит-
ся о здоровом образе жизни, и 
йога — идеальное средство для до-
стижения этой цели. 

Человек подвержен дисбалан-
су — его душа хочет одного, тело 
делает другое, разум им противо-
речит. Порой мы этого даже не 
осознаем. А для нормальной жиз-
ни человек нуждается в их гармо-
ничном сосуществовании, и это-
го можно достичь через йогу. Это 
не физическая зарядка, не только 
гибкость тела — она придает вну-
треннюю силу. Я слышал, что 
президент Путин заинтересовал-
ся йогой, как и другие лидеры, с 
которыми я встречаюсь в зару-
бежных поездках. Я давно зани-
маюсь йогой и только этому уде-
ляю личное время, когда оно по-
является. От занятий йогой я чув-
ствую себя лучше. 

Скажу по секрету, что индийцы 
считают вас очень строгим руко-
водителем. Какова для вас «фор-
мула власти»? 
Н А Р Е Н Д РА  М О Д И :  В нашей стране 
большое значение придается ду-
ховной мысли, поклонению богу. 
Для меня бог — это народ, поэтому 
я поклоняюсь гражданам своей 
страны. Для меня моя сила и сила 
государства — это сила народа. И 
если у меня есть начальник, то это 
1,25 миллиарда моих соотечест-
венников. Мощь и будущее моего 
государства складываются из 
этих 1,25 миллиарда людей. И чем 
больше я им предан, тем лучше 
они будут трудиться на благо Ин-
дии. В этом, на мой взгляд, заклю-
чается смысл власти. В Индии для 
меня слово «власть» приобрело 
некоторый отрицательный отте-
нок, поэтому я избегаю его. Мощь 
Индии заключается в 1,25-милли-
ардном населении, в их 2,5 мил-
лиарда рук. Если у страны есть 
миллион проблем, то есть и мил-
лиард решений. В этом и моя сила.

Остались считаные дни до Ново-
го года. Кстати, это будет год 
Обезьяны, а для Индии это осо-
бое животное, даже в вашей ре-
зиденции я где-то видел несколь-
ко обезьянок. Что бы вы пожела-
ли российскому народу в насту-
пающем году? 
НАРЕНДРА МОДИ: Я сердечно поздрав-
ляю российский народ с наступа-
ющим новым годом. Считаю, что 
Россия продолжит играть свою 
достойную роль в мире, ее мощь 
будет направлена на благо мира и 
нерушимая связь между народа-
ми Индии и России сохранится. 
Призываю всех граждан наших 
стран в новом году стремиться к 
охране окружающей среды и к 
миру, свободному от терроризма.

Нарендра Моди впервые прибыва-
ет в Москву с государственным 
визитом.

Индийский премьер объяснил Михаилу Гусману, что для нормальной жизни человек нуждается в гармоничном 
сосуществовании.

Акцент

 За 40 лет, в течение которых 
Индия страдает от террориз-
ма, мы видели самые страш-
ные его проявления

Акцент

 Если у меня есть начальник, 
то это 1,25 миллиарда 
моих соотечественников

R
E

U
T

E
R

S

Т
А

С
С

ЛИТЕРАТУРА 
Якову Гордину — 80

Его «Звезда»

Михаил Мильчик, председатель правления 

Фонда создания музея Иосифа Бродского, 

лауреат премии имени академика Лихачева 

ОДНАЖДЫ, после того, как уже уехал в вынужденную 
эмиграцию Иосиф Бродский, когда уже были арестованы 
его друзья-литераторы — Владимир Марамзин, Констан-
тин Азадовский, Михаил Мейлах, когда вокруг стала 
ощущаться пустота, я спросил Якова Гордина, близкого 
друга будущего Нобелевского лауреата: «Как ты дума-
ешь, можно ли здесь жить дальше?». Он ответил (дослов-
но не помню, но смысл был примерно таков): надо жить, 
как жил, и делать то, в правоте чего уверен, а уезжать или 
оставаться — каждый решает для себя сам. Для меня же 
такого вопроса нет.

Теперь известно-
му писателю-исто-
рику, драматургу, 
литературоведу, пу-
блицисту, многолет-
нему соредактору 
журнала «Звезда» — 
исполняется 80. Мне, 
знающего Яшу с на-
чала 60-х, в это труд-
но поверить: он всег-
да выглядел, да и те-
перь выглядит значи-
тельно моложе своих 
сверстников. Литература для него сызмальства стала и 
воздухом, и образом жизни: отец — известный пушки-
нист, мать — детская писательница, а затем и та, кто стала 
его верной спутницей всей жизни, — переводчица и дочь 
советского драматурга Леонида Рахманова. И хотя в биог-
рафии Якова Аркадьевича были и служба в армии на 
Дальнем Востоке, и геологические экспедиции, главным 
для него был и остается поиск ответа на фундаменталь-
ный вопрос, актуальный во все времена: как делается 
история и что в ней зависит от человека — и от того, кто на 
вершине власти, и от того, кто у ее подножия? Поэтому 
его книги — это живое исследование самых драматиче-
ских страниц отечественной истории, моментов, когда 
колебалась чаша исторических весов: это декабристы, 
начиная с пьесы 1964-го года «Мятеж безоружных». От-
туда — в глубь времен: «Меж рабством и свободой» — дело 
царевича Алексея и пять недель ограниченного самодер-
жавия, жизнеописание крупнейшего историка XVIII века 
Василия Татищева. Затем, а точнее параллельно — «Кав-
каз: земля и кровь», «Кавказская Атлантида», жизнеопи-
сания Николая I и генерала Ермолова, без которого не-
возможно понять отношения России с Кавказом и к Кав-
казу. Не случайно друзьями Гордина были близкие ему по 
духу исторические писатели Юрий Давыдов и Натан Эй-
дельман, которые в своих книгах также стремились удер-
жать уходящее время, чтобы таким образом сохранить 
возможность через прошлое осмысливать настоящее… 

Эти три автора с 
разных сторон ис-
следуют интере-
снейший вопрос, по-
чти всегда остаю-
щийся за скобками в 
академических тру-
дах историков (исто-
рия ведь не знает со-
слагательного на-
клонения): а что 
было бы, если бы…, 
ну, к примеру, если 
бы Трубецкой при-
шел на Сенатскую 
площадь 14 декабря 
1825-го? «Историче-
ская проза — это эк-
спериментальное 

поле, полигон для проверки как отдельных идей, так и 
сложных концепций», — писал Гордин в статье под поле-
мическим названием «Что может Клио?».

Независимость, последовательность и верность из-
бранному пути, эти определяющие качества Гордина, на-
верное, то, что так сближало его и Бродского. Верность 
проявилась и в дружбе: несмотря на вероятные неприят-
ности, Гордин подписал письмо в Ленинградский обком 
КПСС после неправого приговора, поехал к Иосифу в 
ссылку, понимая, что все это не останется незамеченным 
для властей, да и вообще мало кто сделал больше для па-
мяти поэта, чем Гордин. Я имею в виду не только три его 
замечательные книги об Иосифе, широко известные те-
перь фотографии, снятые в деревне Норинской, где отбы-
вал ссылку поэт, но и издание семитомного собрания 
«Сочинений Иосифа Бродского», к сожалению, не закон-
ченного. Это стало особенно очевидным теперь, когда 
фонд по управлению наследственным имуществом Ио-
сифа Бродского требует при переизданиях придержи-
ваться, как они считают, канона — пяти книг стихов, вы-
шедших в американском издательстве «Ардис» при жиз-
ни поэта. Каким обедненным было бы представление о 
его творчестве, не будь этого гординского семитомника!

Гордин и Андрей Арьев, другой редактор «Звезды», с 
огромным трудом уже много лет удерживают на плаву 
один из старейших толстых журналов, многократно по-
вторяя, что дальнейшее существование литературных 
журналов нашей страны напрямую связано с выживани-
ем библиотек, особенно провинциальных. К сожалению, 
это понимают далеко не все, кто по должности обязан за-
ботиться о сохранении единства отечественной культуры.

Хочется надеяться, что на избранном пути и юбиляру, 
и его журналу удастся сделать еще многое, чтобы не 
«распалась связь времен». А опасность такая сегодня 
вполне реальна.

Яков Гордин: Надо делать то, в правоте чего ты уверен. 
А уезжать или оставаться, каждый решает для себя сам. 

Гордин подписал 
письмо в защиту 
Бродского 
в Ленинградский 
обком КПСС, после 
неправого пригово-
ра поехал к Иосифу 
в ссылку 

Главным для него 
остаются поиски 
ответа на вопрос: 
как делается исто-
рия и что в ней зави-
сит от человека?
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МУЗЫКА Ансамбль имени Александрова спел в Москве
со звездой итальянской эстрады 80-х

Аль Бано встал в строй
Александр Алексеев

С
амый известный в мире ар-
мейский музыкальный 
коллектив завершил боль-

шое гастрольное турне по Восточ-
ной, Западной Европе и Израилю, 
посвященное 70-летию Великой 
Победы. А теперь спел и в Москве 
со звездой итальянской эстрады 
Аль Бано. Впервые тот вызвался 
выйти на одну сцену с нашими ар-
тистами еще в 2013 году, причем 
в том концерте в «Крокус Сити 
Холле» участвовал и другой зна-
менитый певец и композитор из 
Италии Тото Кутуньо. Причем 
Аль Бано уже тогда пробовал 
учить и выговаривать русские 
слова… И вот теперь состоялась 
их новая встреча и второе сов-

местное выступление — в Между-
народном мультимедийном 
пресс-центре МИА «Россия сегод-
ня», в Москве. 

В начале концерта, а однои-
менно и творческого отчета за 
год, артисты рассказали зрите-
лям и о том, как проходили га-
строли в Европе. И про то, что 
пришлось проехать больше деся-
ти тысяч километров (выступле-
ния проходили не только в глав-
ных городах стран, но и в других, 
а по Польше или Чехии вообще 
прошли небольшие туры). И о 
том, что концерты посетили бо-
лее 100 тысяч зрителей. Среди 
них и тысяча ветеранов Великой 
Отечественной войны. Причем, 
по просьбам муниципалитетов, 
российский ансамбль регулярно 

давал и мастер-классы, в том чи-
сле в консерваториях. 

Свое выступление в Москве 
Ансамбль имени Александрова 
начал со «Смуглянки», визитной 
карточки этих европейских га-
стролей. И продолжил болгарской 
песней «Хей Балкан, ты родин 
наш», ну а ведущая вечера пока 
напомнила залу о другом фирмен-
ном знаке александровцев: петь 
во время гастролей и на родном 
языке зарубежных зрителей. При 
этом, уже даже сложно подсчи-
тать на скольких именно. Ведь за 
годы своей долгой славной карь-
еры александровцы побывали 
 более чем в 70 странах, и какие 
только языки не успели уже осво-
ить их солисты?! Да и репертуар 
российских артистов в погонах 

теперь очень широк: помимо во-
енно-патриотических и русских 
народных песен — это еще и про-
изведения мировой классики. 
В подтверждение чего следую-
щим номером концерта прозвуча-
ла уже ария из оперы «Турандот». 
В исполнении уже следующего со-
листа… 

Ну а сам Аль Бано в это время 
внимательно прохаживался по 
дальним рядам в своей неизмен-
ной светлой шляпе с полосой, раз-
говаривал со зрителями, раздавал 
автографы и внимательно посма-
тривал на сцену, с нетерпением 
ожидая и своего выхода. Конечно, 

не обошлось в концерте и без 
«О Соле Мио», исполнять кото-
рую вышли сразу несколько соли-
стов. Этой песней начался «ита-
льянский блок» концерта. И вот 
уже на сцене, откуда-то сбоку, без 
объявления, стремительно поя-
вился и сам Аль Бано. Неожидан-
но для теплой погоды помимо 
шляпы примеривший и элеган-
тный шарф. Хотя в зале и так уже 
было довольно жарко. От эмоций, 
от доброжелательных улыбок и от 
теплого уважительного отноше-
ния друг к другу артистов и зрите-
лей. Также, как и на этих гастро-
лях александровцев по Европе…

ТЕАТР Вручены
престижные
театральные
премии 

ВЕЛИКИЙ 
РЕЖИССЕР 
ИМ БЫ ВЕРИЛ

Ирина Корнеева

В МОСКВЕ в двадцатый раз вру-
чили международную театраль-
ную премию имени Станислав-
ского. Ее обладателями стали 
семь человек, двое из которых — 
Юрий Григорович и Энтони Хоп-
кинс — своими именами украси-
ли сам факт существования пре-
мии, а пятеро остальных — из чи-
сла молодых лауреатов — лично 
вступили в непосредственный 
контакт на сцене с Константи-
ном Сергеевичем Станислав-
ским. Чей образ, а не только си-
стему, решили воскресить в юби-
лейный год на театрализованной 
церемонии награждения.

Учреждена была премия 
в 1994 году фондом Станислав-
ского, и с тех пор ежегодно при-
суждалась за вклад в развитие те-
атрального искусства, найдя бо-
лее 170 владельцев из числа вы-
дающихся деятелей отечествен-
ного и зарубежного театра. И что 
главное — более чем за двадцати-
летнюю историю существования 
заработав себе репутацию одной 
из самых объективных и бескон-
фликтных театральных наград, 
чьи списки лауреатов никогда не 
вызвали бурных внутритеа-
тральных баталий — и потому что 
объявлялись всегда заранее, 
и потому что составлялись из 
бесспорно достойнейших. 

Еще одна немаловажная де-
таль: премия Станиславского 
всегда имела денежный эквива-
лент, и не отказалась от него и в 
этом кризисном году. В итоге, 
слава и деньги распределились 

следующим образом: «за вклад 
в развитие мирового актерского 
искусства» театральная премия 
Станиславского присуждена гол-
ливудскому актеру Энтони Хоп-
кинсу. Премией «за вклад в раз-
витие театрального искусства» 
награжден российский хореог-
раф Юрий Григорович. В новой 
номинации «Перспектива» пре-
мию Станиславского получили 
сразу пять молодых актеров мо-
сковских театров: Вячеслав Ев-
лантьев за роль Подсекальнико-
ва в спектакле «Самоубийца» ре-
жиссера Сергея Женовача в Сту-
дии театрального искусства, 
Олег Ребров за роли, сыгранные 
в Московском театре юного зри-
теля, Шамиль Хаматов (брат 
Чулпан Хаматовой) за исполне-
ние Кристофера в постановке 
Егора Перегудова «Загадочное 
ночное убийство собаки» в «Сов-
ременнике», Мария Смольнико-
ва за роль Людмилы в спектакле 
«О-й. Поздняя любовь» Дмитрия 
Крымова в театре «Школа драма-
тического искусства» и Максим 
Керин за роли в спектаклях Рос-
сийского молодежного театра.

То, что к «Оскару» и «Эмми» 
Энтони Хопкинса добавятся те-
перь почетный знак с изображе-
нием чеховской чайки и факси-
миле Станиславского, а также 
положенное денежное возна-
граждение в размере двух с поло-
виной тысяч долларов (когда это 
все передадут), станет одним из 
приятных фактов биографии ув-
леченного Россией актера с ми-
ровым именем. (Почти два года 
назад, на 30 декабря 2013 года 
Энтони Хопкинс без лишней шу-
михи уже действительно приез-
жал в Москву отметить свое 
75-летие в компании жены; через 
пару дней совершил путешест-
вие из Москвы в Петербург на 
Сапсане, сильно просудился, 
и провел, не выходя на улицу 
и практически ни с кем не обща-
ясь, несколько дней в одном из 
самых дорогих отелей на Не-
вском, стоимость номера в кото-
ром может существенно превы-
шать денежный эквивалент теа-
тральной премии). В данном слу-
чае важны были не деньги, не 
формулировки «за вклад», и не 
знаки дополнительного общест-
венного внимания, — само имя 
Станиславского, и его, по сути, 
благословение. А вот для моло-
дых актеров смысл и значение 
этой премии в самом начале ка-
рьеры переоценить будет слож-
но — запомните их фамилии, по-
жалуйста. Вдруг через какое-то 
время именно они будут держать 
в руках и «Оскара»?

Проекты ГМИИ им. Пушкина покажет связь современного с древним

Забронируй встречу 
с фараонами
Жанна Васильева

Е
сть шанс, что в следую-
щем году дружба меж-
ду Эрмитажем и Пуш-
кинским музеем может 
укрепиться. Способст-

вовать этому будет Аменемхет 
III, — речь идет о фараоне эпохи 
Среднего царства.  Одна его 
скульптура находится в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, другая — в Эр-
митаже. Встреча двух скульптур 
одного фараона состоится в фев-
рале 2016-го на «Випперовских 
чтениях» Пушкинского музея, 
посвященных памяти первого 
в России профессионального 
египтолога и востоковеда Влади-
мира Семеновича Голенищева. 
Кому ГМИИ обязан одной из луч-
ших (не только в России) кол-
лекций древнеегипетских рари-
тетов.

О других планах наступающе-
го года, а также о том, как ГМИИ 
им. А.С. Пушкина намерен в сле-
дующем году одновременно раз-
вивать проекты, связанные с сов-
ременным искусством и с древ-
ними культурами, рассказала ди-
ректор музея Марина Лошак. 

Надо сказать, что современ-
ные художники, вслед за авангар-
дистами, выходят отнюдь не толь-
ко на улицу, площадь, используя 
конкретное социальное про-
странство как контекст для своих 
работ. Вторжение современного 
искусства в залы классики — один 
из самых устойчивых трендов му-
зейного дела. Вполне логично, что 
ГМИИ им. Пушкина этот диалог 
современности с классикой наме-
рен продолжить. В частности, 
один из самых многообещающих 
проектов — выставка нового ци-
кла работ Виктора Пивоварова 
«Потерянные ключи», которые 
будут представлены с марта по 
май в зале с картинами мастеров 
Северного Возрождения.

Мотив «избирательного срод-
ства» подчеркнет тот факт, что 
в это же время в главном здании 
откроется выставка «Семья Кра-
нахов. Между Ренессансом и ма-
ньеризмом», на которой встре-
тятся шедевры Кранаха-старше-
го и Кранаха-младшего из рос-
сийских, немецких музеев, а так-
же из собраний музеев Мадрида, 
Будапешта и частных коллекций. 

Другой влиятельный герой, 
творчество которого вдохновля-
ло итальянских архитекторов 
в России времен Екатерины II 
и авангардистов Страны Сове-
тов, — Джованни Баттиста Пира-

нези. Этот итальянский гравер, 
архитектор, знаток римских 
древностей станет героем осен-
ней выставки в ГМИИ. Более ста 
офортов Пиранези, гравюры 
и рисунки его последователей, 
слепки, медали, книги из коллек-
ции ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
Фонда Чини (Венеция) будут по-
казаны рядом с макетами из со-
брания Музея архитектуры им. 
А.В. Щусева и в соседстве с живо-
писной инсталляцией Валерия 
Кошлякова, который, как извест-
но, к теме руин неравнодушен. 

Очень любопытным обещает 
быть проект известного голланд-

ского фотографа Эрвина Олафа, 
которого московские зрители 
знают по выставкам в ММАМ 
в 2009 году. В новом проекте 
«Омаж Луи Галле» Олаф сделал 
портреты современных героев 
в костюмах и стилистике карти-
ны Галле «Последние почести 
останкам графов Эгмонта и Гор-
на». Понятно, почему в Голлан-
дии этот проект привлек порядка 
300 тысяч зрителей. Дело в том, 
что, собственно, с казни Эгмонта 
и Горна начинается восстание 
Нидерландов против герцога 
Альбы, испанского владычества 
и, разумеется, святой инквизи-

ции. Иначе говоря, это такая важ-
нейшая для национальной само-
идентификации страны история. 
Почему Эрвина Олафа заинтере-
совало это произведение именно 
сейчас? Можно догадываться, но 
любопытно, что автор скажет. 
Доживем до февраля — узнаем. 

Из монографических выста-
вок обещаны юбилейный проект 
к 150-летию Льва Бакста, выстав-
ка Альбера Марке из Музея сов-
ременного искусства города Па-
рижа, выставки Александра Тыш-
лера (в Отделе личных коллек-
ций) и живописи на стекле Васи-
лия Кандинского… И, конечно, 
нельзя не упомянуть показ работ 
Карло Кривелли (1430—1495) из 
собраний Музеев Ватикана и На-

циональной галереи в Лондоне, 
а также проект, посвященный Ан-
дре Мальро, французскому писа-
телю, с легкой руки которого по-
нятие «воображаемый музей» 
вошло в жизнь. 

...То, что архаика и современ-
ность совсем не так далеки друг 
от друга, как нам кажется, еще 
раз напомнит выставка «Река 
Конго. Произведения искусства 
Центральной Африки из собра-
ния музея Бранли, Париж». Рабо-
ты африканских мастеров будут 
показаны в соседстве с картина-
ми Дерена, Пикассо, Матисса 
в Галерее искусства Западной Ев-
ропы и Америки XIX—XX веков.

Марина Лошак рассказала о гряду-
щих проектах Пушкинского музея.

Звезда итальянской эстрады Аль Бано на вечер стал солистом ансамбля имени Александрова.

Акцент

 Александровцам аплодиро-
вали во всех европейских
столицах, кроме Вильнюса, 
Таллина и Риги

Акцент

 Теперь электронные билеты 
в ГМИИ имени Пушкина 
можно купить на официаль-
ном сайте музея

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

«ЩЕЛКУНЧИК» 
В ГЛОБАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ
В МИНУВШУЮ субботу на сцене Токийского междуна-
родного концертного зала Санкт-Петербургский театр 
имени Леонида Якобсона представлял «Щелкунчика» 
П. И. Чай ков ско го, любимый предрождественский 
и предновогодний балет российской публики. Почти 
пять тысяч японских зрителей с благодарностью и вос-
торгом внимали волшебству музыки и мастерству рос-
сийских танцовщиков. Еще одно подтверждение того, 
что рождественские сказки, в которых добро должно 
обязательно победить зло, нужны людям, где бы они ни 
жили. Именно такие сказки смягчают сердца и помогают 
открывать детям подлинные смыслы бытия. А они, как 
и положено детям всех стран, времен и народов, начина-
ют понимать, что лучше быть благородным отважным 
Щелкунчиком, чем злобным Мышиным королем.

Санкт-петербург-
ским «Щелкунчи-
ком» завершался Х 
Фестиваль россий-
ской культуры 
в Японии. В нынеш-
нем году его посети-
ли более 652 тысяч 
японских зрителей. 
Почти тысяча рос-
сийских артистов, 
режиссеров, худож-
ников, кинематогра-
фистов, музыкантов 
выступали в сорока 
префектурах страны. И всегда с неизменным успехом. 
Разумеется, что в нынешних непростых экономических 
условиях организаторы вынуждены были сократить 
свои планы, но даже сухая статистика доказывает, что та-
кого уровня контактов между россиянами и японцами 
нет ни в одной из других сфер нашего сотрудничества. За 
эти десять лет в рамках фестиваля с художественной 
культурой из России познакомились 13 миллионов 
202 тысячи жителей Страны восходящего солнца. Надо 
понимать при этом, что российское культурное присут-
ствие не исчерпывается только фестивальной програм-
мой — на коммерческие гастроли сюда приезжают Боль-
шой и Мариинский театры, лучшие симфонические ор-
кестры, свои выставки здесь устраивают крупнейшие 
музеи нашей страны. 

Какими бы сложными ни были политические и эко-
номические отношения между двумя государствами, 
а Япония, как известно, присоединилась к политике 
санкций против России, проводимой США и Европей-
ским союзом, активное развитие наших культурных 
связей символизирует продолжающийся диалог между 
двумя соседними народами. Именно поэтому во время 
открытия Х Фестиваля в мае нынешнего года председа-
тель российского оргкомитета, председатель Государст-
венной Думы С. Е. Нарышкин огласил приветствие пре-
зидента России В. В. Путина, а японская сторона подго-
товила приветствие премьер-министра Японии С. Абэ. 
И на церемонии закрытия прозвучали приветственные 
обращения министра иностранных дел Японии Кисида 
Фумио и С. Е. Нарышкина, в которых была отмечена осо-
бая роль культуры в современной жизни, полной новых 
угроз и вызовов. 

Подробность моего отчета может вызвать неудоволь-
ствие читателей, но в данном случае детали необходи-
мы. Отношения между государствами имеют свои риту-
алы, их нарушение всегда дурной знак с неизвестными 
последствиями. И в Японии это понимают не хуже, чем 
в России. Ритуал всегда противостоит хаосу, непредска-
зуемости. А непредсказуемость провоцирует ложное по-
нимание происходящего. Какие бы проблемы междуна-
родной политики сегодня ни обсуждали, одним из клю-
чевых слов остается слово «доверие». Кризис доверия 
отражается на поведении всех ключевых участников 
современной политической жизни. И не только на них. 
Чаще всего это связано с непониманием подлинных мо-
тивов поведения сторон. И именно эта невозможность 
или нежелание объяснить поведение другого и кажется 
непредсказуемостью. К. С. Станиславский часто гово-
рил актерам, что на сцене они должны заботиться не 
только и даже не столько о себе, но о своих партнерах. 
«Играй другого», — этот важный художественный завет 
создателя театральной системы может пригодиться и в 
международных отношениях. Вопрос в том, все ли 
участники современных политических процессов к это-
му готовы. И везде ли почитают Станиславского, как 
в России. 

Скольжение 
по поверхности оке-
анов информации 
создает лишь иллю-
зию верного пони-
мания происходя-
щих событий. Погру-
жение требует вре-
мени и сосредото-
ченности, которых, 
как правило, не хва-
тает. Явления искус-
ства, разумеется, не 
могут заменить се-
рьезной политиче-

ской аналитики, но они в концентрированной образной 
форме доносят те смыслы, которые ускользают от произ-
водителей информации. Я вовсе не противопоставляю 
одних другим, но невозможно понять мотивы поведения 
народа и его отдельных представителей без понимания 
фундаментальных духовных, культурных ценностей, ко-
торые вырабатывались веками, а то и тысячелетиями. 

Нужно время, чтобы понять не только сходство, 
но и различия. Разная история, разный опыт, разный на-
циональный генетический код. Разное пространство бы-
тия, наконец. Японцы, привыкшие жить скученно, тесно, 
особенно ценят обособленность своего индивидуально-
го пространства. Они не любят панибратства и ненуж-
ной близости, сторонятся физических прикосновений 
малознакомых людей. Каждый жест в японской культуре 
имеет особое значение, близкое к ритуалу. Иностранец 
может легко перепутать, не понять символику жестов. Да 
и слов тоже. Японцы не любят обижать собеседника пря-
мым отказом — чтобы не использовать слово «нет», вме-
сто ответа они станут говорить с тобой о совсем посто-
ронних вещах, хотя бы о погоде. 

Именно поэтому так важно, обрадовавшись сходству, 
научиться уважать различия. И если Щелкунчики всех 
времен и народов похожи друг на друга, то мышиные ко-
роли у всех разные. 

Японцы не любят 
обижать собеседни-
ка прямым отка-
зом — они станут 
говорить о совсем 
посторонних вещах

Скольжение 
по поверхности
океанов информа-
ции создает лишь 
иллюзию верного 
понимания событий

Два года назад 
Энтони Хопкинс
без лишней шумихи 
уже приезжал 
в Москву отметить 
свое 75-летие в ком-
пании жены

КСТАТИ
С этой недели билеты в ГМИИ имени Пушкина можно купить на офи-
циальном сайте музея. Пока речь идет о билетах за полную стоимость 
в главное здание музея, Галерею искусства стран Европы и Америки 
и Отдел личных коллекций. С ними можно пройти в музей без очереди, 
через отдельный вход, в течение 5 дней со дня, указанного в билете.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид Малев,
начальник Дважды Краснознаменного Академического ансамбля
песни и пляски Российской Армии имени А. В. Александрова:

— Мы подвели итоги года: Александровцы выступили во всех городах-ге-
роях, в городах воинской славы и практически во всех столицах европей-
ских государств, кроме Вильнюса, Таллина и Риги. Мы выполнили все 
распоряжения правительства Российской Федерации и все решения 
по празднованию 70-летия Победы в Великой Отечественной войне. 
Побывали мы и в городах Сибири, Урала и Дальнего Востока. И миллио-
ны людей увидели наши концерты. А во время гастролей перед зарубеж-
ными зрителями мы еще раз показали привлекательный образ нашей 
страны, продемонстрировали наше российское искусство. И нам за это 
аплодировали в Европе. Так что все, что мы наметили в этом году, — 
выполнили, и этим горды. 
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СЛЕДСТВИЕ Бизнесмен купил
недостроенную школу по
подложным документам 

Храм науки 
со скидкой

Руслан Мельников, «Российская газета», Волгоград

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ из Волгоградской области по-
пытался стать полноправным хозяином школы и в ре-
зультате оказался фигурантом уголовного дела.

По информации следственных органов, еще в 2009 
году местный бизнесмен обратился к знакомому, кото-
рый в прошлом возглавлял строительную фирму, высту-
павшую в качестве генподрядчика при строительстве 
здания школы в Среднеахтубинском районе. Однако 
стройка тогда так и не была завершена из-за недостатка 
финансирования. Но, видимо, простаивающий без дела 
недострой натолкнул предприимчивого волгоградца на 
мысль обзавестись по старой дружбе дармовой недвижи-
мостью. Он предложил своему товарищу экс-строителю 
оформить подложный договор купли-продажи недостро-
енной школы.

— Коммерсант пояснил, что вопрос якобы согласован 
с фактическим собственником этого объекта — админи-
страцией города Волжского. Приятель согласился и под-
писал изготовленные обвиняемым необходимые доку-
менты, датированные 1998 годом. Такая мошенническая 
схема позволила «новому владельцу» недвижимости в 
судебном порядке оформить право собственности на 
здание недостроенной школы площадью почти 1000 ква-
дратных метров и балансовой стоимостью около трех 
миллионов рублей, — пояснили в Следственном комите-
те РФ по Волгоградской области.

Примечательно, что тысяча пусть и недостроенных, 
но вполне весомых в денежном выражении «квадратов» 
бизнесмен приобрел, что называется, по дешевке.

— За то, чтобы получить этот недострой 90-х годов, он 
заплатил 105 тысяч рублей. Причем как предпринима-
тель собирался использовать это здание дальше, неиз-
вестно, — сказала корреспонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя управления по взаимодействию со 
средствами массовой информации Наталия Куницкая.

Теперь бизнесмен обвиняется по статьям мошенниче-
ство, совершенное в особо крупном размере, и фальси-
фикация доказательств по гражданскому делу. Уголовное 
дело направлено в суд.

Музыка Певица Мара выпустила альбом о войне и мире 
в человеке

Победа 
над страхом

Андрей Васянин

А
льбом «Война и Мир» 
российская рок-певи-
ца написала и записа-
ла за год с небольшим. 
Работа шла без выход-

ных, музыканты использовали 
каждый свободный час, в турах — 
время саундчеков перед концер-
тами. На ходу записывались биты 
и аранжировки, демо-записи тут 
же анализировались, если надо, 
делались заново... 

Диск должен был выйти — и не-
сколько недель назад вышел — в 
год 70-летия Победы. Так решила 
Мара после того, как весной 14-
го побывала с концертами — РГ 
писала об этом — в Украине, по-
следней из российских музыкан-
тов. 

В альбоме всего 8 песен (девятая 
— баллада «10 направлений» в 
акустике) — лаконичных и жест-
ких по звуку и по смыслам, об-
жигающих огнем войны. 
МАРА: Война и мир в человеке, че-
ловек на войне, человек, уходя-
щий на войну и человек, выходя-
щий из войны, — вот о чем альбом. 
Мы выступали в Севастополе, 
Харькове, Донецке, за две недели 
до присоединения Крыма, видели 
волнения, с которых все и нача-
лось. Потом были май, Одесса, 
сожженные. Наши мысли обра-
стали плотью и кровью, начали 
появляться другие песни. И пер-
вой — «Будет так», с нее диск на-
чинается.

«Выстрели мимо, родной, Дай 
одной жизнью больше...»
МАРА: Год назад, когда закончи-
лась летняя кампания, мы играли 
в Ростове и Белгороде, общались 
с добровольцами, мужики рас-
сказывали, как они побеждали 

вот эти свои страхи. Мы соприка-
сались с людьми, которые живут 
рядом с границей, я пропускала 
все это «электричество» через 
себя... 

Альбом и вышел очень наэлек-
тризованным, боевым для вас, 
писавшей некогда о любви, о 
«холодных мужчинах»... А сегод-
ня бросаете всем боевой клич 
«За мной!» Или «за мной» — это 
наоборот, в мир, призыв к паци-
физму? .
МАРА: «За мной!» — это песня, при-
зывающая сильных вести за со-
бой тех, кто слабее, это самая 
«призывная», самая активная на 
диске. И, конечно, никакого па-
цифизма! Ведь мне было важно 
это выпустить в 2015-м, потому 
что альбом и о нашей Великой 
Победе, живущей в наших генах. 
И понятно: если будут угрожать 
нашей родине, нашей земле, мы 
покажем всем такой пацифизм...

А «войне в человеке» посвящена, 
видимо, «Беда», песня, которую 
вы много лет играете на концер-
тах, но не включали в альбомы?
МАРА: Да, «Беда» — песня о том, как 
убивает белый порошок — просто 

жила концертной жизнью, пока 
мы, играя ее с новыми вещами, 
не поняли, что ей самое место в 
таком альбоме. Потому что она о 
войне внутри людей, о войне со 
своими соблазнами, причем не 
обязательно с наркотиками, с со-
блазнами, разрушающими тело и 
душу, много.

Например?
МАРА: Например, многие идут на 
сделки с совестью. В «10 направ-
лениях» я называю таких преда-
телями. «Для героя у Бога много 
наград, для предателя — награды 
наоборот». Этот конфликт, ка-
ким бы он локальным ни был в 
масштабах истории, делит стра-
ну на части. На тех, кто понимает, 
что такое родина, и хочет ее за-
щищать, и на тех, кто способен на 
предательство. По-крупному, по 
мелочи, по-любому.

А ваши музыканты это понима-
ют? 
МАРА: Мы все разные, но все вме-
сте. Гитарист Рома Щедрин, кото-
рый сыграл немалую роль в пла-
стинке, питерский интеллигент, 
спокойный, доброжелательный 
человек, принимал дома друзей 

из Донецка, помогал им в Питере, 
другие ребята тоже воспринима-
ли все как надо. А я и не стала бы 
приглашать людей, нам неблиз-
ких, какими бы хорошими музы-
кантами, дизайнерами, звукоин-
женерами они ни были. И еще для 
нас было принципиально важно 
записать, отмастерить альбом 
только в России.

Как принимают новую програм-
му?
МАРА: Залы реагируют очень ак-
тивно. Могу сказать, что у нас с 
этим альбомом пополнилась ау-
дитория, в основном парнями — 
они весь концерт ведут себя 
очень активно. По стране за этот 
год было порядка 40 концертов 
тура, «За мной», «Будет Так!» вы-
ходили синглами, и люди уже 
поют их на концертах. Я теперь 
много говорю с народом, песни 
этого требуют. Я их разъясняю, 
дополняю, ведь больше двух-трех 
куплетов не включишь в песню, а 
сказать хочется о многом...

Вас и саму альбом сильно изме-
нил. 
МАРА: Наоборот, сначала я изме-
нилась, и лишь после этого смо-
гла сделать альбом. Артист дол-
жен меняться с новой музыкой, и 
альбом мое состояние просто за-
фиксировал. 

Какие песни будут дальше?
МАРА: Еще жестче, еще углублен-
нее в размышления о происходя-
щем, о русском человеке. Работа 
уже идет, песни иной раз сочиня-
ются и без гитары, главная смы-
словая нагрузка ложится на 
текст. Музыка мне нужна сейчас 
для усиления энергии слов.

Акцент

 Сначала я изменилась, 
и лишь после этого смогла 
сделать альбом. Артист дол-
жен меняться с новой музы-
кой, альбом мое состояние 
просто зафиксировал

Мара: Музыка мне нужна сейчас 
для усиление энергии слов, глав-
ная нагрузка ложится на текст.
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Проект регион» и МКУ «Комитет по строительству и 
архитектуре Пуровского района» извещают о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) материалов ОВОС.

Наименование намечаемой деятельности: строительство проек-
тируемого объекта «Полигон твердых бытовых отходов в с. Ха-
лясавэй», расположенного на территории ЯНАО, Пуровского райо-
на, земли лесного фонда.

Заказчик проекта: МКУ «Комитет по строительству и архитектуре 
Пуровского района», г. Тарко-Сале, ул. Мира, 11.

Разработчик проекта: ООО «Проект регион», г. Омск, ул. Труда, 
17, кв. 63.

Дата проведения: 28 января 2016г. в 12 часов, с. Халясавэй, «Сель-
ский ДК», ул. Лесная, 3.

Ознакомиться с материалами по проведению оценки воздействия 
на окружающую среду, внести замечания и предложения в течение 
30 дней с момента опубликования извещения можно в общественной 
приемной по адресу: ЯНАО, Пуровский район, с. Халясавэй, «Сель-
ский ДК», ул. Лесная, 3; ответственный Низамов А.Р., 
тел.: 8 (34997) 339-66 с 9.00 до 18.00.

Ответственные: 
— от Заказчика: МКУ «Комитет по строительству и архитектуре 

Пуровского района», заместитель директора по проектированию По-
пов Олег Михайлович, тел.: 8 (34997)2-65-19;

— от Разработчика: ООО «Проект регион» — Шевелев В.В., 
тел.: 8913 15 777 92. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ общественность 

о проведении общественных слушаний намечаемой деятельно-
сти по следующим объектам: Нефтегазосборный трубопровод 
«МФНС Трайгородско-Кондаковского нефтяного месторожде-
ния — УПСВ Северного месторождения», Обустройство Данен-
берговского нефтяного месторождения. Кустовая площадка № 
5; Трубопроводы Стрежевского региона Томской области (про-
грамма 2018—2019 гг.); Обустройство Крапивинского нефтяного 
месторождения. Кустовая площадка № 39; Обустройство Перво-
майского нефтяного месторождения. Кустовая площадка №73; 
Обустройство Северо-Калинового нефтегазоконденсатного ме-
сторождения. Кустовая площадка № 25; Обустройство Северо-
Калинового нефтегазоконденсатного месторождения. Кустовая 
площадка № 23; Шламонакопитель буровых шламов на Калино-
вом нефтегазоконденсатном месторождении; Узел дополнитель-
ной сепарации с лупингом нефтепровода «кустовая площадка 
№8Б — гребенка УПН» Герасимовского нефтегазоконденсатного 
месторождения.

Цель намечаемой деятельности — строительство и рекон-
струкция объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны материа-
лы обоснования и воздействия на окружающую среду. Срок про-
ведения ОВОС составляет не менее 30 дней с момента опублико-
вания данной информации. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду в связи с намечаемой деятельностью 
можно по адресам: ОАО «Томскнефть» ВНК — г. Стрежевой, ул. 
Строителей, 206/1; ОАО «ТомскНИПИнефть» — г. Томск, пр. 
Мира, 72.

Замечания и предложения принимаются в письменной и 
устной форме по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. 
Томск, пр. Мира, 72 по тел.: 72-71-20 в течение 30 дней с момента 
опубликования данной информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов состо-
ятся 17.02.2016 г. в 17.00: 

1.  В здании администрации Каргасокского района по адресу: 
Томская обл., с. Каргасок, ул. Пушкина, 31, каб. 13.

2.  В здании администрации Александровского сельского посе-
ления по адресу: Томская область, Александровский район, 
с. Александровское, ул. Лебедева, 30.

3.  В здании администрации Парабельского района по адресу: 
Томская обл., с. Парабель, ул. Советская, 14, Зал заседаний.

19.02.2016 г. в 14.00: В МКУ «Культурно-спортивный центр 
сельского поселения Ваховск»: Нижневартовский район, пос. Ва-
ховск, ул. Таежная, 4.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В целях информирования общественности АО «Концерн Рос-

энергоатом» (заказчик), юридический и почтовый адрес: 109507, г. 
Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001, 
сообщает следующее.

В соответствии со ст. 11, 14 Федерального закона от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» заказчиком 
утвержден окончательный вариант материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду: «Ленинградская АЭС-2 энергоблоки 
№1 и №2. Охрана окружающей среды. Материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (окончательный вариант)» (далее — 
ОВОС) и сформирована документация по объектам государственной 
экологической экспертизы федерального уровня: материалы обо-
снования лицензии на осуществление деятельности в области ис-
пользования атомной энергии. Эксплуатация энергоблока №1 Ле-
нинградской АЭС-2 (далее —vМОЛ энергоблока №1) и материалы 
обоснования лицензии на осуществление деятельности в области ис-
пользования атомной энергии. Эксплуатация энергоблока № 2 Ле-
нинградской АЭС-2 (далее — МОЛ энергоблока №2).

Наименование намечаемой деятельности: деятельность АО «Кон-
церн Росэнергоатом» в области использования атомной энергии по 
эксплуатации ядерных установок: энергоблока №1 и энергоблока 
№2 Ленинградской АЭС-2.

Цель деятельности — производство электроэнергии на энерго-
блоках №1 и №2 Ленинградской АЭС-2.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: 
муниципальное образование Сосновоборский городской округ Ле-
нинградской области.

Документация по объектам государственной экологической экс-
пертизы федерального уровня: МОЛ энергоблока №1 и МОЛ энер-
гоблока №2 (включая ОВОС) будут доступны для ознакомления в 
дни и часы работы городской публичной библиотеки, расположен-
ной в здании администрации Сосновоборского городского округа по 
адресу: Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, дом 
46, с 12.00 до 19.00. с 28 декабря 2015 г. по 28 января 2016 г. включи-
тельно. В дни новогодних праздников (с 1 по 10 января 2016 г.) озна-
комиться с документацией можно в городской публичной библиоте-
ке 5, 8 и 10 января с 10.00 до 18.00, а также на официальном сайте 
Сосновоборского городского округа Ленинградской области: http://
www.sbor.ru/ecology/obshodsuzhd.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц на МОЛ энергоблока №1 и МОЛ энергоблока №2 при-
нимаются в письменной форме (регистрируются в журнале учета, 
прилагаются к журналу учета) в местах ознакомления с указанными 
материалами, а также могут быть направлены в АО «Концерн Рос-
энергоатом» на имя Давиденко Николая Никифоровича, e-mail: 
info@pkf.rosenergoatom.ru.

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания организует и проводит рабочая группа, 
материально-техническое обеспечение проведения общественных 
слушаний возлагается на заказчика АО «Концерн Росэнергоатом». 
Рабочая группа по проведению общественных слушаний сформиро-
вана в составе 15 человек исходя из принципа равного представи-
тельства в ее составе представителей органов местного самоуправле-
ния городского округа, заказчика и заинтересованной обществен-
ности. Состав рабочей группы указан в постановлении администра-
ции Сосновоборского городского округа № 3188 от 15.12.2015.

В части проведения общественных слушаний органы местного 
самоуправления Сосновоборского городского округа определяют 
порядок проведения общественных слушаний при участии заказчика 
и содействии заинтересованной общественности, организуют обще-
ственные слушания при содействии заказчика и в соответствии с рос-
сийским законодательством, подписывают протокол проведения 
общественных слушаний, осуществляют иные полномочия, возло-
женные на них законодательством.

Общественные слушания по теме: обсуждение материалов обосно-
вания лицензии на осуществление деятельности в области использо-
вания атомной энергии. Эксплуатация энергоблока № 1 Ленинград-
ской АЭС-2 и эксплуатация энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2 
состоятся 28 января 2016 г. в 17.30, в здании МАУК «ДК «Строитель» 
(Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, ул. Солнечная, д. 19) в соот-
ветствии с постановлением администрации Сосновоборского город-
ского округа № 3188 от 15.12.2015, опубликованном в городской га-
зете «Маяк» № 95 (4753) от 19 декабря 2015 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
УВЕДОМЛЕНИЕ

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор проек-
та «Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения обществен-
ных обсуждений с целью информирования общественности о плани-
руемой деятельности и сбора комментариев по материалам предва-
рительной оценки воздействия на окружающую среду.

Название документации: «Программа комплексных морских 
инженерных изысканий для объекта «Проект «Сахалин-1». Газо-
провод «БКП Чайво — Нефтеотгрузочный терминал Де-Кастри. Пе-
реход через Татарский пролив» (далее Программа).

Описание планируемой деятельности и цели ее реализа-
ции: 

Компания «ЭНЛ» планирует в период с 2016 по 2018 г.выполне-
ние комплекса морских инженерных изысканий в акватории Татар-
ского пролива в соответствии с Программой для изучения природ-
ных условий, факторов техногенного воздействия, получения и об-
работки результатов изысканий в объеме, необходимом для оценки 
целесообразности проекта перехода, а также выбора и обоснования 
места перехода через Татарский пролив трассы магистрального га-
зопровода от Берегового Комплекса Подготовки нефти Чайво (БКП 
Чайво), расположенного на северо-востоке о. Сахалин, до нефтеот-
грузочного терминала Де-Кастри Хабаровского края.

Месторасположение участка работ: морские инженерные 
изыскания будут выполнены в акватории Татарского пролива на 
участке от мыса Уанги до мыса Каменный. В административном от-
ношении участок изысканий примыкает к территории:

—  Муниципального образования городской округ «Охинский» 
Сахалинской области;

—  Николаевского муниципального района Хабаровского края.
Наименование и адрес заказчика планируемой деятельнос-

ти: 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.
Органы, ответственные за организацию проведения обще-

ственных обсуждений:
-

руг «Охинский» Сахалинской области;
-

ровского края.
Предполагаемая форма и сроки проведения общественных 

обсуждений: 
-

зования «Городской округ Охинский» от 18.11.2015 г. № 03/05-
16/3183 и постановлением Главы Николаевского муниципального 
района № 401-па от 25.11.2015 г., общественные обсуждения будут 
проведены в форме опроса с размещением материалов в библиоте-
ках.

Вниманию общественности предоставляются предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду и проект Тех-
нического задания на разработку Программы инженерных изыска-
ний и проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 
Указанные документы будут доступны для ознакомления обще-
ственности в период с 24 декабря 2015 года по 22 января 2016 
года по следующим адресам:

Наименование учреждения
Муниципальное бюджетное уч-
реждение «Охинская централизо-
ванная библиотечная система»

694490, Сахалинская об-
ласть, г.Оха, ул.Ленина, 17

Муниципальное казенное межпо-
селенческое учреждение «Нико-
лаевская районная библиотека»

682460, Хабаровский край, 
Николаевский район, г. 

Сибирская, д. 102
Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 

в библиотеках будут также размещены опросные листы, в которые 
заинтересованные представители общественности могут внести свои 
отзывы/комментарии и довести их до сведения Заказчика любым из 
следующих способов:

-
щены материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. 
Милицейская, д.8, факс: (4242) 67-82-73; 

свои комментарии в отдел по нормативно-правовым вопросам 
компании «Эксон Нефтегаз Лимитед».

В Николаевском муниципальном районе планируется провести 
подведение итогов общественных обсуждений в форме слушаний, 
которые состоятся 26 января 2016 г. в 16.00 по адресу: г. Николаевск-

-
зенного межпоселенческого учреждения «Николаевская районная 
библиотека». 

Контактные лица:
— Сакович Елена — штатный специалист по нормативно-право-

вым вопросам. Тел.: 8 (4242) 67-82-54
— Киндинова Татьяна — аналитик по нормативно-правовым воп-

росам. Тел.: 8 (4242) 67-83-99
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Сахалин Энерджи» уведомляет о начале работ по 
оценке воздействия на окружающую среду по проекту «Временное 
причальное сооружение в районе Лунского залива» в 2016 году.

Заказчик — «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», 
693020, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 
д. 35, тел. 7 (4242) 662000, факс: +7 (4242) 662801, эл. почта: ask@
sakhalinenergy.ru.

Оценку воздействия на окружающую среду от реализации проекта 
«Временное причальное сооружение в районе Лунского залива» 
планируется выполнить в период февраль — октябрь 2016 года. 

В рамках общественных обсуждений на начальном этапе оценки 
воздействия проводится обсуждение «Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду  по проекту 
«Временное причальное сооружение в районе Лунского залива». 
Общественные обсуждения Технического задания планируется 
провести в форме опроса.

Предварительное Техническое задание и опросные листы, 
разработанные с целью изучения общественного мнения относительно 
предстоящих работ, будут доступны для ознакомления с 28 декабря 
2015 г. по 27 января 2016 г. по следующим адресам:

Лтд.» — www.sakhalinenegry.ru.
Замечания и предложения для подготовки окончательного 

«Технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду  по проекту «Временное причальное сооружение 

адресам либо оставить опросные листы в библиотеках.

Уведомление о начале оценки 
воздействия на окружающую среду по 

проекту «Временное причальное 
сооружение в районе Лунского залива»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Джокович 
и Уильямс-младшая стали 
лучшими по итогам 
прошедшего сезона

Первые ракетки

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация тенниса (ITF), по тра-
диции, подвела итоги уходящего года. Обошлось без сен-
саций: как и в прошлом сезоне лауреатами стали серб 
Новак Джокович и американка Серена Уильямс.

ITF, может, и не возражала бы против новых имен, но 
Джокович и Серена не оставили федерации выбора. Су-
дите сами: в завершившемся сезоне Новак одержал 11 
побед, три из которых — на турнирах Большого шлема. 
Сербу покорились Открытые чемпионаты Австралии и 
США, а также Уимблдон. Кроме того, Джокович стал три-
умфатором итогового турнира Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР).

«Во многих аспектах минувший сезон получился луч-
шим в моей карьере. Эта награда вдохновляет меня на 
дальнейшие успехи. Надеюсь, в 2016 году я продолжу иг-
рать на высочайшем уровне», — заявил Джокович, завое-
вавший титул лучшего в году уже пятый раз подряд.

Гегемония у женщин Серены Уильямс длится чуть 
меньше — четыре года. В этом сезоне американка собрала 
пять титулов, в том числе три на Больших шлемах — Уим-
блдоне и Открытых чемпионатах Франции и США. Всего 
в карьере Серены это уже шестая награда.

«Она для меня очень много значит. Я очень горжусь, 
что достигла второго «Серена Шлема» (некалендарный 
Большой шлем. — Прим. «РГ»). Всем большое спасибо за 
поддержку», — сказала 34-летняя спортсменка.

Ну и конечно, нельзя не отметить признание леген-
дарной Мартины Хингис, которая стала лучшей по ито-
гам сезона в паре с индианкой Сани Мирзой. Произошло 
это спустя 15 лет после того, как швейцарка в последний 
раз получила титул в одиночном разряде.

«Это огромная честь для нас. Мы с Саней наслажда-
лись каждой минутой, проведенной на корте в прошед-
шем сезоне, — поделилась эмоциями Хингис. — Надеемся 
продолжить выступать также и в следующем 2016 году. 
Мы очень рады и воодушевлены тем, что пополнили спи-
сок великих игроков, которые были удостоены этой на-
грады ранее».

У мужчин в парном разряде лауреатами оказались 
голландец Жан-Жюльен Ройер и румын Хория Текау. На-
конец, среди юниоров лучшими стали американец Тей-
лор Фритц и венгерка Далма Галфи.

ВОЛЕЙБОЛ Игроки мужской
сборной России остаются
без новогодних каникул

Мяч под елкой

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России сегодня на базе в подмо-
сковном Новогорске начинает подготовку к стартующей 
5 января в Берлине (Германия) континентальной олим-
пийской квалификации. Игроки нашей команды волею 
международного календаря остаются вообще без ново-
годних каникул. Один из двух контрольных матчей про-
тив Германии запланирован прямо «под елочку» — на 31 
декабря.  

Поначалу главный тренер команды Владимир Алекно 
назвал фамилии 16 кандидатов на участие в борьбе за 
олимпийскую путевку, но, как сообщил корреспонденту 
«РГ» генеральный менеджер сборной Роман Станисла-
вов, в итоге готовиться будут 17 игроков.

Это связующие Дмитрий Ковалев («Урал», Уфа) и 
Сергей Гранкин («Динамо», Москва); диагональные на-
падающие Максим Михайлов («Зенит», Казань) и Конс-
тантин Бакун («Газпром-Югра», Сургутский район); 
центральные блокирующие Дмитрий Мусэрский («Бело-
горье», Белгород), Дмитрий Щербинин («Динамо» М), 
Артем Вольвич («Локомотив», Новосибирск), Андрей 
Ащев («Зенит»), Александр Волков («Урал»), Илья Вла-
сов («Факел», Новый Уренгой — последний из вызванных 
на сбор); доигровщики Сергей Тетюхин («Белогорье»), 
Евгений Сивожелез («Зенит»), Юрий Бережко, Алек-
сандр Маркин (оба — «Динамо» М) и  Егор Клюка (Фа-
кел»); либеро Алексей Обмочаев («Динамо» М) и Алек-
сей Вербов («Зенит»). В окончательную заявку на тур-
нир войдут 14 волейболистов, значит, три игрока в итоге 
окажутся лишними.

После шести дней плотной тренировочной работы ко-
манда 29 декабря вылетает в Берлин, где 30 и 31-го числа 
состоятся контрольные матчи против сборной Герма-
нии. 

Напоминаем состав групп олимпийского отбора: «А» 
— Германия, Польша, Сербия, Бельгия; «В» — Россия, 
Финляндия, Болгария, Франция. По две лучшие команды 
выйдут в полуфинал. Матчи этой стадии состоятся 9 ян-
варя. На следующий день запланированы финал и игра за 
третье место. Победитель турнира получит путевку в 
Рио, команды, занявшие второе и третье место, выступят 
на майской мировой квалификации в Японии.

СКАНДАЛ Решение этического комитета ФИФА отстранить Блаттера и Платини 
на восемь лет вызвало недоумение

Футбольный маскарад
Илья Соболев

О
тл у ч е н и е  п р е з ид е н та 
ФИФА Йозефа Блаттера и 
главы УЕФА Мишеля Пла-

тини по-прежнему остается глав-
ной футбольной темой послед-
них дней.

Напомним, оба функционера 
отстранены от деятельности, свя-
занной со спортом номер один, 
на восемь лет.  Отправной точкой 
для расследования стал платеж в 
размере двух миллионов евро, 
который Блаттер осуществил в 
адрес Платини в 2011 году. При-
том что коррупционная состав-
ляющая этого перевода не дока-
зана, комитет по этике ФИФА по-
считал, что оба фигуранта дела 
нарушили правила организации, 
касающиеся конфликта интере-
сов и лояльности.

Детали наказания можно на-
звать  унизительными. Напри-

мер, Блаттеру и Платини разре-
шено посещать футбольные мат-
чи, но только по обычным биле-
там. 

«Мне действительно жаль, 
что я по-прежнему боксерская 
груша, — иронически отреагиро-
вал на приговор Зепп Блаттер. — 
Мне жаль футбол и ФИФА. Я слу-
жил им более 40 лет. Мне жаль 
команду ФИФА, которая состо-
ит более чем из 400 человек. Но 
мне жаль и себя, жаль, что со 
мной обращаются так в этом гу-
манном мире». 

Свою честь Блаттер собирает-
ся отстаивать в Спортивном ар-
битражном суде Лозанны (CAS). 
Туда же намерен обратиться Пла-
тини, для которого вердикт стал, 
вне сомнения, еще большим уда-
ром, ведь в феврале Мишель пла-
нировал баллотироваться на 
пост президента Международной 
федерации футбола. Платини 

уже пытался обращаться в CAS, 
но пока не слишком успешно.

Изначально француз вместе с 
Блаттером был отстранен от фут-
бола на 90 дней. Глава УЕФА по-
дал апелляцию в лозаннский суд: 
тот рекомендовал не продлевать 
дисквалификацию Платини. Од-
нако комитет по этике фактиче-
ски проигнорировал решение 
CAS, чем вызвал бурю возмуще-
ния со стороны легендарного в 
прошлом футболиста.

«Это настоящий маскарад, 
грязная постановка с сомнитель-
ной законностью, — заявил Пла-
тини. — Помимо апелляции в CAS 
я подам заявление в гражданский 
суд, чтобы получить компенса-
цию за весь ущерб, который я по-
нес за предыдущие недели в свя-
зи с этим делом. Я начинаю про-
цесс».

Между тем шансы Платини 
все-таки принять участие в выбо-

рах выглядят призрачными. По 
словам его адвоката, скорейше-
му разрешению ситуации пре-
пятствует комитет по этике 
ФИФА.  CAS, как сообщается, го-
тов заново рассмотреть все об-
стоятельства в ускоренном ре-
жиме, но для начала Платини 
должен получить мотивировоч-
ную часть своего наказания. А 
она придет только в январе.

Решение этического комите-
та ФИФА стало шоком не только 
для Блаттера и Платини, но и для 
всего мирового футбольного со-
общества. Если наказание швей-
царца многие восприняли с не-
скрываемым злорадством, то от-
странения Платини не понял 
никто.  Впрочем, учитывая то, 
что француз нынче оказался в 
одной упряжке с Блаттером, 
поддержавшие Платини, по 
сути, поддержали и президента 
ФИФА.

Одним из первых свою пози-
цию обозначил УЕФА: «Мы край-
не разочарованы этим решени-
ем. Мы поддерживаем права Ми-
шеля Платини в рамках этого 
процесса и то, что у него есть воз-
можность очистить свое имя». 

Свою поддержку соотечест-
веннику выразил президент 
Французской федерации футбо-
ла Ноэль Ле Гре.  «Уверен, что 
Платини еще обжалует это реше-
ние в CAS, он будет продолжать 
бороться. Его жизнь была посвя-
щена футболу, он сделал много 
важных вещей для УЕФА. Над-
еюсь, что его доброе имя будет 
восстановлено», — подчеркнул 
функционер. 

Свое недоумение выразили 
даже традиционно критически 
настроенные англичане. «Я не 
очень доволен таким решением. 
Это какой-то несправедливый 
суд», — заявил, в частности,  экс-
президент Футбольной ассоциа-
ции Англии Дэвид Бернштейн.

В сложившейся ситуации 
странное спокойствие сохраняет 
лишь ФИФА, нынешнее руковод-
ство которой фактически самоу-
странилось от скандальной ситу-
ации.

«ФИФА признает решение не-
зависимого комитета по этике. 
Никаких дальнейших коммента-
риев не будет. Как мировой орган 
развития футбола, ФИФА остает-
ся сосредоточенной на своей 
миссии, обеспечивая полный 
спектр проводимых турниров», — 
говорится в заявлении организа-
ции.

Впрочем, точка в этом деле 
еще не поставлена.

Итоги Спортивные журналисты по традиции назвали десятку 
лауреатов года в стране

Чемпионы 
словно на подбор
Николай Долгополов, 
президент ФСЖР 

В
от уже несколько де-
сятков лет в конце де-
к а б р я  Ф е д е р а ц и я 
спортивных журнали-
стов России (ФСЖР) 

по традиции подводит итоги 
опроса своего конкурса «Сере-
бряная лань».

В этом году ответы принесли 
сюрпризы. Мнения резко разде-
лились. Названы более 70 пре-
тендентов. Причем на сей раз 
среди вошедших в «десятку» нет 
явного лидера.

У мужчин наибольшее коли-
чество голосов отдано Сергею 
Шубенкову — первому в истории 
российской легкой атлетики по-
бедителю мирового первенства 
в беге на 110 метров с барьера-

ми. Среди женщин первенство-
вала Яна Кудрявцева: здесь ска-
залось и мастерство Яны,  и му-
жество чемпионки по художест-
венной гимнастике, выступав-
шей с серьезной травмой ноги.

После долгого перерыва в чи-
сло лауреатов вошли футболи-
сты.  Причем называ лись  в 
основном двое — Сергей Игна-
шевич и Артем Дзюба, но под ко-
нец опроса голы, забитые Дзю-
бой, перевесили. В номинации 
лучший тренер наставник сбор-
ной и ЦСКА Леонид Слуцкий 
лишь на финише опередил глав-
ного тренера синхронисток Та-
тьяну Покровскую, в коллекции 
которой уже есть «Серебряная 
лань». Думается, выход в фи-
нальную часть Евро-2016 за-
тмил все подвиги синхронисток 
на чемпионате мира в Казани.

Острая борьба шла за звание 
сильнейшей команды. «Лань» 
досталась сборной по синхрон-
ному плаванию. У синхронисток 
сегодня два обладателя нашего 
приза. Помимо сборной, это 
вернувшаяся в бассейн с безого-
ворочными победами Наталья 
Ищенко. Если брать список лау-

реатов, то кроме синхрона еще 
двумя представителями могут 
порадоваться лишь футболисты 
и легкоатлеты.

Впервые в нашем опросе при-
нимала участие официально во-
шедшая в ФСЖР  организация 
спортивных журналистов Кры-
ма. Названы и двое претенден-
тов от этого региона — велосипе-
дист Дмитрий Марков и юный 
борец Эмин Сефершаев.  

Приняли в опросе участие и 
два известных футболиста — 
ставший нашим коллегой Евге-
ний Ловчев и вполне действую-
щий Александр Кержаков. Евге-
ний Серафимович заполнил ан-
кету на полном серьезе, указав 
представителей самых разных 
видов спорта, но, понятно, не за-
быв и Дзюбу. А Александр Кер-
жаков в своей обычной манере 

весело пошутил. В «десятке» 
только футболисты во главе с 
тем же Артемом, вторым номе-
ром идет сам Кержаков, третьим 
Андрей Аршавин.

Называем обладателей «Се-
ребряной лани» в алфавитном 
порядке: Софья Великая (фехто-
вание), Артем Дзюба (футбол), 
Наталья Ищенко (синхронное 
плавание), Яна Кудрявцева (ху-
дожественная гимнастика), Па-
вел Кулижников (коньки), Ма-
рия Кучина (легкая атлетика), 
Дмитрий Тарасов (плавание — 
паралимпийский спорт), Евге-
ний Тищенко (бокс), Елизавета 
Туктамышева (фигурное ката-
ние), Сергей Шубенков (легкая 
атлетика). Лучший тренер Лео-
нид Слуцкий (футбол, ЦСКА и 
национальная сборная), силь-
нейшая команда — сборная Рос-
сии по синхронному плаванию. 

Напоминаем, что, как всегда, 
награждение лауреатов изящ-
ными серебряными статуэтка-
ми бегущей к ним «Серебряной 
лани» пройдет в феврале в боль-
шом зале Олимпийского коми-
тета России — нашего постоян-
ного партнера по конкурсу.

Сергей Шубенков впервые в истории отечественной легкой атлетики выиграл «золото» чемпионата мира 
на дистанции 110 метров с барьерами. Свой триумф россиянин праздновал на Олимпийском стадионе в Пекине.

Президент УЕФА Мишель Платини намерен бороться до последнего, чтобы восстановить свое доброе имя.

Акцент

 Мнения спортивных журнали-
стов разделились: в лауреаты 
года были выдвинуты более 
70 претендентов

Один из контрольных матчей нашей сборной в Германии 
запланирован на 31 декабря, расслабляться некогда.

НОВОСТИ

Мозякин 
не пропустил 
ни одного 
Матча звезд

ВСЕГДА 
В ПЯТЕРКЕ

Анна Козина

ВЧЕРА были определены стар-
товые звенья и первые вратари 
команд Запада и Востока Матча 
звезд КХЛ-2016. Главное хоккей-
ное шоу сезона состоится 23 ян-
варя в Москве на льду арены в 
«Парке легенд», которая в мае 
2016-го станет основной пло-
щадкой чемпионата мира.

По результатам голосования, 
которое проходило на официаль-
ном сайте Матча звезд, в коман-
де Запада игру начнут: вратарь 
Алексей Мурыгин, защитники 
Мэт Робинсон и Никита Зайцев, 
нападающие Александр Радулов, 
Илья Ковальчук и Мэтт Эллисон. 
В команде Востока на лед вый-
дут: вратарь Александр Салак, 
защитники Александр Логинов и 
Владимир Денисов, нападающие 
Сергей Мозякин, Линус Умарк и 
Владимир Соботка.

Напомним, что первый Матч 
звезд был сыгран в сезоне 
2008/09 на Красной площади. 
Лидером по количеству участий 
является Сергей Мозякин, на 
счету которого уже 7 матчей. Он 
же — лучший бомбардир с 16 го-
лами и 7 передачами.

Гвардиола 
стоит больше 
Моуринью  

ТРЕНЕР ЗА 
МИЛЛИОНЫ  

Анна Бекетова

ПО ИНФОРМАЦИИ британ-
ской прессы, руководство лон-
донского «Челси» хочет пригла-
сить в команду наставника «Ба-
варии» Хосепа Гвардиолу. Чтобы 
заполучить испанского специа-
листа, «Челси» готов сделать его 
самым высокооплачиваемым 
тренером мира.

Гвардиола объявил, что поки-
нет Мюнхен в июне 2016 года. В 
подписании нового соглашения 
с испанцем заинтересован «Ман-
честер Сити». Но «Челси» соби-
рается предложить Гвардиоле 
контракт, от которого трудно от-
казаться. В случае согласия, тре-
нер будет получать даже больше, 
чем Жозе Моуринью, уволенный 
на прошлой неделе. Зарплата 
португальца составляла пример-
но 16 миллионов евро в год. На-
помним, что до конца сезона 
обязанности главного тренера 
будет исполнять голландец Гус 
Хиддинк.

Кроме того, «Челси» готов 
выделить Гвардиоле необходи-
мую сумму на обновление соста-
ва.  Как пишут СМИ, представи-
тели лондонского клуба уже про-
вели переговоры с испанцем, и 
тот потребовал приобрести де-
сять новых игроков. 

«Тур де Франс-
2017» начнется 
в Германии

НА НЕМЕЦКОМ 
СТАРТЕ

Анна Козина

ПЕРВЫЙ этап супервеломно-
годневки «Тур де Франс-2017» 
стартует в немецком Дюссель-
дорфе.

В сентябре от права принять 
старт гонки в 2017 году отказал-
ся Лондон. А вот городской совет 
Дюссельдорфа большинством 
голосов одобрил подачу заявки 
на проведение соревнований. 
Причем город собирается непло-
хо заработать на престижной ве-
логонке, рассчитывая получить 
порядка 57 миллионов евро при-
были при затратах в 11 миллио-
нов евро.

«Тур де Франс»-2015 старто-
вал в голландском Утрехте, а по-
бедителем многодневки стал 
британец Крис Фрум. В 2016 
году старт 103-го в истории 
«Тура» будет дан в Нормандии.

Между тем в 2017 году «Боль-
шая петля» не войдет в кален-
дарь Мирового тура в связи с не-
согласием организаторов гонки 
с реформами календаря Между-
народного союза велосипеди-
стов и системой отбора команд в 
элиту. После этого в «Тур де 
Франс» смогут участвовать не 
только команды Мирового тура, 
но также континентальные  и на-
циональные велогруппы.

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1202638
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В платежках за свет появится абонентская плата 
www.rg.ru/art/1200986
В России появится абонентская плата за электроэнергию. 
Кроме того, будут отменены установленные регионами со-
циальные нормы на свет — вместо этого похожую схему 
введут по всей стране. Все это может стать для нас реально-
стью уже в следующем году. Мне остается неясно одно — 
куда пойдут деньги, те самые 240 млн, которые дополни-
тельно получат электросети? Как не раздувается в квитан-
ции графа «плата за обслуживание и наем» всякими фан-
тастическими фразами «содержание и ремонт общедомо-
вого имущества», «уборка придомовой территории» и 
прочими графами, воз и ныне там. Домой идешь как по 
минному полю: вечно перерытый двор и лампы Ильича на 
столбах прошлого века. Это вместо нормального освеще-
ния оплачиваемой нами придомовой территории. Лест-
ничные клетки навевают описания Достоевского. А уж 
электросети с подскоками — не за ту электроэнергию, ко-
торая попадает в дом, а за все линии и сети. Эта часть всег-
да входила в расчет тарифа. 
Ольга Кузнецова

Разжалуют в пешеходы
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1202802
Для устраивающих дорожные конфликты водителей пред-
ложили ввести специальное наказание. Зачинщиков «до-
рожных войн» хотят лишать прав на срок от полугода до 
года. Это все прекрасно, вопрос только в том, как найти на-
падавшего или нападавших. В Уголовном кодексе РФ доста-
точно статей, покрывающих преступное действие любите-
лей разобраться в дорожном конфликте, не откладывая в 
долгий ящик. Очень мне нравится ст. 162 УК РФ (разбой), 
если дополнить ее частью «без цели хищения чужого иму-
щества». Звучит и воспринимается шикарно: «Разбой, то 
есть нападение, совершенное с применением насилия, 
опасного для жизни или здоровья, либо с угрозой примене-
ния такого насилия». Для группы товарищей или тех, кому 
нравится во время выяснения отношений держать в руке 
бейсбольную биту или оружие, существует следующий ва-
риант — «Разбой, совершенный группой лиц по предвари-
тельному сговору, а равно с применением оружия или 
предметов, используемых в качестве оружия». Наказание 
соответствующее, по тяжести деяния. Прописаны и иные, 
предусмотренные законом статьи УК, применимые в слу-
чаях «дорожных разборок», такие как хулиганство, умыш-
ленное причинение вреда здоровью различной степени тя-
жести, умышленное уничтожение или повреждение иму-
щества. Прошу заметить, постоянно присутствует поня-
тие умышленное. И последнее. Повторюсь в ключевом во-
просе: как найти всех участников — фигурантов «дорож-
ных разборок»? 
Анатолий Урсул

Самолет вылетит из печати
Юрий Медведев
www.rg.ru/art/1200444
В последнее время мы все чаще слышим новости о 3D-пе-
чати. Спасибо редакции за внимание к развитию аддитив-
ных технологий в РФ. Это развитие действительно проис-
ходит, причем не только в столичных научных центрах. 
Все больше обращает свой интерес в сторону таких техно-
логий и отечественная промышленность, поручая маши-
ностроителям разработать машину под конкретную ли-
нейку деталей. Например, в машине, о которой идет речь в 
этой статье, насколько мне известно, камера построения 
имеет габариты 300*300*300. У нас в Екатеринбурге раз-
работаны уже две линейки машин с круглыми и прямоу-
гольными камерами построения различных габаритов. 
Выбор технических характеристик обусловлен запросами 
предприятий региона. Изготовление этих машин и ввод 
их в эксплуатацию позволят кардинально пересмотреть 
технологические процессы, используемые на предприя-
тиях. 
Yuri Avraamov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +3...+5, дождь

Санкт-Петербург +2...+6, дождь

Анадырь -34...-33, облачно

Архангельск -4...0, облачно

Астрахань +5...+8, дождь

Благовещенск  -19...-12, снег

Владивосток -1...+3, дождь

Волгоград +4...+5, дождь

Воронеж +3...+5, дождь

Екатеринбург 0...+2, дождь

Иркутск -24...-15, ясно

Казань +1...+2, снег

Калининград +8...+11, дождь

Краснодар +4...+9, дождь

Магнитогорск -2...0, снег

Мурманск -17...-9, облачно

Нижний Новгород +1...+3, дождь

Новосибирск -24...-6, снег

Омск -10...-3, снег

Орел +4...+8, дождь

Оренбург 0...+1, снег

Пермь 0...+1, снег

Ростов-на-Дону +3...+7, дождь

Севастополь +6...+10, ясно

Симферополь +3...+8, ясно

Сочи +9...+10, дождь

Тамбов +2...+4, дождь

Тюмень -3...-2, снег

Уфа 0...+1, снег

Хабаровск -26...-14, снег

Челябинск -6...-1, снег

Чита -27...-21, ясно

Элиста +5...+8, дождь

Южно-Сахалинск -15...-2, снег

Якутск -44...-42, облачно

Ярославль +2...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице продолжает 
стоять аномально теплая 
для декабря погода. Бу-
дет пасмурно. Возможен 
небольшой дождь.

ЧЕТВЕРГ
Еще потеплеет. Целый 
день будет идти дождь. 
Атмосферное давление 
-742 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Немного похолодает. Ат-
мосферное давление по-
высится до 750 мм ртут-
ного столба.

СОБЫТИЕ 

22.12| ВТОРНИК

КОСМОС  Опубликован  уникальный  снимок  «восхода» 
Земли  над  Луной
www.rg.ru/art/1202500

НАУКА  Найдена  причина  интеллектуальной 
деградации  человечества
www.rg.ru/art/1203069

ИССЛЕДОВАНИЕ  Какие  фильмы  опасны  для  здоровья
www.rg.ru/art/1202447

ДЕТИ  Ученые  назвали  лучший  возраст  для  рождения 
ребенка
www.rg.ru/art/1202691

ОБЩЕСТВО  Каких  мужчин  реже  бросают  женщины
www.rg.ru/art/1203085

ВИДЕО  Мультипликатор  построил  Пермь  из  Lego
www.rg.ru/art/1202923
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Используйте день для плодотвор-
ной индивидуальной работы. 
Ваши  способности сегодя н высо-
те. Трезво оценивайте обстанов-
ку, свои силы и шансы. Во второй 
половине дня не исключены но-
вые интересные знакомства, ко-
торые вскоре из дружеских пере-
растут в деловые.

Телец 
Вас ожидают новые приятные 
знакомства и удачные приобре-
тения для дома.  Домочадцы и 
друзья проявят искреннюю забо-
ту и понимание. Будьте им благо-
дарны, уделите в свободные часы 
как можно больше внимания тем, 
кто в нем действительно нужда-
ется.

Близнецы  
Звезды принесут приятные ве-
сти, связанные с успехом в про-
фессиональной деятельности. 
Возможно, вас ожидает повыше-
ние по службе. Утром уделите 
пару часов неотложным делам, а 
затем непременно найдите время 
для продолжительной, заряжаю-
щей энергией, прогулки. Занятия 
любимым спортом вам также не 
помешают.

Рак 
Вы рискуете нарваться на кон-
фликт с близким человеком. Не 
давите своим авторитетом и ком-
петентностью, сумейте выслу-
шать и другую сторону. Умейте 
ценить положительные качества 
в людях.

Лев 
Держитесь намеченной линии. 
Сейчас главное — устойчивое по-
ступательное развитие. Чувство 
внутреннего покоя и уверенность 
в своих силах станут залогом 

больших успехов.Вы многого до-
бьетесь, если перестаните пани-
ковать.

Дева 
Учитывайте не только свои инте-
ресы, но и интересы партнеров и 
кредиторов. Лишняя осторож-
ность вам не повредит. Не поку-
шайтесь на собственность своей 
супруги (супруга). 

Весы 
Не огорчайтесь, если день пока-
жется вам трудным. Проблемы 
успешно разрешатся, а вы ощути-
те моральное удовлетворение и 
умиротворение.

Скорпион 
Вы легко снимите напряжение, 
занявшись любимым делом. У вас 
может появиться новое увлече-
ние. День сулит неожиданную 
встречу.

Стрелец 
Возможны накладки, обольще-
ния и разочарования. Не реаги-
руйте на провокации, не подда-
вайтесь на уговоры.

Козерог 
Вас ожидает повышение социаль-
ного статуса, предложение новой 
перспективной должности . На-
стройтесь на позитивный лад и 
ничего не бойтесь.

Водолей 
Избегайте дружеских советов, 
они могут завести в тупик. Дейст-
вуйте самостоятельно и реши-
тельно. Вам предстоит период на-
пряженных размышлений.

Рыбы 
Личное обаяние должно стать 
важной составляющей вашего 
успеха. С сегодняшнего дня важ-
ную роль в вашей карьере будут 
играть женщины-партнеры и 
женщины-начальники.

23.12| СРЕДА
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Праздник к нам приходит... Или приплывает... Или дрейфует... Череда температур-
ных рекордов и необычно теплая погода, установившаяся в столице, привела к 
тому, что снега нет и в помине, временами идет дождь, а установленные на ули-
цах новогодние елки стоят посреди луж. Подробнее об аномалиях в погоде читай-
те на странице 9. Приостановлена работа катков на открытом воздухе. Пока 
синоптики гадают, когда же в Москву придет настоящая зима с морозами и мете-
лями, работники коммунальных служб борются с водой, сгоняя ее подручными 
инструментами с мостовых в канализационные коллекторы.

ЕЩЕ Грибоедов в «Горе от ума» 
осуждает чинопочитание, тру-
сость и услужливость. Поэтому, 
касаясь темы запрета подарков 
для чиновников, прежде всего 
нужно сдерживать тех услужли-
вых дарителей, которые своими 
презентами их развращают и 
распускают. И чиновничья все-
дозволенность, которая в России 
существует со времен Петра I, 
когда чиновничество появилось 
как класс, во многом поощряет-
ся людьми, которые от них зави-
сят. Хорошо бы, если бы рассма-
триваемый законопроект о запре-
те подарков для госслужащих, о 
котором «РГ» пишет на 1-й и 4-й 
полосах, касался бы и взяткодате-
лей. Ведь подарок чиновнику, 
если это не личный сюрприз от 
его детей, жены, родителей, близ-
ких людей, если это не коробка 
конфет из супермаркета, которую 
сегодня даже врачу дарить непри-
лично, — это чаще всего взятка. А 
какие могут быть личные отноше-
ния с государственным служа-
щим?  

По уже существующему за-
кону, чиновников обязали сда-
вать подарок государству, если 
его стоимость превышает три 
тысячи рублей. Не уверена, что 
стоит создавать некий государ-
ственный комиссионный мага-
зин, который бы принимал до-
рогие подарки для чиновников 
и перенаправлял деньги, выру-
ченные от продажи этих вещей, 
в детдома или дома престаре-
лых. Лучше бы было, если бы го-
сударственные служащие на-
прямую передаривали свои по-
дарки детям-сиротам и броше-
ным старикам.

Но все любят сюрпризы. И 
ценность подарка зависит сов-
сем не от того, сколько он стоит. 
В советское время оригиналь-
ным сюрпризом к Новому году 
могла стать обычная елочная 
игрушка, из довоенного перио-
да 30-40-х годов. А детские по-
дарки, — рисуночки, поделки, 
созданные своими руками, я до 
сих пор храню, и им нет цены. 
Не забуду один творческий по-
дарок, который мне вручила 
моя читательница. Она сшила 
для меня чудеснейшего зайца. 
Вот если кто-то преподнесет  го-
сударственному служащему та-
кой подарок, он может без за-
зрения совести и с чистой ду-
шой его принять. Но я не думаю, 
что кому-нибудь придет в голо-
ву чиновнику подарить само-
дельную мягкую игрушку. 

  Подготовила Елена Кухтенкова
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Полина Дашкова,
писатель
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